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Supremo devolve
o Aeroporto Castro 
Pinto a Santa Rita
Alvo de disputa por causa dos ganhos econômicos que proporciona à cidade-sede, aeroporto 
estava dentro de Bayeux desde a última alteração dos limites entre as cidades. Página 4

Vice-governadora vai a Brasília 
para discutir estaleiro de Lucena
Delegação paraibana se reúne com técnicos do 
Ministério da Economia para que a obra seja incluída 
como projeto de interesse do país. Página 3

Ambulantes voltam a fazer 
protestos em João Pessoa
Nos últimos tempos, as mobilizações da categoria 
ficaram cada vez mais frequentes. Eles protestam 
contra retirada dos vendedores do Centro. Página 5

Paraíba
Foto: Roberto Guedes

Foto: Secom-PB

Paraibano Cara de Sapato 
está pronto para nova luta
Lutador do UFC vai enfrentar neste final de semana 
um rival da Jamaica, em luta marcada para o Canadá. 
Vindo de derrota, brasileiro quer a reabilitação. Página 22

Esportes
Foto: Reprodução / Instagram

Val Donato vai 
fazer show com a 
banda Meiofree
Serão dois shows diferentes, mas Val 
vai fazer uma participação especial 
no show da banda quando ela tocar 
a música ‘Brasil Colômbia’. Página 9

Pelas bandas do Sertão Paraíba EnCena chega a Cajazeiras levando dança, teatro e oficinas. Página 12
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O suicídio de um ente é um trauma 
quase insuportável para uma família ou 
grupo de amigos. A notícia da morte de 
uma pessoa por si só abala muitas pesso-
as, mas quando a causa da morte é o auto-
extermínio, o choque é maior, e pode ser 
ainda mais, dependendo da maneira como 
o ato consumou-se.

No caso do núcleo familiar, a comoção 
motivada pelo suicídio de um dos mem-
bros pode ser promovida à grave pertur-
bação psicológica, de uma ou mais pes-
soas, com perspectiva de incurabilidade, 
quando se percebe que se tem “culpa no 
cartório” pela imprevidência de que foi ví-
tima o suicida.

Se há desatenção, há também muita 
desinformação em torno deste tema ain-
da tabu denominado suicídio. No mais das 
vezes, culpa-se a pessoa com potencial de 
autoextermínio pelo comportamento de-
pressivo, por exemplo. Em vez de ajudar, 
críticas e repúdios robustecem a vontade 
de se matar.

O suicídio também permanece enco-
berto pelo véu do preconceito. A maior 
parte das famílias enlutadas evita dar pu-
blicidade a esse tipo de tragédia, omitindo 
informações que, vindo à tona, ajudariam 
bastante os profissionais envolvidos com 
estudos relacionados ao autoextermínio 
de pessoas.

O asssunto é sério, até porque causas 
estritamente ligadas ao comportamento 
suicida têm seus fundamentos na socie-
dade contemporânea, a exemplo de “con-

flitos, desastres, violência, abuso, perdas 
e sentimentos de isolamento”, conforme 
reportagem sobre o tema publicada pela 
Agência Brasil.

O autoextermínio é uma espécie de 
genocídio onde os algozes são as próprias 
vítimas. De acordo com a Organização 
Mundial de Saúde (OMS), “uma pessoa se 
suicida a cada 40 segundos, no mundo”. 
No entanto, na avaliação da OMS, vários 
fatores indicam que o número de suicídios 
pode ser ainda maior.

E há um agravante nessa dramática 
história. Entre os dados divulgados pela 
OMS, sublinha-se que o suicídio já é a se-
gunda causa de morte entre jovens de 15 
a 29 anos, a mesma faixa etária que outras 
formas de violência (como o trânsito e o 
tráfico e o consumo de drogas) ataca com 
mais violência.

O Brasil faz parte do grupo formado 
por 38 países integrantes da OMS (no to-
tal, são 183 nações) que desenvolve estra-
tégias de prevenção ao suicídio. Mesmo 
assim, a mais recente pesquisa da OMS 
sobre o assunto registrou um aumento 
de 7% na taxa brasileira de suicídios por 
cada 100 mil habitantes.

No que toca ao Brasil, é premente uma 
participação mais efetiva da sociedade, no 
sentido de colaborar para a diminuição de 
autoextermínios no país. O primeiro pas-
so é informar-se melhor sobre o tema. E 
o virtuoso Centro de Valorização da Vida 
(CVV) presta também esse imprescindí-
vel auxílio. 
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Autoextermínio
Editorial

Vocês sabiam que conti-
nua sendo fabricado e vendido 
o “Povilho Antisséptico Grana-
do”? Até ler matéria publicada 
na “Veja” da semana passada, 
eu julgava que esse produto 
tipo panaceia havia sido ba-
nido do receituário há muito 
tempo. Na verdade, desde quando fórmulas 
pretensamente mais efetivas teriam passado 
para trás terapias então consideradas mira-
culosas. Só que, conforme preserva a bula atu-
al, o tal povilho continua operando milagres. 
Senão, reparem o que diz o prospecto novi-
nho em folha: “Fórmula eficaz desde 1903. 
Único no mercado que combina as ações an-
tisséptica, antibacteriana, fungicida, secativa 
e desodorante. Combate assaduras, brotoejas 
e os odores da transpiração dos pés e axilas. 
Previne pruridos e frieiras. Clinicamente tes-
tado. Não contém cloridróxido de alumínio, 
minimizando o risco de alergias. Livre de fra-
grância. Embalagem econômica. Não contém 
ingredientes de origem animal.” É o que anti-
gamente se chamava santo remédio.

Só que a matéria publicada na revista 
não tem nada a ver com isso. Ou melhor, tem, 
sim, embora o objeto de desejo seja outro: a 
aplicação da toxina botulínica para eliminar 
o suor. No frigir dos ovos (expressão prova-
velmente de 1903, ano da fórmula do Grana-
do), uma das propriedades do povilho - a de 
suprimir odores da transpiração - serviu de 
mote para a repórter Fernanda Thedim, que 
assina o texto. O título é sugestivo: “Adeus, 
desodorante”. O subtítulo, explicativo: “Exal-
tado pela propriedade de tirar rugas sem bis-
turi, o Botox vem sendo usado cada vez mais 
contra outra finalidade: acabar com o suor e 
as manchas embaixo do braço.”

Bem, antes que se torça o nariz para o 
assunto, alegando que não cheira bem para 
uma coluna de variedades, devo ponderar 
que foi justamente o final do subtítulo (“aca-
bar com o suor e as manchas embaixo do 
braço”) que me fez lembrar de uma fase trau-

mática da minha vida. Da 
minha e de parceiros mora-
dores da Rua da Palmeira, 
nos anos 1960, quando ali se 
instalou uma espécie de sín-
drome à qual se deu o nome 
de “bolero”. Não, não, nada 
do ritmo que embalava as-

sustados na vizinhança ou no Centro Recrea-
tivo do Grupo Dom Adauto, na Rua Diogo Ve-
lho - esse era o tom que guiava nossos passos 
por salas e salões de dança com rosto colado. 
O “bolero” em questão era a aparência com 
a indumentária tipo colete que a camisa ad-
quiria quando a mancha de suor configurava 
uma meia-lua de umidade ocupando desde a 
axila até quase a metade da lateral do tórax. 
Pensem numa aparência vexatória!

Não posso deixar de lembrar a angus-
tiante procura por antídotos para aquela 
sudorese impertinente. Ainda bem que não 
havia mau odor, mas os desodorantes à ven-
da não possuíam a função antiperspirante 
que hoje caracteriza produtos do gênero. 
Pelo menos até aparecer a marca “D-Ten”, 
em formato de spray, que fez sucesso, mas 
por pouco tempo: ou pela perda da eficácia 
ou por haver desaparecido do mercado. Aí 
surgiu “Magic”, um líquido avermelhado 
mais ardente do que vinagre ou mertiolate 
quando aplicado em ferida aberta, todavia, 
de notável ação inibidora do suor. Flávio Ta-
vares chamava-o “a fórmula mágica”. Pois 
não é que sumiu igualmente das prateleiras? 
Instalou-se o pânico na Palmeira e adjacên-
cias. Misteriosamente, porém, a síndrome 
evaporou, apagou, foi talvez baixar em outra 
freguesia. Nem se imaginava, claro, que tan-
tas décadas depois apareceria tratamento à 
base da toxina botulínica para eliminar suor 
nas axilas, conforme anuncia a “Veja”. Perma-
nece na memória, contudo, uma perguntinha 
infame que se fazia no Liceu aos portadores 
de “bolero” quando a meia-lua de umidade 
era crescente: “Estás com um picolé embaixo 
do braço?” Essa era de fazer suar em bicas...

  Bolero & picolé
Não, não, nada do 

ritmo que embalava 
assustados na vizinhança 

ou no Centro Recreativo do 
Grupo Dom Adauto   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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Dentro dessa perspectiva de fortaleci-
mento da educação superior na Paraíba, 
proporcionado pela construção do esta-
leiro em Lucena, a diretora do Polo de 
Inovação da IFPB, Damires Souza, disse 
que “Em termos de capacitação, possuí-
mos cursos já prontos e outros que podem 
ser formatados para ajudar na formação 
do pessoal que vai atuar no estaleiro”.

Do deputado federal Efraim 
Filho (DEM), ontem, opinando 
sobre a proposta do Governo 
Federal de criar uma espécie 
de nova CPMF – Contribuição 
Provisória sobre Movimenta-
ções Financeiras –, em entre-
vista ao Bom Dia Brasil (Rede 
Globo): “A nova CPMF é um 
assunto natimorto. Ela já 
nasce derrotada aqui no Con-
gresso”. Pela proposta, seria 
cobrada taxa de 0,4% sobre 
saques e depósitos no país.  

A projeção é que a obra do estaleiro em Lucena seja 
iniciada no próximo ano e que, 24 meses depois, 
comecem as atividades de reparos de navios. O pro-
jeto já possui licença ambiental e a próxima etapa 
está relacionada ao detalhamento da estrutura de 
engenharia. Nesse período, a obra proporcionará a 
viabilização de outro equipamento: a implantação 
de um Distrito Industrial na região.  

No próximo aNo

“Natimorta”

tCE alErta prEfEitura dE Jp sobrE CoNtratos

2020 Em pauta rEvisão aprovada

EstalEiro dE luCENa: além do fortalECimENto da ECoNomia

De Wilson Filho (PTB), ontem, 
reportando-se aos encami-
nhamentos do seu partido no 
tocante às eleições de 2020: 
“Vamos fazer uma reunião em 
outubro [para discutir o pro-
cesso eleitoral]. Nosso partido 
se prepara para participar da 
eleição em todas as cidades de 
grande porte, incluindo aí a ca-
pital. Em 2016 [como candidato 
a vice-prefeito na chapa do 
PSB], mostramos que estamos 
preparados para essa missão”.

A ALPB deu o primeiro pas-
so para o trabalho de revisão 
da Constituição da Paraíba, 
que prevê a atualização 
do texto, à luz da moderna 
ortografia, e da técnica le-
gislativa. É que a Comissão 
de Constituição e Justiça da 
Casa aprovou Proposta de 
Emenda Constitucional (PEC) 
17/2019, do deputado Ricar-
do Barbosa (PSB), com tal 
objetivo. A matéria, agora, 
será apreciada em Plenário.

O Tribunal de Contas do Estado fez alerta ao prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo (PV), no que 
diz respeito às contratações de pessoas por excepcional interesse público. Devido ao excessivo volume 
de contratações nessa modalidade, o relator do processo, conselheiro André Carlo Torres, registrou em 
parecer que elas poderão representar “fato passível de comprometer os custos ou os resultados dos 
programas governamentais”. O problema é que o número de servidores contratados por excepcional 
interesse público supera o de efetivos: são 11.068 efetivos e 15.129 na modalidade citada.

CapaCitação

É opinião pacífica na Paraíba de que 
a construção do estaleiro de reparos 
navais em Lucena, no Litoral Norte, 
representará um divisor de águas 
para a economia da Paraíba e do 
Nordeste. E não é somente por cau-
sa do fato de que o investimento vai 
injetar, inicialmente, R$ 3,5 bilhões, 
mas também, obviamente, pela ge-
ração de 6 mil empregos. E, nesse 
aspecto, há um fator importante que 
o estaleiro irá proporcionar: abrirá novas perspectivas para a formação de profissionais aptos a atuarem não somente 
na fase de construção, mas também nas atividades do próprio estaleiro. Ou seja, até do ponto de vista da educação 
profissional essa obra projeta grandes avanços para a Paraíba. Prova disso foi uma reunião ocorrida no Instituto 
Federal da Paraíba, campus de João Pessoa, na Pró-Reitoria de Pesquisa, Inovação e Pós-Graduação (PRPIPG), cuja 
pauta principal foi a parceria entre a instituição de ensino e a empresa norte-americana McQuilling Services e a chinesa 
IMC-YY, responsáveis, respectivamente, pelo projeto de instalação e pela operação do estaleiro. A declaração do diretor 
de Inovação Tecnológica da IFPB, Maxwell Amaral, no tocante à parceria, corrobora a importância desse investimento 
para a instituição, com a oportunidade de a IFPB instalar um parque tecnológico em Lucena, com o objetivo de atender 
as demandas: “Irá atender as necessidades de todos os parceiros que vão interagir na construção, com a oferta de en-
sino especializado. O instituto possui, historicamente, essa veia de preparar recursos humanos para o setor produtivo”. 
Esta semana, a vice-governadora, Lígia Feliciano (foto), se reuniu, em Brasília, com o secretário nacional de Desenvol-
vimento da Indústria, Comércio, Serviços e Inovação, Caio Megale, para consolidar o que já havia sido anunciado pelo 
governador João Azevêdo (PSB): a inclusão do estaleiro no portfólio de projetos de interesse do país. 

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Deputado pede que Ricardo Salles também seja investigado por crimes de responsabilidade penal e reparação de danos ambientais

O deputado federal Ger-
vásio Maia (PSB-PB), vice-lí-
der da oposição na Câmara, 
entrou com representação, 
ontem na Procuradoria Ge-
ral da República, solicitando 
que o presidente Jair Bolso-
naro, e o ministro do Meio 
Ambiente, Ricardo Salles, se-
jam investigados por crimes 
de responsabilidade penal e 
reparação de danos ambien-
tais, ocorridos nos últimos 
dias, na região da Amazônia 
Legal, Pará e Mato Grosso. 
Também assinam o docu-
mento o líder da oposição,  
deputado Alessandro Molon 
(PSB-RJ), e a deputada Jandi-
ra Feghali (PCdoB-RJ). 

A representação corres-
ponde ao direito garantido 
pela Lei Complementar nº 
75/93, em seu art. 8º, que 
trata de notificações do Mi-
nistério Público quando tive-
rem como destinatário o pre-
sidente da República, dentre 
outras autoridades, que se-
rão encaminhadas e levadas 
a efeito pelo procurador-ge-
ral da República ou outro ór-
gão do Ministério Público.

Gervásio disse que a 
representação acontece em 
virtude da falta de respostas 
do Governo Federal sobre a 
grave situação que acontece 
na Amazônia.

“Acabamos de protoco-
lar uma representação com 
efeitos de ordem civil e pe-
nal, em virtude do que tem 
ocorrido na Amazônia, pela 
omissão, evidentemente, do 
presidente da República, Jair 

Gervásio Maia quer investigação 
contra Bolsonaro por queimadas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Bolsonaro, e também do mi-
nistro, Ricardo Salles. Então, 
acabamos de dar entrada 
nessa petição para que pro-
vidências sejam tomadas por 
parte da Procuradoria Ge-
ral da República. O que está 
acontecendo na Amazônia é 
muito grave. O que estamos 
pedindo à Procuradoria é que 
se investigue e caso se detec-
te a omissão ou negligência 

para que haja as punições ca-
bíveis”, explicou o parlamen-
tar. O deputado Alessandro 
Molon destacou a iniciativa 
do deputado Gervásio Maia.

“Como disse muito bem 
o deputado Gervásio, que 
idealizou essa iniciativa, teve 
a ideia e a proposta de fa-
zermos isso juntos, pedimos 
que o Ministério Público atue 
para cobrar as responsabili-

dades criminais pela destrui-
ção desse grande patrimô-
nio, que é brasileiro! Aqui 
não está se discutindo a 
soberania do Brasil ou não. 
É claro que diz respeito à 
soberania brasileira, mas 
essa soberania deve ser 
usada para proteger esse 
patrimônio, e não como 
desculpa para destruí-lo. 
Por isso, estamos aqui juntos 

assinando essa iniciativa do 
deputado Gervásio.”

A deputada Jandira 
Feghali, também ressaltou a 
iniciativa do deputado Ger-
vásio e cobrou urgência nas 
investigações.

“Nós precisamos mobili-
zar o sistema de Justiça, isso 
precisa ser investigado! Teve 
a denúncia do dia do fogo, 
teve uma série de denúncias 

de cumplicidade, entre o go-
verno e os possíveis crimi-
nosos das queimadas. Que já 
estão chegando a 20% de in-
capacidade de devastação da 
Amazônia, o que gera riscos 
hidrológicos, riscos à biodi-
versidade, riscos aos povos 
tradicionais, riscos também 
à toda pesquisa científica e 
à agricultura familiar. En-
tão, é muito grave o que está 
acontecendo. Uma tragédia! 
É necessário que o presiden-
te da República e o ministro 
sejam responsabilizados por 
isso. Então, essa inciativa de 
Gervásio, que trouxe as duas 
lideranças, representando o 
conjunto dos partidos que 
compõem a oposição no Con-
gresso Nacional, é para que 
o Ministério Público possa 
agir, imediatamente, nessa 
investigação e ação”, ressal-
tou a deputada.

Dentre as solicitações 
presentes no documento es-
tão: investigar a responsa-
bilidade do presidente Jair 
Bolsonaro, com relação à 
instigação à violência contra 
indígenas e incentivo a quei-
madas e desmatamentos na 
região da Amazônia Legal, 
Pará e Mato Grosso, e por 
parte do ministro do Meio 
Ambiente, Ricardo Salles, a 
representação requer uma 
investigação por omissão ao 
seu dever funcional de mi-
nistro ao não adotar medidas 
efetivas de combate às quei-
madas e desmatamentos na 
região da Amazônia Legal, 
Pará e Mato Grosso.

Foto: Divulgação

Além de Gervásio Maia (PSB-PB), assinam o documento o líder da oposição, deputado Alessandro Molon (PSB-RJ), e a deputada Jandira Feghali (PCdoB-RJ)

Em Brasília 

Vice-governadora discute 
implantação do estaleiro

A vice-governadora 
Lígia Feliciano se reuniu, 
nessa terça-feira (10), no 
Ministério da Economia, 
em Brasília, com o secre-
tário nacional de Desen-
volvimento da Indústria, 
Comércio, Serviços e Ino-
vação, Caio Megale. Na 
reunião, foi discutida a 
inclusão do estaleiro para 
reparos navais, no municí-
pio de Lucena, no portfólio 
de projetos de interesse do 
país. O empreendimento 
deve injetar, inicialmente, 
R$ 3,5 bilhões na economia 
do Estado e gerar cerca de 
seis mil empregos.

Megale sinalizou posi-
tivamente para a apresen-
tação do portfólio quando 
da visita da comitiva pre-
sidencial do Brasil à Chi-
na neste ano. “A reunião 
foi positiva e tratamos as 
questões técnicas sobre a 
inclusão do estaleiro entre 
os projetos de interesse 
nacional, numa ação que 
ultrapassa os limites da 
Paraíba, e vai garantir a ge-
ração de renda”, destacou a 
vice-governadora.

Lígia Feliciano enfa-
tizou que a reunião com o 
secretário nacional de De-

senvolvimento da Indús-
tria, Comércio é um desdo-
bramento da audiência, no 
dia 28 de agosto, da qual 
participou com o governa-
dor João Azevêdo e os mi-
nistros Marcos César Pon-
tes (Ciência e Tecnologia) e 
Paulo Guedes (Economia) 
e o embaixador Norberto 
Moretti (secretário de Polí-
tica Comercial e Econômi-
ca do Itamaraty).

Na ocasião, foi apresen-
tado com as empresas IMC 
YY e McQuilling um projeto 
para toda a região Nordeste 
e importante para o Brasil. 
As obras para a implantação 
do estaleiro já devem ser 
iniciadas em 2020. O proje-

to já possui licença ambien-
tal e a próxima etapa a ser 
feita é o detalhamento da 
parte de engenharia.

A expectativa é que, 
24 meses após o início das 
obras, Lucena receba o 
primeiro navio a ser repa-
rado. O empreendimento 
também irá viabilizar a im-
plantação de um Distrito 
Industrial na região.

O secretário executivo 
do Escritório de Represen-
tação, em Brasília, Adauto 
Fernandes, e o deputado 
federal Damião Feliciano 
acompanharam a vice-go-
vernadora com Caio Megale 
e secretários especiais do 
Ministério da Economia. 

Lígia discutiu o estaleiro de Lucena em reunião, no Ministério da Economia

Foto: Secom-PB

O governador João 
Azevêdo vai autorizar 
amanhã as obras de pa-
vimentação da PB-200, 
no segmento Santo An-
dré a Juazeirinho, na 
região do Cariri parai-
bano, com a extensão 
de 20km. A assinatura 
da ordem de serviço vai 
ocorrer às 10h em Jua-
zeirinho e às 14h30 em 
Santo André. A obra está 
orçada em mais de R$ 
13,5 milhões, recursos 
próprios do Estado.

A pavimentação do 
trecho em TSD (Trata-
mento Superficial Du-
plo) terá uma platafor-
ma de 8 metros, sendo 
6 de pista de rolamento 
e 1 metro de cada lado 
de acostamento. A obra 
beneficia diretamente 
os municípios de Ser-
ra Branca, São José dos 
Cordeiros, Parari, San-
to André e Juazeirinho, 
contemplando uma po-
pulação de 39.790 ha-
bitantes.

Ao destacar mais 
uma obra de infraestru-
tura rodoviária, o supe-
rintendente do Depar-
tamento de Estradas de 
Rodagem (DER), Carlos 
Pereira de Carvalho e 
Silva, afirmou que a pa-
vimentação da rodovia 

vai modernizar e am-
pliar a infraestrutura 
rodoviária estadual, 
promover o desenvolvi-
mento socioeconômico 
do Cariri, integrar as se-
des dos municípios  da 
região, facilitar o escoa-
mento da produção eco-
nômica regional, reduzir 
os custos de transportes 
e melhorar a qualidade 
de vida da população 
atendida.

Na sua construção, 
serão executados ser-
viços de terraplenagem 
em cortes e aterros, pa-
vimentação asfáltica em 
TSD, bueiros, drenagem 
profunda e superficial, 
gramagem de taludes e 
sinalização horizontal e 
vertical.

PB-200 terá OS assinada 
para sua pavimentação

A assinatura da ordem 
de serviço vai ocorrer 
às 10h em Juazeirinho 
e às 14h30 em Santo 
André, estando a obra 

orçada em mais de 
R$ 13,5 milhões, 
recursos próprios 

do Estado

A prevenção ao cri-
me com as ações de Inte-
ligência tem sido priori-
dade da Polícia Militar da 
Paraíba, que se prepara 
para sediar, no começo do 
mês de outubro, o 1º Se-
minário das Inteligências 
das Polícias Militares do 
Nordeste - evento que vai 
reunir, em João Pessoa, in-
tegrantes que atuam nos 
mais diversos órgãos de 
segurança pública do país 
(ABIN, Polícia Federal, Po-
lícia Rodoviária Federal, 
Polícias Civis, Corpos de 
Bombeiros Militares, Sis-
tema Penitenciário, For-
ças Armadas e Ministério 
da Justiça). O seminário 
faz parte da continuidade 
das capacitações que vêm 
sendo promovidas para 
que a área tenha uma ca-
pacidade cada vez maior 
de auxiliar nas ações de 
segurança pública.

“É a primeira vez que 
acontece um seminário 
desse porte, integrado 
com todas as polícias do 
Nordeste, ficando a Po-
lícia Militar da Paraíba 
responsável por sediar o 
evento”, destacou o coor-
denador de Inteligência 
da PM, tenente-coronel 
Tibério Pessoa.

Capital sedia 
evento das 
Inteligências 
das Polícias
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Decisão foi tomada por unanimidade e divulgada ontem pelo Supremo Tribunal Federal, redefinindo os limites municipais

Alexsandra Tavares 
lekajp@hotmail.com

Aeroporto Castro Pinto fica 
com Santa Rita, decide STF

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Após anos de polêmica, fi-
nalmente sai uma decisão sobre 
a localização do Aeroporto Inter-
nacional Castro Pinto. O plenário 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) declarou inconstitucionais 
duas leis do Estado da Paraíba 
que redefiniam limites do mu-
nicípio de Bayeux, na Grande 
João Pessoa. Com a medida, o 
Aeroporto Internacional Castro 
Pinto retorna para o território da 
cidade de Santa Rita.

A ação julgada ontem pelo 
STF foi unânime e seguiu o voto 
da relatora, ministra Cármen 
Lúcia, que julgou procedente da 
Ação Direta de Inconstituciona-
lidade (ADI) 5499. A ADI foi ajui-
zada pelo Partido da República 
(PR), contra as Leis Estaduais 
10.176/2013 e 10.403/2015.

As leis julgadas como in-
constitucionais pelo STF trans-
feriam para Bayeux 56% da área 
do aeroporto e incluíam também 
a totalidade do 16º Regimento 
de Cavalaria Mecanizada. Ao 
ajuizar a ADI 5499, o PR alegou 
que a norma era fruto de um 
acordo realizado em 2013 entre 
os prefeitos das duas cidades, 
sob a alegação de que os limites 
territoriais entre os municípios 
estariam em desacordo com as 
fronteiras históricas que delimi-

tavam as duas localidades.
O termo de aceitação do 

acordo teria sido assinado, se-
gundo o fundamento do PR, 
com base em análise de cunho 
meramente topográfico, “sem 
qualquer estudo das consequên-
cias econômico-financeiras, po-
lítico-administrativas, socioam-
bientais e urbanas decorrentes 
dessa mudança, bem como sem 
a imprescindível atenção às es-
pecificidades históricas, cultu-
rais e populacionais inerentes 
ao desmembramento de um mu-
nicípio”. A disputa se arrastava 
há anos, envolvendo interesses 
econômicos, entre outros.

Segundo o partido político, 
o que houve foi o reconhecimen-
to pelos dois chefes do Executivo 
acerca dos limites territoriais, 
fato que “implica em desmem-
bramento municipal, com ab-
sorção da área desmembrada 
por outro ente, sem a realiza-
ção de consulta plebiscitária”, o 
que desrespeita o artigo 18 da 
Constituição Federal. Após essas 
justificativas, o Partido da Repú-
blica pediu ao STF, a  concessão 
de liminar para suspender a 
eficácia das leis questionadas.

O PR também havia ques-
tionado no STF a Lei 1.409/2015, 
de Bayeux. Mas no entendimen-
to de Cármen Lúcia não cabe ao 
Supremo julgar ADI para ques-
tionar norma municipal.

Doença de von Willebrand

Hemocentro é referência 
para diagnóstico no NE 

O Laboratório de Hemos-
tasia do Hemocentro da Paraí-
ba (Hemoíba) foi selecionado 
pelo Ministério da Saúde (MS) 
para realização de exames de 
diagnóstico da doença hemor-
rágica de von Willebrand. O 
Estado é o único da região 
Nordeste e um dos cinco do 
país referenciados pelo MS 
para o diagnóstico da doença. 
O projeto Apoio Diagnóstico 
para Pacientes com Doença de 
von Willebrand começará logo 
após o envio da programação 
pelo Ministério da Saúde.

O diretor técnico do 
Hemocentro da Paraíba, Fer-
nando Brederodes, ressaltou 
a importância do Laboratório 
de Hemostasia no trabalho de 
diagnóstico de coagulopatias. 
“Há vários anos, o laborató-
rio presta um serviço dife-
renciado e de excelência no 
diagnóstico de coagulopatias 
e isso nos orgulha muito. O 
laboratório é referência para 
o Estado”, declarou.

Segundo a coordenadora 
do Laboratório de Hemosta-
sia, a bioquímica Maria Daluz 
Castro Tenório, a proteína de 

von Willebrand é responsável 
pela sustentabilidade e trans-
porte do fator de coagulação 
VIII e, quando se encontra em 
um nível baixo, pode acarre-
tar a diminuição deste fator e 
gerar um falso diagnóstico de 
hemofilia tipo A leve. 

De acordo com o Minis-
tério da Saúde, a seleção dos 
laboratórios para realização 
do diagnóstico da doença de 
von Willebrand tem o objetivo 
de ampliar as ações que pos-
sam sanar problemas de diag-
nóstico laboratorial. O projeto 
é desenvolvido em parceria 
com a Universidade Federal 
de Minas Gerais (UFMG).  

Segundo a Coordenação 
Geral de Sangue e Hemoderi-
vados do MS, após a primeira 
rodada anual do Plano Anual 
do Hemostasia (PAEQ) implan-
tado no final de 2018, foi iden-
tificado que menos de 50% 
dos Hemocentros realizam o 
teste funcional que é conside-
rado o mais importante para o 
diagnóstico da doença.

De acordo com o MS, 
as principais justificativas 
apontadas para a não rea-

lização dos testes foram a 
falta de equipamentos e in-
sumos, a grande rotatividade 
de técnicos de laboratório e 
falta de preparo técnico dos 
profissionais de laboratório 
envolvidos com a prática dos 
testes de diagnóstico (técni-
cos, biólogos, bioquímicos e 
patologistas clínicos).

Para corrigir a dificul-
dade, o MS e a UFMG firma-
ram parceria com sete He-
mocentros para a realização 
de exames. No país, além do 
Hemoíba, os Laboratórios do 
Rio Grande do Sul (UFRGS), 
do Paraná (Londrina – UEL), 
Manaus (Hemoam), Distrito 
Federal (FHB de Brasília), e de 
São Paulo (Unicamp – Cam-
pinas e HC da USP) estão 
habilitados e passaram a ser 
considerados Laboratórios de 
Referência (LR) para realiza-
ção do exame de diagnóstico 
da doença de von Willebrand.

Os laboratórios de re-
ferência serão responsáveis 
por realizar até 500 exames 
considerando a demanda in-
terna e dos demais Hemo-
centros vinculados.

Condenação de 
empresa mantida

Adolescentes têm 
certificado de curso

Polícia desarticula 
esquema de tráfico

A Quarta Câmara Cível do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba 
considerou legal a multa no 
valor de R$ 3 mil aplicada pelo 
Procon de Campina Grande a 
uma empresa de divertimen-
tos eletrônicos, em virtude de 
não disponibilizar instruções 
em língua portuguesa nos 
brinquedos. “Quanto à lega-
lidade da multa, percebe-se 
a legitimidade da imposição 
da penalidade, uma vez que 
a atividade empresarial do 
apelante descurou da obri-
gação contida no artigo 31 
da Lei nº 8.078/90”, afirmou 
o desembargador Oswaldo 
Trigueiro do Valle Filho, re-
lator da Apelação Cível nº 
0000177-78.2016.815.0011. A 
empresa Lismar Ltda. buscou, 
pela via judicial, extinguir a 
execução fiscal proposta pelo 
Município de Campina Gran-
de, alegando a ilegalidade do 
procedimento que resultou na 
lavratura do auto de infração.

A presidente do Centro de 
Apoio à Criança e ao Ado-
lescente (Cendac), Valquíria 
Alencar, entrega, hoje, às 14h, 
200 certificados de cursos pro-
fissionalizantes realizados na 
cidade de Campina Grande. 
A entrega dos certificados será 
feita na sede do Cendac, na 
Av. Padre Ibiapina, 114, Cen-
tro. Entre os cursos que foram 
oferecidos estão o de Barbea-
ria, Manicure, Flores em EVA, 
Cabelereiro e Pintura em 
tecido. “Estamos promovendo 
a capacitação para que pos-
sam, de maneira qualificada, 
conseguir uma oportunidade 
de trabalho. Nossos cursos têm 
tido uma grande procura em 
Campina, e por isso, vamos 
anunciar também a realização 
de outros novos cursos na cida-
de”, informou Valquíria.

A Polícia Militar fechou um 
ponto de venda de drogas,  
no bairro da Liberdade, 
em Patos. Um suspeito de 
tráfico foi preso em fla-
grante com 407 pedras de 
crack, dinheiro, balança de 
precisão e material para 
embalar. A guarnição da 
Ronda Ostensiva Tática com 
Apoio de Motocicletas (Ro-
tam) chegou à residência 
através de informações de 
populares. A denúncia é 
que no local estaria acon-
tecendo corte e preparação 
de substância entorpecente 
para comercialização na 
Travessa Rua do Meio. Um 
segundo homem conseguiu 
fugir quando percebeu a 
chegada da PM. O acusado 
e todo o material apreen-
dido foram encaminhados 
para a Delegacia de Polícia 
Civil, em Patos.

Curtas
Foto: Secom-PB

Hemoíba foi selecionado pelo MS para realização de exames de diagnóstico da doença hemorrágica de von Willebrand

O Pleno do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba 
aprovou, por unanimi-
dade, voto de profundo 
pesar pela morte da es-
critora, professora, poeta, 
dramaturga e pesquisado-
ra Maria de Lourdes Ra-
malho. A propositura da ho-
menagem foi do presidente 
do TJPB, desembargador 
Márcio Murilo da Cunha 
Ramos, no início da sessão 
de ontem. Lourdes Ramalho 
é mãe do desembargador e 
decano da Corte, Luis Silvio 
Ramalho Júnior.

Conhecida nacional e 
internacionalmente por 
suas obras, Lourdes Ra-
malho faleceu no sábado 
(7), em Campina Grande, 

aos 99 anos. Em reconhe-
cimento à memória dela, 
a Prefeitura Municipal de-
cretou luto oficial de três 
dias. O velório da drama-
turga aconteceu no Teatro 
Municipal Severino Cabral 
e o sepultamento, no Ce-
mitério Campo Santo Par-
que da Paz, em Campina.

“A cultura e o mun-
do intelectual brasileiro 
estão em estado de luto. 
Perdemos uma grande  
mulher que estava à fren-
te do seu tempo. É, real-
mente, difícil mensurar 
a importância do legado 
deixado pela professora 
e escritora Lourdes Ra-
malho”, destacou Márcio 
Murilo.

TJPB homenageia 
Lourdes Ramalho

Comércio da PB mantém alta de 
vendas pelo 3o mês consecutivo

Mesmo o país atravessan-
do a mais lenta recuperação 
econômica, as vendas do co-
mércio paraibano registraram 
crescimento pelo terceiro mês 
consecutivo. Segundo Pesqui-
sa Mensal do Comércio (PMC), 
divulgada ontem pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), o varejo 
registrou alta de 1,2% em 
julho, quando comparado 
ao mês anterior. É o terceiro 
crescimento consecutivo do 
setor da Paraíba no indicador, 
o qual vem crescendo acima 
da média nacional, que ficou 
em 1%. Nos meses de maio 
(0,4%) e junho (0,7%), a Pa-
raíba também apresentou alta 
acima do país. 

No ranking do Nordeste, 
as maiores taxas foram dos 

estados da Bahia (2,4%), Ser-
gipe (1,5%), Alagoas (1,5%) e 
a Paraíba (1,2%). No país, a 
Paraíba alcançou o 8º maior 
índice. O Estado que liderou 
crescimento das vendas em 
julho sobre junho foi Mato 
Grosso (5,4%). No comércio 
ampliado, que analisa os seg-
mentos de veículos, peças e 
materiais de construção, as 
vendas da Paraíba também ex-
pandiram (2,2%). Já as vendas 
de julho sobre o mesmo mês 
do ano passado ficaram está-
veis (0,1%).

Na passagem de junho 
para julho, segundo o IBGE, 
sete das oito atividades pes-
quisadas tiveram alta nas 
vendas, com destaque para 
supermercados, alimentos, 
bebidas e fumo (1,3%), ou-

tros artigos de uso pessoal e 
doméstico (2,2%) e móveis e 
eletrodomésticos (1,6%).

Também apresentaram 
crescimento tecidos, vestuário 
e calçados (1,3%), artigos far-
macêuticos, médicos, ortopédi-
cos, de perfumaria e cosméticos 
(0,7%), combustíveis e lubrifi-
cantes (0,5%) e livros, jornais, 
revistas e papelaria (1,8%).

No ranking do Nordeste, as 
maiores taxas foram dos 
estados da Bahia (2,4%), 
Sergipe (1,5%), Alagoas 
(1,5%) e Paraíba (1,2%)

O Governo do Estado, 
por meio da Fundação de 
Apoio à Pesquisa da Paraíba 
(Fapesq), torna de conheci-
mento público o resultado 
com as 200 propostas de 
ideias inovadoras seleciona-
das em etapa preliminar do 
Programa Centelha Paraíba. 
O Programa Centelha-PB re-
cebeu 540 propostas de ne-
gócio, submetidas por 1.480 
participantes, provenientes 
de 40 municípios paraibanos. 
O Centelha é promovido pelo 
Ministério da Ciência, Tecno-
logia, Inovações e Comunica-
ções (MCTIC), pela Financia-
dora de Estudos e Projetos 
(Finep) e pelo Governo do Es-

tado da Paraíba, em parceria 
com o Conselho Nacional de 
Desenvolvimento Científico e 
Tecnológico (CNPq) e o Con-
selho Nacional das Fundações 
Estaduais de Amparo à Pes-
quisa (Confap), operada pela 
Fundação CERTI e executada 
na Paraíba pela Fundação de 
Apoio à Pesquisa (Fapesq).

Foram selecionadas nessa 
etapa propostas de João Pes-
soa, Campina Grande, Areia, 
Cajazeiras, Solânea, Guarabira, 
Santa Rita, Queimadas, Cabe-
delo, Cuité, Rio Tinto, Bananei-
ras, Sousa, Mamanguape, Ita-
poranga, Bayeux e Fagundes. 
A lista está disponível no site 
www.fapesq.rpp.br.

Centelha-PB seleciona 
200 propostas inovadoras
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Consumidor
Ciranda de Serviços, realizada no Ponto de Cem Réis, 
marca 29o aniversário do Código de Proteção e Defesa 
do Consumidor, com diversos atendimentos. Página 8
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Agentes da Guarda Municipal impediram vendedores de se instalarem para descongestionar calçadas do Centro

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com 

Ambulantes bloqueiam ruas 
após proibição da Prefeitura

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Cerca de 50 vendedores 
ambulantes do Centro de João 
Pessoa foram impedidos de 
montar suas barracas e vender 
seus produtos na manhã de on-
tem (11). A Prefeitura Munici-
pal de João Pessoa, através da 
Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Urbano (Sedurb), 
fez uma ação para retirá-los, na 
Avenida Duque de Caxias. De 
acordo com a Guarda Municipal, 
responsável pela ação, outros 
pontos do Centro também de-
vem ser atingidos e mais am-
bulantes podem ser retirados 
das calçadas nos próximos dias. 
Segundo a PMJP, o motivo é o 
descongestionamento do local, 
para facilitar o direito de ir e vir 
das pessoas e levar mais aces-
sibilidade ao local. 

Rivelino Faustino, de 45 
anos, foi um dos ambulantes 
que, ontem pela manhã, não 
conseguiu trabalhar. Ele não 
conhece outra vida a não ser a 
de vendedor ambulante. Desde 
criança acompanhava o pai nas 
vendas em praças e calçadas e 
hoje sustenta a esposa e mais 
três filhos com o pouco mais de 
um salário mínimo que conse-
gue ganhar durante o mês. “Eu 
vendo cueca, caderno, meia, 
sombrinha, eu vendo tudo, sou 
camelô. É três filhos e uma mu-
lher. Aluguel, água, luz, é tudo, 
a gente não tem condição. Vou 
ficar devendo os outros, o pes-
soal que a gente compra fiado. 
Quando cheguei, tava cheio de 
polícia, pra a gente não trabalhar 
mais. Existe isso não. Cadê que 
não dá um emprego a gente? A 
gente vai viver de quê?”, disse. 

De acordo com a presidente 
da Associação dos Ambulantes e 
Trabalhadores em Geral da Pa-
raíba (Ameg), Márcia Medeiros, 
a Prefeitura não informou aos 
ambulantes para onde eles se-
riam realocados. “Eles não estão 

apresentando nenhuma alter-
nativa, então os pais de família 
estão desesperados. As pessoas 
pagam aluguel, compram leite 
pras crianças. É como chegar no 
emprego de qualquer pessoa e 
dizer ‘olha, a partir de amanhã 
não pode mais trabalhar’. Não 
foi apresentada alternativa ne-
nhuma. O sentimento é que se 
hoje agiu ali, depois vai agir em 
outros locais”, afirmou.

Protesto
Os ambulantes protesta-

ram na manhã de ontem (11), 
próximo ao Parque Solon de Lu-
cena. Com cartazes e palavras 
de ordem como: “queremos 
trabalhar”. Eles colocaram fogo 
em pneus, fechando os sinais 
e impedindo a passagem dos 
carros no local. 

Opinião da população
 Para a aposentada Maria 

do Socorro Melo, de 56 anos, 
deveria haver outra alternati-
va para impedir o congestio-
namento nas calçadas causado 
pelos vendedores ambulantes. 
“Não é certo tirar eles, porque 
todo mundo precisa de uma 
oportunidade. Eu acho viável 
dar a oportunidade para eles 
trabalharem. É só legalizar o 
ambiente, de uma forma que 
não haja congestionamento, é 
o meio de vida deles, eles pre-
cisam”, comentou. 

Na opinião da secretária 
Maria da Conceição, de 57 anos, 
é necessário que antes de reti-
rar os ambulantes, fosse ofere-
cida uma alternativa para eles 
trabalharem. “Não dá pra tirar 
eles assim, não. A gente tem 
nosso emprego, graças a Deus e, 
se eles não têm, tão procurando 
a forma deles de viver. Eu acho 
que é isso. Do jeito que o nosso 
Brasil está, com a situação que 
a gente está passando. A gente 
que tem o nosso dinheiro cer-
to todo mês passa dificuldade, 
avalie eles.”

 

Guarda agiu para que não houvesse confronto
De acordo com o Comandante 

Diogo Guedes, da Guarda Municipal de 
João Pessoa, a ação foi realizada com 
cuidado para que não houvesse con-
fronto. Ele enfatizou que o trabalho para 
impedir que os ambulantes ocupem as 
calçadas novamente, irá permanecer. 
“Essa operação foi montada com a 
Sedurb com o intuito de desobstruir o 
passeio público. É o direito de ir e vir 
das pessoas. E para evitar confrontos 
e maiores tumultos, nós organizamos 
uma ação inteligente a qual chegamos 
aqui antes dos ambulantes, ocupamos o 
espaço, o que será mantido para evitar 
que eles se instalem. Eles foram previa-
mente notificados, eles sabem que não 
podem permanecer no local”, afirmou.

Em nota, a Sedurb informou que, 
na semana passada, os comerciantes e 
lojistas foram comunicados que, a partir 
da última terça-feira (10), não seria mais 
permitido o comércio ilegal no local. “O 
trabalho de hoje teve como objetivo 

Indignados, ambulantes atearam fogo em pneus em pontos estratégicos do Centro, interrompendo o fluxo de veículos e passagem de pedestres

Foto: Roberto Guedes

Paralisação

Trabalhadores dos Correios seguirão em greve 

Os trabalhadores da Em-
presa Brasileira de Correios e 
Telégrafos (ECT) entraram em 
greve por tempo indetermina-
do desde ontem (11). Manu-
tenção de benefícios sociais 
adquiridos, reposição salarial 
baseada na inflação, não à pri-
vatização e mais segurança 
nas condições de trabalho são 
algumas das reivindicações ofi-
cializadas em assembleia a nível 
nacional. Na Paraíba, existem 
1.400 funcionários dos Correios 
sendo 1.291 filiados ao Sindica-
to dos Trabalhadores da ECT na 
Paraíba (Sintect-PB).

O Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor (INPC) é 
utilizado pelo governo como 
parâmetro para o reajuste de 
salários em negociações tra-
balhistas. Atualmente esse 
índice propõe um reajuste de 
3,24%. No entanto, a proposta 
apresentada pela ECT reduziu 
a reposição salarial para 0.8%, 

o equivalente a R$ 13,00 no sa-
lário base de carteiro. 

A partir da decisão tomada 
na assembleia da categoria, todos 
os serviços dos correios de coleta 
e distribuição de objetos posta-
dos estão paralisados. Conforme 
Rafael Paiva, diretor sindical do 
Sintect-PB, desde julho deste ano, 
o sindicato tenta negociar com a 
empresa, mas os representantes 
sindicais não foram recebidos 
pela direção dos Correios. 

“Além de ameaçar a retira-
da de benefícios sociais como 
vale-alimentação nas férias, 
aumento de 33% dos planos 
de saúde, redução do adicional 
noturno e exclusão da responsa-
bilidade da empresa caso o tra-
balhador sofra acidente de tra-
balho durante o expediente, não 
apresentou nenhuma proposta 
que atendesse às reivindicações 
dos trabalhadores”, afirmou.

Uma das lutas do sindica-
to é a manutenção da empresa 
pública. O presidente Toni Sér-
gio, da Sintect-PB, menciona os 
prejuízos à população, caso a 

desocupar as calçadas das Avenidas 
Duque de Caxias, Visconde de Pelotas e 
Miguel Couto, desobstruindo o passeio 
público do pedestre e assegurando a 
acessibilidade no local. A ocupação 
foi realizada logo cedo, para evitar 
confronto e apreensão de mercadoria, 
uma vez que não é esse o objetivo da 
Secretaria. Reiteramos que a comuni-
cação foi feita não só para vendedores 
ambulantes, mas também para lojistas 

que estavam ocupando indevidamente 
a calçada”, diz o documento. 

A secretaria informou ainda que 
está à disposição da categoria para 
discutir cada caso e levar os comer-
ciantes para um local regular. “Esta-
mos realizando os reparos necessários 
para que esses comerciantes sejam 
relocados para o prédio onde funcio-
nava o Banco do Brasil no Mercado de 
Mangabeira”, diz a nota. 

Ambulantes 
querem uma 
solução para 
garantir espaço 
de trabalho

privatização dos Correios seja 
efetivada, o principal deles é a 
extinção de serviços e progra-
mas sociais.

“Estamos vivendo um re-
trocesso sem precedentes na 
história do país. Um governo 
que não representa os inte-
resses nacionais, a exemplo 
da proposta de privatizações 
dos Correios, CBTU, Dataprev. 
Haverá fechamento de várias 
agências, principalmente, em 
cidades onde os Correios fun-
cionam como banco postal, 
pois não há nenhuma entidade 
pública federativa oferecendo 
serviços bancários, emissão de 
CPF, carteira de trabalho. Além 

de serviços sociais como Papai 
Noel dos Correios e arrecada-
ção de alimentos em caso de 
calamidade pública”, enfatizou

Com ou sem a entrega da 
empresa à iniciativa privada, 
essa política de sucateamento 
já compromete a qualidade na 
prestação dos serviços e a segu-
rança nas operações. Na central 
do Cristo Redentor, carteiros 
motorizados revelam que exis-
tem apenas cinco motos para 
serem revezados com dez 
trabalhadores. “Significa que 
um carteiro tem que sair de 
manhã e chegar antes da hora 
do almoço para outro carteiro 
utilizá-la à tarde. São motos 

Profissionais defendem a não retirada de direitos e a não privatização da ECT

sucateadas que precisam de 
manutenção, logo, o carteiro 
também corre risco de vida, 
denunciou Rafael Paiva, cuja 
função exercida na empresa 
é carteiro motorizado.

Jailton Vasconcelos con-
ta um pouco as dificuldades 
do cotidiano em 22 anos de 
Correios. “Cada função na 
empresa tem sua dificulda-
de. Andamos pela periferia, 
nunca aconteceu nada, mas 
ninguém está livre disso. Tem 
a questão dos cachorros que 
é comum, eles sempre avan-
çam em cima do carteiro. 
Somos cobrados em mostrar 
resultados mas em um dia de 
chuva torna-se inviável pois 
sabemos da responsabilidade 
com a correspondência. Outra 
medida que prejudicou bas-
tante os carteiros pedestres 
foi a Distribuição Domiciliar 
Alternada (DDA), pois nunca 
conseguimos cumprir a meta 
do dia, os CEPs de João Pes-
soa são quebrados, logo não 
tem continuidade e no outro 

dia temos que ir para outro 
bairro”, explicou.

Nota oficial dos Correios 
A Empresa de Correios e 

Telégrafos participou de dez 
encontros nacionais na mesa 
de negociação com os repre-
sentantes dos trabalhadores, 
quando foi apresentada a real 
situação econômica da esta-
tal e propostas para o acordo 
dentro das condições possí-
veis, considerando o prejuízo 
acumulado na ordem de R$ 3 
bilhões. Mas as federações, no 
entanto, expuseram propostas 
que superaram até mesmo o 
faturamento anual da empre-
sa, algo insustentável para o 
projeto de reequilíbrio finan-
ceiro em curso pela empresa.

No momento, o principal 
compromisso da direção dos 
Correios é conferir à sociedade 
uma empresa sustentável. Por 
isso, a estatal conta com os em-
pregados no trabalho de recu-
peração financeira da empresa 
e no atendimento à população.

Foto: Evandro Pereira

Sara Gomes
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UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 12 de setembro de 2019

Bloqueios foram contidos pela PRF e tiveram o objetivo de protestar contra nova legislação sancionada pelo Governo Federal

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Motoristas de alternativos 
interditam rodovias na PB

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

Motoristas de trans-
portes alternativos inter-
ditaram nessa quarta-feira 
(11) trechos de rodovias 
federais na Paraíba. Os blo-
queios tiveram início nas 
primeiras horas da manhã 
e somente foram liberadas 
próximo das 10h após diá-
logo de policiais rodoviá-
rios federais com os mani-
festantes. 

Os trechos bloqueados 
foram das BR-361 e BR-230, 
nas regiões de Patos e Ca-
jazeiras, no Sertão parai-
bano. Os manifestantes 
usaram pneus e galhos de 
árvores queimados impe-
dindo o tráfego de veículos. 
O fluxo era liberado a cada 
uma hora, provocando um 
grande congestionamento 
e reclamações das pessoas 
que tinham compromissos 
em outras localidades.

Os manifestantes in-
formaram que são contra a 
Lei 13.885/2019, aprovada 
pelo Congresso e sancio-
nada pelo presidente Jair 
Bolsonaro em julho e que 
entra em vigor a partir de 
9 de outubro. A lei endure-
ce a multa para transporte 
irregular, conhecido como 
transporte alternativo. Se-
gundo a Polícia Rodoviá-
ria Federal (PRF), com a 
alteração na legislação de 
trânsito, a punição é modi-
ficada.

A nova legislação pas-
sou a classificar o trans-
porte alternativo, seja de 
ônibus ou van escolar sem 
autorização e que cobram 
passagens das pessoas, 
como infração gravíssima, 
com multa (multiplica-
da por cinco, no caso do 
transporte escolar) e perda 
de sete pontos na Carteira 
Nacional de Habilitação 
(CNH), além da remoção do 
veículo.

Além da revogação da 
nova legislação que entra 
em vigor no próximo mês, 
os motoristas também 
reivindicam a regulamen-
tação do trabalho para 
100% da categoria. A or-
ganização do movimento 
informou que o protesto 
não tem nenhuma ligação 
com entidades da catego-
ria.

Essa é a segunda in-
terdição de rodovias que 
ocorre num período de 
três dias. Na segunda-feira, 
9, várias rodovias federais 
no Estado de Pernambuco 
foram bloqueadas, impe-
dindo o acesso à Paraíba e 
Rio Grande do Norte.

Bloqueios tiveram 
início nas primeiras 

horas da manhã dessa 
quarta-feira 

e se estenderam 
até 10h. Esta é a 

segunda interdição 
realizada em um 

período de dois dias
 de mobilização

Em Natuba

Polícia prende suspeitos de matar vereador

A Polícia Civil da Paraí-
ba prendeu na manhã dessa 
quarta-feira (11), mais dois 
suspeitos de participação 
no assassinato do vereador 
Antônio de Souza Araújo, 
do município de Natuba, 
Agreste paraibano, distante 
243 quilômetros da capi-
tal. Os presos são Emanuel 
Messias Guilhermino da Sil-
va, o Nequinho, de 33 anos 
e Edinaldo Ferreira de An-
drade (Nau Gordo), de 45.

As prisões acontece-
ram em João Pessoa e Quei-
madas e fazem parte da 

segunda fase da Operação 
Vindicta deflagrada pela 
Polícia Civil com o objetivo 
de cumprir dois manda-
dos de prisão temporária 
e dois de busca e apreen-
são emitidos pela Comarca 
de Umbuzeiro. O delegado 
João Joaldo comandou a 
operação para prender os 
suspeitos.

No início de agosto, a 
Polícia Civil já havia prendi-
do José Vamberto da Silva, 
o “Beto”, de 52 anos, resi-
dente na cidade de Salgado 
de São Félix, que segundo 
as investigações é proprie-
tário do veículo utilizado 
para dar apoio aos autores 

do assassinato do vereador 
e Glaucemir Pedro da Silva, 
de 48, morador da Natuba 
que é filho do atual presi-
dente do sindicato daquela 
cidade.

A polícia ainda pro-
cura outros três suspeitos 
de participação do crime e 
considerados foragidos da 
Justiça. De acordo com in-
vestigações da Polícia Civil 
da Paraíba, João Alexan-
dre Melo Neto (Alexandre 
de Vilu), 34 anos e Ediélio 
Filgueiras da Costa, de 30 
são apontados como exe-
cutores do crime. O tercei-
ro suspeito, Lourival José 
Guilhermino da Silva, co-

nhecido como Dedé do Gás, 
também é considerado fo-
ragido por ser suspeito de 
ter participação no plano 
criminoso.

O vereador Antônio de 
Souza Araújo, de 55 anos 
foi assassinado por volta 
das 11h30, no dia 3 de maio 
deste ano, logo após deixar a 
sessão na Câmara Municipal 
de Natuba. Ele foi abordado 
por dois homens em uma 
motocicleta e como pensa-
va se tratar de eleitores re-
solveu atender. O carona da 
moto sacou de uma arma de 
fogo e efetuou vários dispa-
ros. Em seguida, ambos fugi-
ram. Toda a cena foi gravada 

por uma câmera instalada na 
frente da Câmara.

Conhecido como Antô-
nio do Cartório, o vereador 
não teve nada levado pelos 
bandidos. Mesmo com as 
prisões dos suspeitos a polí-
cia ainda não divulgou a mo-
tivação do crime, mais não 
descarta nenhuma hipótese. 
O vereador ainda foi socorri-
do para o Hospital de Emer-
gência e Trauma de Campi-
na Grande. A polícia solicita 
apoio da população para ten-
tar localizar os foragidos e 
qualquer informação pode 
ser feita através do telefone 
197 (Disque Denúncia) que o 
sigilo será mantido.

O Núcleo de Políticas 
Públicas do Ministério Pú-
blico da Paraíba (MPPB), 

em parceria com outros 
órgãos, irá promover um 
seminário para discutir a 
implementação da Política 
Nacional de Atenção Inte-
gral à Saúde das Pessoas 

Evento discutirá SUS e sistema prisional 
Privadas de Liberdade no 
Sistema Prisional (Pnaisp) 
no Sistema Único de Saúde 
(SUS). A ideia do seminá-
rio é trazer experiências de 
estados que já implementa-
ram essa política para a Pa-
raíba. O objetivo do Pnaisp 
é fazer com que os municí-
pios dos estados brasilei-
ros destinem parte de seus 
recursos financeiros para 
ações de saúde em unida-
des prisionais.

O seminário será reali-
zado no Centro de Forma-
ção de Recursos Humanos, 
localizado no Complexo 
Judiciário Juliano Moreira, 
em João Pessoa. De acordo 
com informações do Minis-
tério Público, o seminário 
deve acontecer no dia 1º 

de novembro deste ano. A 
comissão está definindo os 
nomes que vão participar 
do evento.

A ação foi determinada 
numa reunião promovida 
na manhã de sexta-feira 
(6), na sede da Procurado-
ria-Geral de Justiça, em João 
Pessoa, pelo Núcleo de Polí-
ticas Públicas do Ministério 
Público com a coordena-
dora de Saúde Prisional do 
Estado, Isadora Almeida; 
Daniel Adolfo Assis e a re-
presentante do Conselho 
de Secretários Municipais 
de Saúde da Paraíba (Co-
sems-PB), Clarisse Oliveira.

Desde 2018 o MPPB 
vem desenvolvendo um 
trabalho para incentivar 
nos municípios a imple-

mentação do Pnaisp, de 
acordo com o coordenador 
do núcleo, o procurador de 
Justiça Valberto Lira. Na Pa-
raíba, apenas dois municí-
pios comunicaram a união 
à política nacional: Bonito 
de Santa Fé e Piancó.

O seminário irá trazer 
relatos dos gestores da Se-
cretaria de Estado da Saú-
de da Paraíba e do Minis-
tério da Saúde, que foram 
ao Estado do Pernambuco 
para conhecer a experiên-
cia pernambucana na im-
plementação dessa políti-
ca, e promover uma troca 
de práticas e ideias, além 
de divulgar a importância 
e as vantagens da execu-
ção dessa política nos mu-
nicípios. 

Rodolpho Viégas
Especial para A União

Núcleo do MPPB definirá nomes que participarão do seminário

Foto: MPPB

Nova legislação endurece as penas para o transporte irregular, que agora é classificado como  infração gravíssima, com multas e perda de sete pontos na Carteira de Habilitação

Foto: PRF
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Para o especialista em Direito Tributário Haruanã Cardoso, medida precisa atender a todas as crianças afetadas pela doença

Ajuda ou prejudica? 
Essa é a pergunta que as 
famílias devem fazer, antes 
de aderir à pensão vitalícia 
que o Governo Federal con-
cedeu às famílias que têm 
crianças com microcefalia 
causada pelo zika vírus. No 
benefício, criado através da 
Medida Provisória Nº 894, 
do dia 4 deste mês, há uma 
questão considerada in-
constitucional. 

A MP  institui pensão es-
pecial destinada às crianças 
com microcefalia decorrente 
do zika vírus, nascidas entre 
1º de janeiro de 2015 e 31 de 
dezembro de 2018, que rece-
bem o Benefício de Prestação 
Continuada (BPC).  O valor 
da pensão é de um salário 
mínimo mensal. 

Mas, o advogado Ha-
ruanã Cardoso, especialista 
em Direito Previdenciário e 

ex-presidente da Comissão 
da Justiça Federal, explica 
que restringir o período de 
concessão do benefício fere 
o princípio da igualdade, 
caracterizando-se como in-
constitucional. “Como ficam 
as pessoas que tiveram filhos 
com microcefalia, provenien-
te do zika vírus, em dezem-
bro de 2014 ou janeiro de 
2019, por exemplo? “, ques-
tionou o jurista. 

De acordo com ele, as 
crianças que apresentaram  
microcefalia em decorrência 
do vírus da zika antes e de-
pois do que determina a MP-
894 têm as mesmas compli-
cações da doença do que as 
que nasceram no período de-
finido pelo Governo Federal. 

Então, o parâmetro tem-
poral, adotado como critério 
para a liberação do salário 
vitalício viola claramente 
o princípio da isonomia. “É 
uma garantia constitucional 
de que ninguém pode ser 

tratado de maneira diferen-
te, tendo a mesma equidade 
de situação. Todos devem 
ser tratados com igualdade. 
Essas pessoas que se sentem 
prejudicadas podem entrar 
na Justiça e devem ganhar”, 
frisou Cardoso. 

Haruanã explicou que 
o Congresso Nacional ainda 
pode rever a questão tem-
poral e ampliar o benefício. 
No entanto, até o Congresso 
se manifestar, as pessoas que 
não foram incluídas na MP 
devido ao período de nasci-
mento das crianças, têm di-
reito a judicializar o caso. 

Em linhas gerais, o es-
pecialista acredita que a MP 
traz mais segurança jurídi-
ca para a população, uma 
vez que a pensão é vitalícia 
e não precisa de revisões 
periódicas. Também não há 
exigência de se fazer análise 
social da miserabilidade das 
famílias, como critério para a 
liberação do dinheiro.

Alexsandra Tavares 
lekajp@hotmail.com

MP da microcefalia pode ser 
inconstitucional, diz advogado

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Desistência de ação judicial
A   Medida Provisória MP Nº 

894 traz outros pontos que geram 
dúvida quanto à legalidade. Para 
ter direito à pensão vitalícia de um 
salário mínimo, a família terá de 
fazer algumas renúncias.

O texto diz, por exemplo, que 
a “pensão especial será devida a 
partir do dia posterior à cessação 
do Benefício de Prestação Conti-
nuada”. Ou seja, para receber o 
equivalente a um salário mínimo, 
o cidadão terá de abrir mão do 
BPC.  A iniciativa prevê ainda que 
o benefício não poderá ser acu-
mulado com indenizações pagas 
pela União, em razão de decisão 
judicial sobre os mesmos fatos ou 
com o BPC.

De acordo com o advogado 
Haruanã Cardoso, as medidas não 
ferem a Constituição Federal e não 

há uma imposição na aceitação do 
benefício. “É um ato de liberalida-
de”, enfocou. 

Segundo ele, o Governo Fe-
deral adotou, em outras gestões, 
iniciativas semelhantes como na 
revisão de benefícios do INSS. “Isso 
é comum e não vejo problema”.

Outro ponto polêmico é que o 
reconhecimento da pensão especial 
ficará condicionado à desistência de 
ação judicial que tenha por objeto 
pedido idêntico sobre o qual versa 
o processo administrativo. Segundo 
o advogado, não há ilegalidade 
neste quesito. “É como se a pessoa 
estivesse dando uma citação de res-
ponsabilidade para o poder público, 
abrindo mão desse direito de ação 
no futuro. Não há confronto com 
outra lei federal ou inconstituciona-
lidade”, contou Haruanã.

Prevenção

Maternidade Frei Damião vacina 
funcionários contra o sarampo

A Maternidade Frei 
Damião, que integra a rede 
hospitalar do Estado, tam-
bém aderiu à campanha de 
vacinação contra o saram-
po e está vacinando todos 
os seus funcionários con-
tra a doença. A imunização 
teve início nessa terça-feira 
(10 e vai até esta quinta-fei-
ra (12) nos três turnos.

A diretora geral da ma-
ternidade Frei Damião, Sel-
da Gomes, afirmou que esta 
campanha de vacinação 
faz parte das atividades do 
projeto “Cuidando de Quem 
Cuida” lançado nessa terça-
feira (10) e que é direciona-
do à promoção e a qualida-
de de vida dos servidores.  
“Temos que ter um olhar e 
uma atenção especial para 

os nossos funcionários que 
todos os dias estão na luta 
diária e sempre com o ob-
jetivo de dar o melhor de 
si para prestar um atendi-
mento com qualidade e efi-
ciência”, destacou. 

“Iniciamos a Campa-
nha de Vacinação contra o 
sarampo para os funcioná-
rios desta maternidade e 
ressaltamos a importância 
da vacinação sendo a úni-
ca maneira de prevenir a 
doença. A vacina é altamen-
te eficaz e tem salvado mui-
tas vidas”, explicou Thaísa 
Marta Pereira dos Santos 
Chaves coordenadora do 
Núcleo Hospitalar de Epi-
demiologia e do Teste do 
Pezinho da Frei Damião.

Thaísa Marta Pereira 

lembra que quem compro-
var a vacinação contra o sa-
rampo conforme preconiza-
do para sua faixa etária, não 
precisará receber a vacina 
novamente. “Sarampo é uma 
doença infecciosa, transmis-
sível e altamente contagiosa, 

e que é grave principalmen-
te em crianças, podendo 
causar a morte. Os sintomas 
são febre alta, manchas ver-
melhas pelo corpo (exante-
ma), conjuntivite, tosse, co-
riza e manchas brancas na 
boca”, alertou.

Para comemorar os 
13 anos de luta, promover 
a coletividade e união do 
povo tabajara, uma compe-
tição esportiva acontece-
rá nos próximos dias 21 e 
22 de setembro. O evento 
ocorrerá na Aldeia Vitória, 
às 8h, situada próximo ao 
Vilarejo Mata da Chica, no 
município de Conde.

Existem cerca de 1.200 
indígenas na Região Me-
tropolitana de João Pessoa, 
distribuídos entre Conde, 
Barra de Gramame, Allan-
dra e João Pessoa. Os jogos 
indígenas da Paraíba con-
tam com as seguintes mo-
dalidades: canoagem, mi-
nimaratona, corrida de tora 
(competição com um cabo 
de madeira), cabo de guer-
ra, tira ao alvo, arremesso 
de lança, jogos de tabuleiro, 

entre outras atrações
 Segundo Jucelino Ta-

bajara, indígena e estu-
dante de Antropologia da 
UFPB, a competição é uma 
forma de fortalecer a tradi-
ção e identidade cultural do 
povo tabajara e também re-
unir as aldeias. 

“Será um encontro da 
Aldeia Vitória com os indí-
genas da Barra de Grama-
me”, disse.

O cacique Arapuan co-
menta sobre a importância 
histórica dos 13 anos de 
luta do povo tabajara. “Pas-
samos mais de 160 anos ca-
lados devido à opressão no 
Litoral Sul, uma forma de 
sobreviver. Perdemos mui-
tas lideranças, principal-
mente na época da invasão 
do coronel Frederico. Hoje, 
essa liberdade é bastante 
significativa. As atividades 
esportivas são  uma vitória”, 
complementou.

Tabajaras celebram 
13 anos de luta

Campanha de vacinação vai até o dia 12, atendendo nos três turnos

Foto: Divulgação
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Ação organizada por órgãos de proteção realizaram atendimento à população no Ponto de Cem Réis, em João Pessoa

Rammom Monte
rammom511@hotmail.com

Atividades marcam 29 anos 
do Código do Consumidor 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Inúmeras pessoas estive-
ram ontem no Ponto de Cem 
Réis, em João Pessoa, para par-
ticipar da Ciranda de Serviços 
em comemoração ao 29º ani-
versário do Código de Proteção e 
Defesa do Consumidor. O evento 
contou com uma ação conjunta 
de vários órgãos: Procon-PB, Nu-
decon do DP, Comissão de Defe-
sa do Consumidor, MP-PROCON, 
OAB, Frente Parlamentar de De-
fesa do Consumidor da Assem-
bleia Legislativa, que acolheram 
tirando dúvidas, negociarão dé-
bitos e fizeram pesquisas junto 
aos consumidores presentes ao 
local.

Além do atendimento jurí-
dico os participantes puderam 
contar com os serviços da Secre-
taria de Saúde do Estado com a 
equipe de vacinação contra a gri-
pe e catapora; a Uniodonto com 
orientações sobre a saúde bucal; 
a Facene, Famene com aferição 
de pressão, índice glicêmico e 
outros serviços; a Embeleze le-
vou corte de cabelo masculino e 
desing de sobrancelhas. E ainda 
teve a presença da Banda Mar-
cial do Liceu Paraibano e a equi-
pe da Educação para o Consumo 
do Procon-PB com atividades 
lúdicas.

A superintendente da 
autarquia, Késsia Cavalcanti, 
explicou que antes do CDC, os 
problemas decorrentes entre 
consumidor e fornecedor eram 
norteados pelo Código Civil, 
mas devido a demanda e com-
plexidade das situações, como 
também abrangência de uma 
sociedade de consumo, surgiu 
o CDC, com o intuito de esta-

belecer uma política nacional e 
harmonizações nas relações de 
consumo, sendo este de ordem 
pública e de interesse social.

“Os princípios básicos 
como informação, proteção à 
vida, saúde e segurança, de-
fender o consumidor contra a 
publicidade enganosa e abusiva, 
educação, entre outros, são di-
reitos básicos de extrema impor-
tância”, disse Késsia Cavalcanti.

Ainda segundo Késsia Ca-
valcanti, o Código de Defesa do 
Consumidor (CDC) assumiu um 
papel extremamente importan-
te. “Antigamente não tinha pra-
ticamente em que se acostar. 
Hoje em dia com o CDC, tem 
um instrumento extremamen-
te eficaz, para o consumidor ter 
a segurança nos seus direitos. 
São vários avanços que a gente 
vem percebendo ao longo dos 
anos”, disse.

Durante toda a manhã, uma tenda armada no Centro de João Pessoa atendeu diversos casos de usuários, que tiraram dúvidas, negociaram dívidas

Foto: Procon-PB

A maior feira e con-
gresso de tecnologia do 
nosso Estado – a Expotec 
acontece em 30 e 31 de 
outubro, além de 1º de 
novembro. Durante esses 
três dias, mais de 40 ex-
positores de empresas e 
instituições acadêmicas 
estarão reunidos no Cen-
tro de Convenções de João 
Pessoa. As inscrições vão 
até 15 de setembro.

Tanto empresas como 
instituições acadêmicas 
vão apresentar e demons-
trar os produtos e servi-
ços desenvolvidos na área 
tecnológica para os visi-
tantes da feira. 

Já o congresso em si, 
que também ocorre pa-
ralelo à feira, conta com 
mais de 150 palestras cuja 
programação, disponível 
no portal (https://www.
expotec.org.br/agenda.
html).

A Expotec é dirigi-
da, principalmente, ao 
público interessado nos 
seguintes eixos temáticos: 
Inclusão Digital; Software 
Livre; Web; Educação; Cul-
tura Pop; Desenvolvimen-
to e Robótica; Startups; e 
a trilha de Inteligência 
Artificial (IA), que é a no-
vidade para esta edição da 
Expotec.

Programação
Entre os palestran-

tes mais esperados estão 
confirmados os keynotes 
Sérgio Gama (especialis-
ta em IA da IBM), Marcos 
Varandas (CEO da startup 
Menew) e Georgia San-
ches (da unicórnio Rappi 
– startup de delivery). 

O público também 
terá acesso ao ‘Anima X’, 
que é um evento paralelo 
da Cultura Pop. Ele acon-
tece durante os três dias 
da feira. Outro destaque 
é o 12° Encontro Nacio-
nal da Associação Nacio-
nal para Inclusão Digital 
(Anid), direcionado a pro-
vedores de Internet.

A realização do even-
to é da Associação Nacio-
nal de Inclusão Digital 
(Anid) e correalização do 
Governo do Estado da Pa-
raíba. O evento conta ain-
da com apoio da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB), Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB), 
Comitê Gestor da Inter-
net no Brasil (CGI.BR), 
Núcleo de Informação e 
Coordenação do Ponto 
BR(NIC.br), Fundação 
Parque Tecnológico da 
Paraíba (PacTcPB), além 
da Aceleradora Avati. 

Expotec tem inscrição 
até 15 de setembro

A Secretaria Municipal 
de Defesa do Consumidor 
(Procon-JP) está realizan-
do uma campanha com o 
objetivo de divulgar leis 
de defesa do consumidor 
especificas para supermer-
cados que funcionam den-
tro de João Pessoa. Entre 
as leis divulgadas, a que 
garante ao consumidor a 
troca de produtos encon-
trados fora da data de va-
lidade e mais um outro, de 
maneira gratuita. 

A  L e i  E s t a d u a l 
9.773/2012 garante ao 
consumidor a substitui-
ção de um produto com 
validade vencida e mais 
um outro, gratuitamente, 
da mesma espécie e quan-
tidade. A troca do produ-
to deve ocorrer dentro do 
próprio estabelecimento 
quando ela for solicitada 
pelo consumidor. 

Consumidor atento
Segundo o secretá-

rio do Procon-JP, Helton 
Renê, a divulgação da lei é 
importante para deixar o 
consumidor atento e os for-
necedores cientes de que 
ela está em vigor e preci-
sa ser cumprida. “Estamos 
dando prosseguimento às 
leis específicas para super-

mercados e similares, além 
daquelas mais gerais que 
também atingem este tipo 
de estabelecimento. Nos-
sa campanha educativa e 
preventiva se destina aos 
dois lados da relação de 
consumo”.

“Ainda tem gente que 
acha que a lei garante mais 
de dois artigos de graça, o 
que não procede. Essa gra-
tuidade já é a penalidade 
prevista em lei que o es-
tabelecimento vai pagar, o 
que é muito interessante 
porque obriga aos forne-
cedores a ficarem atentos 
aos seus estoques. Entre-
tanto, o estabelecimento 
não ficará isento de outras 
penalidades previstas no 
Código de Defesa do Con-
sumidor (CDC)”, pontuou 
Helton Renê.

Procon Municipal 
realiza campanha 
Nilber Lucena
Especial para A União 

Campanha tem 
como ponto 

central 
a divulgação 

de leis do direito 
ao consumidor 
voltadas para 

os supermercados 
da cidade

Sustentabilidade e 
consumo consciente são 
temáticas atuais e perti-
nentes, que ganham cada 
dia mais visibilidade desde 
as mídias até as conversas 
informais. Pensando nisso, 
mensalmente acontece o 
Retrôcando Bazar, que está 
em sua 5ª edição. O even-
to consiste em um encon-
tro de brechós da cidade 
de João Pessoa, capital da 
Paraíba, e acontecerá no 
Centro Cultural Mangabei-
ra Tenente Lucena, das 10h 
às 18h, neste sábado (14). 
A entrada é gratuita.

Cejane Ramos está à 
frente do evento e explica 
que o objetivo é dar visi-
bilidade aos brechós, que 
são veículos fundamentais 
para o consumo consciente 
e a moda sustentável. “Pois 
a reutilização das roupas 
evita que parem em lixões 
e aterros, e com isso di-
minui o impacto no meio 
ambiente, pois a indústria 
têxtil é uma das que mais 
agridem o meio ambiente”. 
Além disso, Cejane desta-
ca que a compra e venda 
em brechós funciona como 
uma saída em tempos de 
crise econômica. “Se con-
segue renda com a venda 
em brechós e o consumidor 

economiza dinheiro, pois 
os preços são bem acessí-
veis – até para roupas de 
marca”, pontua ela.

Escolhas
A organização explica 

que é feita uma curado-
ria entre os brechós, pois 
é necessário que tenham 
peças em perfeito estado, 
higienizadas e de preços 
acessíveis. Ao todo serão 
30 expositores que irão 
dispor desde roupas, sa-
patos e acessórios (bolsas 
e afins) até brinquedos e 
artigos de decoração. “Tem 
peças para crianças, jovens, 
adultos, idosos e plus size. 
Será feito um sorteio de um 
kit de cosméticos. Teremos 
uma praça de alimentação 
com grande variedade”, diz 
Cejane.

Os preços dos pro-
dutos vão variar, em sua 
maioria, de R$10 a 40 reais. 
Entretando, Cejane conta 
que terão “achadinhos de 
2,00 e 5,00 reais”. Além 
do mais, a organizadora 
afirma que tem peças de 
marcas/grifas que podem 
ser encontradas com até 
70% mais barata do que na 
loja. A primeira edição do 
Retrôcando Bazar aconte-
ceu em maio deste ano. O 
evento acontece, desde en-
tão, toda segunda semana 
de cada mês.

Bazar vai fomentar 
consumo consciente 
Beatriz de Alcântara
Especial para A União

SERVIÇO 
n Confira o restante da 
programação
DIAS 12 e 13 – Acon-
tecerão Palestras e Ati-
vidades Educativas nas 
Escolas
A Sede do Procon-PB, 
situado em frente ao Par-
que da Lagoa, 234, rea-
liza atendimento de 8h 
às 16h30 com entrega 
de fichas até as 14hs .
n Contato - disque gra-
tuito 151 e (83) 3218 
6959 Site - proconon-
line.com.br/estado-
da-paraiba. Mídias 
sociais: facebook.com/
proconpb Twitter.com/
proconpb Instagram.
com/@proconpb.
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Teatro no Sertão
Projeto Paraíba EnCena, realizado pelo Sesc, leva a partir de 
hoje teatro e dança ao público de Cajazeiras com espetáculos e 
oficinas, tudo com entrada gratuita.  Página 12

Cantora participa do lançamento do clipe Brasil Colômbia, 
uma das finalistas do 2o Festival de Música da Paraíba

“A minha expectativa é a 
melhor possível. Fiquei mui-
to feliz por poder participar 
desse encontro inédito”. Foi o 
que confessou para o jornal 
A União a cantora e compo-
sitora paraibana Val Donato, 
referindo-se ao evento do 
lançamento do vídeo clipe 
intitulado ‘Brasil Colômbia’, 
canção da banda Meiofree 
- finalista do 2º Festival de 
Música da Paraíba - e que 
acontece neste sábado (14), 
a partir das 17h, na Cami-
seteria e Cafeteria General 
Store, localizada no Centro 
Histórico da cidade de João 
Pessoa. “Serão dois shows, 
o meu e o da banda”, disse a 
artista. Na ocasião, também 
participarão os cantores Yuri 
Carvalho e Aline Mebiah. Os 
valores dos ingressos são os 
seguintes: R$ 15 (antecipa-
do) e R$ 20 (na hora). 

Val Donato também 
disse estar alegre por ter 
sido convidada para parti-
cipar desse encontro, que 

vai acontecer pela primeira 
vez. “A banda Meiofree vai 
abrir o evento com o seu 
show. Nessa parte, eu parti-
ciparei cantando com Pedro 
Faissal a sua música ‘Brasil 
Colômbia’, que foi finalista 
do 2º Festival de Música da 
Paraíba (realizado pelo Go-
verno do Estado, por meio 
da Funesc (Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba), encer-
rado no dia 31 de maio pas-
sado, em João Pessoa). Gosto 
muito do trabalho do Pedro 
e acompanho o trabalho da 
banda Meiofree. Vai ser bem 
interessante”, comentou a 
cantora.

Quanto ao seu show, 
Val Donato antecipou que 
se apresentará na segunda 
parte do evento. Na ocasião, 
a cantora disse que vai con-
vidar Pedro Faissal para divi-
dir o palco e interpretar, com 
ela, sua música ‘Café Amar-
go’, título do álbum de rock 
homônimo que ela lançou 
em 2015. A cantora comen-
tou que sua apresentação 
deverá durar cerca de 1h30. 
Ao longo desse período, sua 

estimativa é de mostrar ao 
público 17 a 18 músicas. 
“Nesse meu show, 70% das 
músicas serão autorais. As 
outras serão músicas de ou-
tras bandas, como Parala-
mas do Sucesso e Titãs, mas 
com arranjos que revelam a 
nossa identidade”, conlcuiu a 
artista.

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

SERVIÇO 
n Evento: Lançamento 
do vídeo clipe ‘Brasil 
Colômbia’
n Atrações: Meiofree 
e Val Donato, com 
participações de Yuri 
Carvalho e Aline  
Mebiah
n Data: Neste sábado 
(14)
n Hora: 17h
n Local: General Store, 
em João Pessoa
n Endereço: Avenida 
General Osório, 
n0 152, Centro
n Ingressos: R$ 15 
(antecipado) e R$ 20 
(na hora) 

Val Donato e 
Meiofree fazem 
show no sábado

Encontro inédito entre a 
cantora (abaixo) e Pedro 
Faissal (acima), vocalista 

da Meiofree, será na 
General Store



Para o escritor Políbio Alves

Ele considerava João Cabral de Melo Neto um mero 
geômetra do verso, um preciso arquiteto da palavra 
exata, seca, despojada de qualquer vestígio de emoção, 
mas não um poeta no sentido pleno do termo. Consi-
derava José Lins do Rego muito superior a Graciliano 
Ramos, a quem não hesitava em classificar como um ro-
mancista menor. Considerava Guimarães Rosa o criador 
de uma prosódia esquisita, afeiçoada ao estranho gosto 
pela injustificada obscuridade verbal. Estamos diante 
de apreciações literárias decerto questionáveis, mas 
reveladoras de uma personalidade autêntica, que não 
tinha medo de proclamar, em alto e bom som, as suas 
convicções estéticas e existenciais mais profundas.

Assim era Ascendino Leite, um grande escritor pa-
raibano, que cultivou, ao longo de uma existência quase 
centenária, vários gêneros literários, a exemplo do ro-
mance, da poesia, do jornal literário, da tradução e do 
ensaio. Dentre todas essas modalidades de manifesta-
ção da arte literária, o jornal literário foi o que ocupou 
posição hegemônica no fecundo universo criativo do 
mestre criador de A Velha Chama, Passado Indefinido, 
O Lucro de Deus, dentre tantos outros volumes revela-
dores do talento e do refinamento estilístico inerente à 
criação literária de Ascendino Leite.

Escritura assumidamente híbrida, a libertária 
estética do jornal literário acolhe, sem nenhum ranço 
de predileção, os mais variados registros e sotaques 
da palavra em estado de estesia. Assim, crônica do 
cotidiano, diário íntimo, memorialismo, autobiografia, 
ensaio, poema em prosa, ao lado de múltiplas configu-
rações estéticas possíveis, o jornal literário, antes de 
ser territorialidade textual saborosamente indefinida, 
é uma travessia livre da inteligência, da sensibilidade e 
da imaginação humana pelos numerosos e complexos 
meandros de que se tecem e destecem os incontorná-
veis fios de um escorregadio tecido chamado real. Real 
que, numa precária tentativa de síntese conceitual, ora 
corporifica-se no solo mais tangível das coisas feitas 
e pejadas de objetividade, ora pressente-se nas tessi-
turas diáfanas do sonho, da fantasia, dos delírios, de 
tudo, enfim, que habita os indevassáveis porões de um 
labirinto chamado subjetividade. É do fluir dialético, 
dessas multiplicadas experiências humanas, que o 
jornal literário de Ascendino Leite se alimenta; nota-
damente o que se nucleariza nas páginas de As Coisas 
Feitas.

De um lado, temos o dolorido cultor da solidão, 
que, na ótica de Ascendino Leite é a única maneira de 
o ser vivenciar plenamente todas as suas potenciali-
dades; de outro, avulta a personagem que reclama a 

presença indispensável da alteridade, “fora da qual o 
que existe é o precipício”, conforme o poético dizer de 
Eduardo Portella. Temos, aqui, de igual modo, solene 
e soberana, a figura do leitor obsessivo, que faz do 
livro, diria Machado de Assis, “uma espécie de segunda 
alma”. Temos o recorte metafísico, sempre no encalço 
da mais perturbadora das inquirições humanas, a que, 
perplexa, indaga e se indaga: quem sou eu? Temos o 
místico que, diante da infinitude de Deus, crê e duvida 
simultaneamente, acossado pelo eterno transe da alma, 
dividida entre o consolo e a angústia. Temos o cronista 
atilado, como o que, cercado de lirismo por todos os 
lados, ao contemplar a face serena de Cecília Meire-
les agasalhada pelas flores do adeus, medita sobre o 
mistério da vida e sobre o enigma da morte. Temos o 
artesão cuidadoso das palavras, que manuseia a língua 
portuguesa com delicada amabilidade. Que com Roman 
Yakobson sabe que a literariedade somente se alcança 
quando o escritor realiza múltiplos investimentos no 
corpo da linguagem. Temos, enfim, o escritor que sabe, 
com Carlos Drummond de Andrade, que em literatura 
“lutar com palavras” é fundamental, ainda que seja tão 
vã tal silenciosa e solitária luta.

Consumado artista da palavra, Ascendino Leite é 
leitura que encanta e encantamento que se lê, seja num 
recorte mais realista do cotidiano, seja numa conotação 
mais acendrada do vivido. Ascendino Leite, nas páginas 
de As Coisas Feitas, incursiona pelo fascinante e es-
corregadio mundo do ensaio, gênero que encontra em 
Michel de Montaigne o seu inventor e paradigmático 
modelo de realização. 

Aberto, fluido e antidogmático por excelência, o en-
saio desliza sobre o real mais interessado pela procura 
que pelo encontro; mais fascinado pela viagem do que 
pela chegada propriamente dita. É o que faz Ascendino 
Leite quando pousa o seu olhar interpretativo sobre 
uma imensa variedade de obras literárias, com as quais 
ele teve contato ao longo de uma vida confundida com 
o gesto semiótico da leitura. Leitura que retira a obra 
literária do plano de uma mera idealidade abstrata e 
a traz para a geografia da interação concreta com os 
homens.

Jean Paul Sartre já afirmava que “a literatura é um 
estranho pião que só existe em movimento”, movimen-
to esse garantido pela figura concreta do leitor, sem o 
qual “o que há são traços negros sobre a face branca do 
papel”. Em As Coisas Feitas, Ascendino Leite mostra, 
paradoxalmente, a sua condição de um escravo da es-
critura estética; escritura essa que é, ao mesmo tempo, 
entrevista por ele como a única que pode alforriá-lo da 
visceral angústia do viver. (continua na próxima quin-
ta-feira) 

A comunhão é completa. O prazer é total, en-
volve corpo e alma, e transcende-os além do mais. 
É como beber água. Não tem gosto, nem doce nem 
salgado, mas é de um sabor inigualável, cristalino 
como a cor, inexistente, e tão presente.

Assim é a música, divina arte. Diz coisas que 
ninguém diz, em língua que todos entendem. Fra-
ses que se multiplicam na diversidade das emo-
ções que provocam. Uma infinidade de maneiras 
de falar a mesma coisa e de serem ouvidas de tan-
tas outras. Isso é magia.

A música é mágica, abstratamente mágica. 
Pode ser solene, sutil, leve, pesada. Dar leveza ao 
que lhe pesa ou pesar ao que soa leve. Trágica, 
poética, lírica ou dramática, retrata exatamente 
tudo o que somos, pensamos, sonhamos.

Prescinde das letras mas pode abraçá-las sem 
cerimônia. Fundir poema, melodia, ritmo e, com 
tudo, ser dançada. Juntar-se num grande balé, 
contar uma linda história, um romance, uma pa-
rábola e morrerem juntas na tragédia pujante de 
uma ópera, de um samba canção, de um batuque, 
uma serenata ou no solo de uma flauta.

Traiçoeira como a vida, traz surpresa inespe-
rada, de alegria, tristeza, bravura ou mansidão. 
Explode com Wagner, grita com Bruckner, dança 
com Rameau, reflete com Mahler, cintila com De-
bussy, pinta a natureza, da terra ou da alma, como 
bem fez Beethoven, e conversa com Deus na obra 
de Bach.

Cria vida nas orquestras, dá lição de harmo-
nia, na fusão dos opostos, dos timbres diversos, 
dos temas que se escapam e das melodias que se 
entrelaçam num canto do barroco. Imita coto-
vias, soa como a chuva, arde como o fogo e quei-
ma como gelo. Cavalga nas Valquírias, louva nas 
cantatas, sonha nos adágios, ama nas sonatas, 
chora nos réquiens e se extasia na Ode à Alegria 
de Schiller com a Nona.

Ah, a Nona... Quantas vezes a vimos e ou-
vimos com ele, o amado pai. Era quando entra-
va em verdadeiro transe, que começava desde a 
hora que acordava e dizia: “É hoje, a Nona!”. Nona 
em Paris, Nona em Viena, Nona em Berlim, Nona 
em Celle, quantas nonas em nossas vidas! E teve 
a Nona em Metz, nos 95 anos. Uma apoteose. Ele 
ainda dizia brincando: “será a última? ”, no eterno 
bom humor.

Nas antessalas dos teatros, sempre elegante, 
não dispensava o paletó e a gravata. Talvez para 
não se distanciar muito do maestro, um perso-
nagem que admirava como o piloto de avião. Dos 
sonhos profissionais frustrados, entre regente 
e comandante, era difícil escolher. Ao entrar nos 
aviões, cumprimentava-os com respeitosa reve-
rência. Mas do seu olhar sereno dava para escu-
tar: “cuide bem da gente, comandante. Aqui tem 
coisa rara e muito amor”. 

Depois que adentrávamos os lobbies das ópe-
ras e teatros, acomodados entre o conforto e a 
expectativa das grandes obras, olhava ao redor, 
contemplava a fineza do ambiente, a educação, a 
beleza da sobriedade e da distinção que marcam 
o bom gosto, e sussurrava: “Ô ambiente adorável”. 
Isso já nos bastava qualquer esforço empenhado 
para ali chegar. Um bálsamo que afagava a alma 
grata de amor e plenitude.

Quero, sim, continuar a sentir sempre o que 
ele sentia. Ouvir e respirar o clima de arte e poe-
sia que há na música. Música que “eleva e enleva”, 
como costumava dizer em crônicas.

Música que nos dá a certeza da identidade 
com a paz, não com a discórdia, com a fé, não com 
a descrença, com a harmonia, não com a dissonân-
cia, e sim com as mágicas da criação, capazes de 
sublimar o espírito acima de qualquer coisa.

A Nona nunca será a última...

Ascendino Leite e a magia 
estética das coisas feitas - I

A Nona nunca 
será a última...

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Antigamente, facadista era o 
sujeito que tinha a profissão de 
pedir dinheiro. Fala-se de um que à 
profissão de facadista somava a de 
proxeneta. Ele abordava um fulano 
na rua e dizia que tinha uma boazu-
da em casa, assim, assim, que fazia 
isso e isso, por tantos mil reis. A 
sujeita um dia era morena, noutro 
dia loura, raramente ruiva. Ah, as 
ruivas! Eu tive uma, bonita, que se 
danou comigo quando lhe mostrei a 
definição de sujeita no dicionário:

“ele chegou da capital com uma 
sujeita ruiva que usava decotes es-
candalosos”. 

A minha ruiva não usava esses 
decotes, era mulher séria. Não me 
acompanho de vadias, só fico com 
mulheres de responsabilidade. Da 
madame do cabaré para cima. Quan-
do eu era rapazinho não sabia o que 
era isso, e insisti com uma criatura 
que estava à balaustrada da pensão. 
Ela me disse: “eu sou a madame”. 
Fiquei empulhado, na missa. Ela era 
a dona da casa, somente isso. Não 
estava ali para ficar com qualquer 
um que chegasse primeiro. Depois, 
ficamos amigos.

A dita madame vestia um vesti-
do longo, não me lembro a cor. Seu 
lupanar tinha música ao vivo, músi-
cos tocando para a clientela dançar. 
Eram músicos bons, um tinha a fama 
de ser o melhor saxofonista da terra, 
outro era um policial de patente. 
Não sei se Jackson estava lá; nesse 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Facada

tempo eu não conhecia essas estre-
las. Mesmo o repertório não incluía 
a música regional, era mais bolerões, 
música romântica, foxes, beguines, 
para os casais dançarem agarradi-
nhos, focinho com focinho, como disse 
Gonzaga no seu Miudinho.

O Chico Quelemente não apare-
cia por lá, mas, se chegasse, não iria 
admitir tanta intimidade. E olhe que 
tinha um que promovia forrós com 
todo mundo nu. Foi em Juru, municí-
pio de Princesa. Era meio abusado e 
extravagante; uma vez, deu um murro 
no pai de João Pessoa numa mesa de 
jogo. Foi um mal estar, um aquieta-ar-
reda. Tiveram de tirar o valentão de lá, 
pois queriam beber o seu sangue, arre 
égua.

Era assim a suruba dançante, que 
alguns chamam de orgia. Os marinhei-
ros estavam dançando mais ou menos 
desse jeito, quando um casal passou 
perto de Virgínius. Ele deu uma deda-
da no nauta. A tripulação não gostou, 
era a Marinha de Guerra. Os nautas 
quiseram brigar. Aí o Doutor Diler-

mando, de dentro do seu colete, com 
seu porte magro e pequeno, sem 
faltar a corrente de ouro do relógio, 
cochichou alguma coisa no ouvido 
do mais exaltado:

- Psiu, siu, siu...”
Imediatamente, os marujos 

foram embora. Ainda deixaram um 
gorro sobre a mesa em que bebiam.

Os companheiros insistiram com 
ele para que dissesse o que havia dito 
ao embarcadiço. Mas Dilermando 
colocou uma condição: só revelaria as 
palavras mágicas noutra farra. Enfim, 
reunidos no mesmo cabaré, os com-
panheiros ouviram as palavras do 
mestre. “Eu apenas segurei o braço 
de um e disse, baixinho, no ouvido 
do nauta: filho, eu sou o capitão dos 
portos. Recolham-se ao seu navio”. Os 
nautas sumiram na noite.

Ele era chefe do gabinete do go-
vernador. Uma vez, o doutor Flávio 
lhe perguntou:

- Dilermando, onde está o Du-
merval?

Dilermando sabia onde estava 
Dumerval: tomando cerveja no Pavi-
lhão do Chá, na vizinhança de Palá-
cio, na companhia de certa madame. 
Mas respondeu:

- Dumerval, governador, está 
alhures.

- Onde fica alhures, Dilermando?
- Alhures, Governador, fica de-

pois de Alhandra...

(Terça, quinta, sábado)

Artigo José Mário Da Silva 
APL – ALCG

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Filho, eu 
sou o capitão 
dos portos. 

Recolham-se ao 
seu navio 

Foto: Divulgação



“Denise é excelente tanto como 
poetisa como contista. Seus contos têm 
uma atmosfera em que o sortilégio da 
linguagem reconstitui um universo má-
gico, fantástico, mas verossímil, verda-
deiro, graças à competência com que 
Denise investe na linguagem”. Foi o que 
declarou o poeta paraibano Sérgio de 
Castro Pinto, referindo-se ao novo livro 
- o primeiro nesse gênero literário - da 
sua amiga, a carioca Denise Emmer, in-
titulado O cavalo cantor e outros contos 
(editora Espelho D’alma, SP, 96 páginas, 
R$ 30), já lançado, neste ano de 2019, 
em São Paulo e no Rio de Janeiro. “O poe-
ta Sérgio de Castro Pinto teve uma par-
ticipação indireta na minha estreia no 
conto. O primeiro que escrevi, pedi sua 
opinião, quando, para minha surpresa e 
satisfação, ele o publicou no Correio das 
Artes”, disse a autora, durante entrevis-
ta para o jornal A União. Indagada sobre 
poder realizar o lançamento da obra na 
Paraíba, comentou ainda não haver pre-
visão. “Seria um prazer. Gostaria muito, 
quem sabe?”, sugeriu ela.

“Sergio de Castro Pinto, na minha 
opinião, é dos grandes e originais poe-
tas brasileiros hoje. Tenho grande admi-
ração por sua poesia surpreendente que 
aborda temas sequer imaginados por 
outros poetas”, confessou, ainda, Deni-
se Emmer. “Fomos apresentados pelo 
meu editor, o também poeta Raimundo 
Gadelha. Gadelha, que criou a editora 
Escrituras, agora faz um seguimento 
para literatura brasileira somente com 
a Espelho D’alma. Escolheu o meu livro 
para lançamento desta”, acrescentou a 
escritora. A propósito, Denise Emmer 
é, na verdade, autora que já lançou 16 
livros e três romances, sendo O cavalo 
cantor e outros contos sua 20ª obra. 
E, de quebra, com talento reconhecido 
pelo recebimento de vários prêmios, a 
exemplo dos que foram conferidos pela 
APCA (Associação Paulista de Críticos 
de Arte), Academia Brasileira de Le-

“Universo mágico”

Existem amizades que são edificadas com tijo-
los que as artes possibilitam construir, no sincero 
aperto de mãos e na troca de experiências de sabe-
res, por isso são duradouras.

Com Waldemar José Solha se deu assim: cons-
truímos nossa amizade, durante a década de 1970, 
ele com seus ensinamentos sobre as artes de es-
crever e de pintar, eu, um jovem sorumbático vin-
do de Serraria com passagem por Arara, escutava 
mais do que dava pitaco. Escutando e meditando, 
peneirando aquilo que achava interessante, apren-
di muitas coisas.

O meu primeiro encontro com Solha se deu 
no terraço de Nathanael Alves, lugar para onde 
afluíam os necessitados de uma salutar convivên-
cia com as letras e de boas palestras. Foi no período 
quando Solha ganhou o Prêmio Fernando China-
glia com o romance Israel Rêmora, que eu comecei 
a me abeirar ainda mais dele a fim de recolher o 
complemento de ensinamentos que os livros tra-
ziam e, lentamente, construir as veredas por onde 
passariam meus sonhos.

São quarenta anos de uma amizade que recor-
ro sem sufocar seu tempo nem exigir muito, como 
convêm às amizades francas, mas sempre necessi-
tado de suas palavras edificantes nos momentos 
de dúvidas literárias.

Sempre lendo seus livros, às vezes ainda quen-
tes quando saiam das gráficas, os quais estão ne-
cessitados de novas edições.

Agora, chega às minhas mãos, com carinhosas 
palavras, como sempre tem sido quando a ele re-
corro, o livro Vida Aberta (Tratado Poético-Filosó-
fico), que é um longo poema universal, o qual eu 
abracei para a leitura neste final de semana, esti-
cado na rede do meu terraço.  

O poema é montado por fragmentos que, se-
quenciados, formam o arco-íris que nos conduz 
de um lado a outro do planeta arte. Somos todos 
de sonhos, de vento que se forma a matéria huma-
na, nunca completamente finalizada. O livro Vida 
Aberta ajuda a construir a nossa obra humana.

A poesia de Solha faz um reboliço na cabeça da 
gente, obrigando-nos a percorrer muitas veredas, 
a penetrar em paisagens desconhecidas. Seu texto 
exige ampliar o leque de pesquisas.

A literatura dele é para ser degustada lenta-
mente, num caminhar de carro de boi. Nesse ca-
minhar lento pela leitura, somos levados a andar 
pelos tempos passados, pelos tempos atuais e va-
gar por terras desconhecidas. Talvez por isso seja 
um poeta diferente, cuja poesia nos agarra e nos 
conduz as paisagens irrequietas.

Com sua poesia, ao seu modo, Solha nos em-
bola de um lado a outro, como o vento no terreiro 
removendo os gravetos ou os montes de areia, exi-
gindo raciocínio rápido.

 Assim como acontece na maioria de seus li-
vros, neste em foco, somos convidados a um pas-
seio pelo mundo das artes.

Este tratado poético-filosófico terá um espaço 
marcante na literatura brasileira nestes tempos 
tão carentes de algo novo. Um livro que enche nos-
sa cabeça de sonhos.

Poema 
universal

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista
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Sérgio de Castro Pinto destaca a 
estreia de Denise Emmer nos contos

Destaque

Tuareg’s, Chico Forrozado 
e Los Cubanos no sábado 

O Clube Cabo Branco, em João Pessoa, novamente 
abre suas portas para promover mais uma edição do 
tradicional Baile da Primavera. A festa acontece neste 
sábado (14), às 20h, e será comandada pela banda baile 
Tuareg’s, o forró de Chico Forrozado e os ritmos latinos 
do grupo Los Cubanos. Os ingressos estão à venda com 
valores a partir de R$30.

A Tuareg’s é uma velha conhecida do público. Cria-
da na Paraíba pelo músico Roberto Dias – que ainda se-
gue nos vocais -, a banda comemora 49 anos de estrada 
no próximo mês de outubro. Apesar de tanto tempo 
de história, o objetivo do grupo permanece o mesmo: 
promover os mais animados bailes. Hoje, o repertório 
apresenta sonoridades e estilos adequados aos dias 
atuais, mas preservando a essência dos velhos tempos.

Editoração: Maradona
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Em cartaz

Bacurau (BRA): Num futuro recente, Bacurau, um 
povoado do sertão de Pernambuco, some misteriosa-
mente do mapa. Quando uma série de assassinatos inex-
plicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade 
tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo 
desconhecido e implacável? MANAÍRA 2: 15:15 – 18:00 
– 20:45. MANGABEIRA 2: 22:10.

Vai Que cola 2 – o começo (BRA): Antes de Dona 
Jô ter uma pensão. Antes de Jéssica conhecer Máicol. Assim 
que Ferdinando desembarcou ao Rio e quando Terezinha 
ainda vivia com Tiziu... era uma vez “Vai Que Cola 2 – O 
Começo”. O novo longa da franquia que nasceu como série 
no Multishow e ganhou as telas dos cinemas reúne toda 
a turma do Méier para contar como tudo começou. Uma 
feijoada no Morro do Cerol põe juntos pela primeira vez os 
personagens que conquistaram o público na TV e no cine-
ma. MANAÍRA 4: 14:15 – 16:15 – 18:15 – 20:15 – 22:20. 
MANGABEIRA 3: 13:45 – 16:00 – 18:15 – 20:30.

DiValDo - o mensageiro Da Paz (BRA): O 
filme “Divaldo – O Mensageiro da Paz” conta a história 
do líder humanitário brasileiro Divaldo Franco, desde sua 
infância no interior da Bahia até sua consagração como 
filantropo, fundador da Mansão do Caminho e orador 
em prol da divulgação da doutrina espírita no Brasil e 
no mundo. MANAÍRA 3: 13:45 – 16:45 – 19:30 – 22:10. 
MANGABEIRA 2: 17:00 – 19:30.

aDeus à noite (FRA, GER): Muriel é uma mulher 
idosa que viveu na Argélia durante muitos anos, e hoje 
comanda um haras na França, conhecido por treinar 
diversos jovens de talento para a equitação. Ela possui 
um carinho especial pelo neto Alex, com quem não se 
encontra há anos. Quando o neto enfim decide visitá-la, 
Muriel se surpreende ao descobrir que ele se converteu 
ao islamismo, e possui algumas ideias bastante radicais. 
Suspeitando que Alex esteja por trás de algum plano 
criminoso, ela precisa decidir entre proteger o neto da 
perseguição da polícia ou proteger o resto da sociedade 
das possíveis ações do jovem. MANAÍRA 1: 19:15 (LEG).

it - caPítulo 2 (EUA): Uma promessa feita há vinte 
e sete anos chama 7 adultos para se reunirem em Der-
ry, Maine, onde, enquanto adolescentes, lutaram contra 
uma criatura maligna que atacava as crianças da cidade. 
Não tendo a certeza de que seu Clube de Perdedores ha-
via vencido a criatura todos aqueles anos atrás, os sete 
haviam jurado retornar a Derry se o Pennywise reapare-
cesse. MANAÍRA 10 (VIP LEG): 15:00 – 18:30 – 22:00; 
MANAÍRA 5 (LEG): 13:00 – 16:30 – 20:00. MANAÍRA 
6 (DUB): 13:30 – 16:00 – 21:30; MANAÍRA 7 (DUB): 
15:30 – 19:00 – 21:30 (SEGUNDA A SEXTA) / 12:00 – 
15:30 – 19:00 – 22:30 (sábado e domingo); MANAÍRA 
9 (MACRO XE LEG): MANAÍRA 14:00 – 17:30 – 21:00. 
MANGABEIRA 1 (DUB): 15:00 – 18:30 – 22:00; MAN-
GABEIRA 4 (DUB): 13:00 – 16:30 – 20:00; MANGABEI-
RA 5 (DUB): 14:00 – 17:30 – 21:00.

YesterDaY (UK): Após sofrer um acidente, um cantor-
compositor acorda numa estranha realidade, onde ele é 
a única pessoa que lembra dos Beatles. Com as músicas 
de seus ídolos, o protagonista se torna um sucesso gigan-
te, mas a fama tem seu preço. MANAÍRA 14:45 – 17:45 
– 20:30 (VIP LEG).

era uma Vez em... HollYwooD (EUA): Era Uma 
Vez... em Hollywood, de Quentin Tarantino, revisita a Los 
Angeles de 1969 onde tudo estava em transformação, 
através da história do astro de TV Rick Dalton (Leonardo 
DiCaprio) e seu dublê de longa data Cliff Booth (Brad Pitt) 
que traçam seu caminho em meio à uma indústria que eles 
nem mesmo reconhecem mais. O nono filme do diretor e 
roteirista conta com um grande elenco e múltiplas histórias 
paralelas para fazer um tributo aos momentos finais da era 
de ouro de Hollywood. MANAÍRA 1 (LEG): 21:45.

naDa a PerDer 2 (BRA): Nada a Perder 2 é o se-
gundo e último filme baseado na série de livros escrita 
pelo jornalista Douglas Tavolaro sobre a vida de Edir Ma-
cedo. Enquanto o primeiro mostrava a busca espiritual 
de Macedo, desde a infância, até o surgimento da Igreja 
Universal do Reino de Deus, essa continuação foca no 

crescimento da Universal pelo mundo e principalmente, 
nos casos mais polêmicos envolvendo denúncias e ata-
ques ao bispo e à igreja que ele ajudou a fundar.  
MANAÍRA 8: 14:30 – 17:15 (segunda a sexta) / 17:15 
– 19:45 (sábado e domingo)

corgi - toP Dog (EUA): A Rainha Elizabeth é apai-
xonada por cães da raça Corgi e, dentre os que vivem no 
Palácio, Rex (João Guilherme) é o seu queridinho. Acostu-
mado com as mordomias da realeza, tudo muda quando 
ele cai na armadilha de um outro cachorro que quer tomar 
o seu lugar. Preso no canil da cidade, ele agora vai preci-
sar de toda a ajuda que conseguir para voltar ao Palácio e 
retomar seu lugar como o favorito da Rainha. MANAÍRA 
1 (DUB): 14:45 – 17:00. MANGABEIRA 2 (DUB): 14:45.

cHicuarotes (MEX): Cagalera e Moloteco são dois 
amigos adolescentes que vivem na Cidade do México. In-
satisfeitos com sua difícil situação financeira, eles decidem 
tomar medidas drásticas e acabam se envolvendo com o 
mundo do crime. MANAÍRA 8 (LEG): 19:45 (segunda a 
sexta) / 14:30 (sábado e domingo)

o nó Do DiaBo (BRA): Há dois séculos, uma fazen-
da canavieira era palco de horrores. Anos depois, o passa-
do permanece e eventos estranhos começam a se desenvol-
ver, a morte tornando-se evidente. Cinco contos de horror 
ilustram a narrativa. BANGÜÊ:  18h30

rafiki (FRA) Rafiki (que significa “amigos”) é 
uma história de amor entre duas jovens mulheres 
em um país que ainda criminaliza a homossexuali-
dade. Kena e Ziki há muito tempo ouvem dizer que 
“boas meninas quenianas se tornam boas esposas 
quenianas” – mas elas anseiam por algo mais. 
Apesar da rivalidade política entre suas famílias, as 
meninas encorajam uma a outra a perseguir seus 
sonhos em uma sociedade conservadora. Quando o 
amor floresce entre elas, Kena e Ziki devem escolher 
entre felicidade e segurança. BANGÜÊ:  20h30

tras - Prêmio Olavo Bilac (1991) e ABL 
de Poesia em 2009, além do Prêmio José 
Marti da Unesco (Organização das Nações 
Unidas para Educação, Ciência e Cultura), 
pelo conjunto da obra, e o Pen-Club do 
Brasil em 1990 (Poesia) e em 1995 (Ro-
mance), entre outros.

“O que a fez lançar, agora, sua primei-
ra obra de contos”, indagou a Reportagem 
de A União para a autora. Denise Emmer 
deu a seguinte resposta: “Boa pergunta, 
considerando minha trajetória volta-
da quase que somente para a poesia. Eu 
nunca planejo o que vou escrever. Não foi 
uma decisão racional ou pensada. Aconte-
ceu de maneira espontânea. Escrevi o pri-
meiro, mostrei ao Sérgio de Castro Pinto, 
que não só gostou muito, como publicou 
no Correio das Artes. Os outros, fui escre-
vendo no decorrer de um ano aproxima-
damente. Alguns eu enviava para o meu 
editor, o poeta Raimundo Gadelha, que 
igualmente, gostava, e me incentivava a 
escrever mais. E assim o livro aconteceu. 
Mas, eu creio que essas histórias sempre 
estiveram dentro de mim, do meu mais 
profundo ser. Resultado de vivências, ob-
servações, mistérios... E afloraram no mo-
mento propício”. 

“Eu sempre escrevi poesia. Comecei 
bem garota, com uns 10 anos, na escola, 

ao me encantar por Cecília Meireles nas 
aulas de Literatura”, lembrou Denise Em-
mer, que é filha da consagrada escritora 
Janete Clair (1925 - 1983). “Minha mãe 
era novelista e não teve uma influência 
direta na minha vocação poética e musi-
cal. Mas, evidente que, como carinhosa 
mãe que era, encantava-se com a filha 
poeta. Esses contos de agora, surgiram 
de um movimento natural. Creio que há 
muito tempo estiveram dentro de mim e 
só agora afloraram. Acho que a melhor li-
teratura é aquela espontânea, que nasce 
do imprevisto e do inusitado”, concluiu a 
autora.  

“A editora do livro O cavalo cantor 
e outros contos é a Espelho D’alma, que 
tem à frente o paraibano Raimundo Gade-
lha, também poeta. Cyro de Matos assina 
as orelhas do livro. O prefácio é do poeta 
Álvaro Alves de Faria, como também as 
excelentes ilustrações”, ressaltou Sérgio 
de Castro Pinto, que já conhecia a escri-
tora carioca por meio dos livros lançados. 
Mas o contato de cunho literário entre 
ambos   aconteceu há cerca de um ano, 
pela Internet. “Denise Emmer é mais co-
nhecida como poeta, e das mais premia-
das, embora já tenha incursionado, na 
ficção, com livros como O Insólito festim 
– prefaciado por Rachel de Queiroz – e 
O Violoncelo verde. Esta, porém, é a pri-
meira vez que publica um livro de contos, 
apesar de, esparsamente, tê-los veiculado 
em suplementos literários e outras pu-
blicações do gênero, a exemplo da revis-
ta Correio das Artes, encarte do jornal A 
União, à época editada por William Costa, 
quando compareceu com um dos textos 
que compõem esse livro: Três minutos”, 
prosseguiu o escritor paraibano.

Sérgio de Castro Pinto também fez 
questão de observar que, embora atue 
como “musicista, compositora da melhor 
cepa, bacharela em Física e Música, pós-
graduada em Filosofia (lato sensu), De-
nise Emmer não abdica da condição de 
poeta quando da elaboração dos textos, 
a maioria deles perpassada por um tom 
elegíaco, sempre atento à infinitude dos 
homens e das coisas”. 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Escritora carioca pretende lançar seu livro na Paraíba

Foto: Luís Felipe Araripe
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Projeto chega hoje a Cajazeiras com apresentações gratuitas, incluindo espetáculos e oficinas para a comunidade

Seis cidades, 72 apre-
sentações, 288 horas de 
oficinas e muita cultura. É 
assim que o Sesc realiza a 
segunda etapa do Projeto 
Paraíba EnCena, que acon-
tece em setembro nas cida-
des de João Pessoa (dos dias 
2 a 8), Campina Grande (6 a 
12), Guarabira (4 a 10), Pa-
tos (8 a 14), Sousa (10 a 16) 
e Cajazeiras (12 a 18).

Em Cajazeiras, Alto Ser-
tão da Paraíba, o projeto 

começa nesta quinta-feira 
(12) e acontecerá em diver-
sos locais, como Sesc Ler, 
Praça do Leblon e Teatro 
Íracles Pires. A produção lo-
cal em Cajazeiras é da Caja-
zeira Produtora e ACATE.

O Paraíba EnCena, 
que já se configura como o 
maior projeto de circulação 
teatral do estado, tem como 
objetivo a circulação de gru-
pos, espetáculos e oficinas 
nas cidades onde o Sesc está 
instalado, do litoral ao ser-
tão paraibano. Na primeira 
etapa, que aconteceu entre 

maio e junho, o projeto re-
uniu um público de mais de 
10 mil pessoas nas seis cida-
des, entre as apresentações, 
os debates e as oficinas.

Nesta segunda etapa, 
foram selecionados os gru-
pos Los Iranzi (com o espe-
táculo De Volta ao Picadeiro 
e a oficina Brincando de Ser 
Brincante); o Coletivo Tranz 
(que apresenta o espetáculo 
Terreiro Envergado e minis-
tra a oficina O Santuário: o 
Brinquedo Pessoal); o Grupo 
de Teatro Osfodidário (com 
o espetáculo Razão para Fi-

car e a oficina Do Texto à 
Cena); o Coletivo de Teatro 
Alfenim (que traz o espetá-
culo Helenas e a oficina Jogos 
de Cena); Grupo de Teatro 
Oficina (espetáculo Tortu-
ras de um Coração e oficina 
Descobrindo o Teatro); e a 
Companhia Violetas de Tea-
tro (apresentando o espetá-
culo Violetas e ministrando a 
oficina A Voz, o Feminino e a 
Cena).

Todo o projeto é realiza-
do de forma gratuita e aber-
ta à comunidade, incluindo 
os espetáculos e oficinas. Os 

dias de programação envol-
vem debates, conversações, 
oficinas e apresentações 
dos grupos nas cidades pa-
raibanas contempladas. O 
projeto é aberto ao público 
e abriga diversas linguagens 
artísticas, como a dança, o 
circo e o teatro.

O Paraíba EnCena é 
um projeto do Sesc Paraíba 
realizado em parceria com 
o Departamento Nacional 
do Sesc. Para mais informa-
ções, os interessados po-
dem entrar em contato pelo 
telefone (83) 3341-5800 ou 

pelo e-mail: culturasesccg@
gmail.com.

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

Paraíba EnCena leva teatro 
e dança ao Sertão paraibano

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

“Fim de papo”

Benito Di Paula passa por João Pessoa em última turnê
Um dos grandes ícones da 

música brasileira, o pianista, 
poeta, cantor e compositor Beni-
to Di Paula desembarca em João 
Pessoa para uma apresentação 
única em sua turnê de despedida 
“Fim de Papo”. Nesta última gran-
de turnê, Benito Di Paula passará 
por mais de 120 cidades entre 
Brasil, Itália, Portugal, França e 
Estados Unidos - e também na 
Paraíba. Em uma realização da 
Colônia Produções e Planeta Pro-
moções, o show acontece no dia 
5 de outubro, no Teatro A Pedra 
do Reino, em João Pessoa. Os in-
gressos estão sendo vendidos na 
Avatim, no Mag Shopping.

A turnê marca a trajetória de 
quase 50 anos do artista. “Pen-
sei neste nome, Fim de Papo, por 
ser de fato o fim de um longo e 
delicioso papo que venho tendo 
com meus fãs, de forma ininter-
rupta, há quase 50 anos. Rodarei 
o Brasil novamente, retornarei 
a cidades que visito quase que 
anualmente e outras tantas que 
pedem meu show há muito tem-
po e, neste tour, estarão no ro-
teiro, incluindo o exterior. Após, 

um novo papo começa! Um papo 
mais calmo, em shows pontuais e 
alguns projetos que quero colo-
car em prática, já há algum tem-
po”, declara Benito Di Paula.  A 
turnê contará com a participação 
de seu filho, Rodrigo Vellozo.

O artista tem mais de 35 
discos gravados e acumula a 
histórica marca de mais de 
45 milhões de cópias físicas 
vendidas ao redor do mundo. 
Entre seus maiores sucessos 
destacam-se “Charlie Brown”, 
“Mulher Brasileira”, “Reta-
lhos de Cetim”, “Do Jeito Que 
A Vida Quer”, “Ah, Como Eu 
Amei”, “Amigo do Sol, Amigo 
da Lua”, entre tantos outros, 
que fariam deste release uma 
sequência de páginas quase 
interminável.

Ingressos
Os ingressos estão sendo ven-

didos na Avatim, no Mag Shopping, 
no térreo, e via www.ingressona-
cional.com.br.  Para acompanhar 
as novidades do show, basta se-
guir os perfis @coloniaprodu-
coes e @vivasscomunicacao .

Na primeira etapa, que 
aconteceu entre maio e 
junho, o projeto reuniu 
um público de mais de 

10 mil pessoas 
nas seis cidades por 

onde passou

Confira oS valorES  
n 10 lote:
Plateia a 
Ingresso Inteira plateia A 
Ingresso Inteira Plateia B 
R$ 162,00 
Ingresso Meia Plateia B 
R$ 82,00 

Ingresso Social Plateia B 
R$ 92,00 + 2kg de Alimentos 

n Plateia balcão 
Ingresso Inteira Balcão 
R$ 142,00 
Ingresso Meia Balcão 
R$ 72,00 

Ingresso Social Balcão 
R$ 82,00 + 2kg de Alimentos   
 
n Serviço:
Benito Di Paula
Data: 5 de outubro (sábado)
Horário: 20h
Local:  Teatro A Pedra do 

Reino
informações: 
(83) 9 9961.0607 
realização: Colônia 
Produções e Planeta 
Promoções 
assessoria: Vivass 
Comunicação 

Nesta última grande 
turnê, artista passará 
por mais de 120 cidades 
entre Brasil, Itália, 
Portugal, França
 e Estados Unidos

Maior projeto de circulação teatral do Estado tem como objetivo envolver grupos e promover espetáculos e oficinas nas cidades onde o Serviço Social do Comércio está instalado, do Litoral ao Sertão paraibano

fotos: Divulgação
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Previdência
A reforma da Previdência começará a ser votada no 
plenário do Senado Federal, em primeiro turno, 
na terça-feira, dia 24 de setembro.  Página 14 Fo
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Na Câmara, com um plenário sem microfones, as reclamações se propagaram contra a falta de debate sobre a expulsão
Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Prefeitura retira comelôs das 
ruas e protestos vão à CMJP

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Policiais Militares e da 
Guarda Municipal amanhece-
ram o dia de ontem no Ponto 
Cem Réis proibindo comér-
cio de camelôs e, apesar de o 
clima nas ruas ser tranquilo, 
a confusão acabou se trans-
ferindo e se estabelecendo 
na Câmara dos Vereadores 
da capital.

Como havia nove ve-
readores com seus nomes 
no painel, mas apenas sete 
efetivamente em plenário, a 
vereadora Eliza Virgínia(PP) 
ocupou a presidência para, 
com base no Regimento In-
terno, anunciar sessão decla-
ratória. Acabou acusada por 
alguns colegas de oposição de 
tomar tal iniciativa para evi-
tar debate sobre o problema 
dos camelôs e provocando a 
maior confusão.

Ela justificou que, pelo 
Regimento, a sessão só po-
dia ser aberta com pelo me-
nos um terço dos vereadores 
(nove dos 27 vereadores), e 

também concedeu a tolerân-
cia de 15 minutos regimentais 
para verificar se o quórum se 
completava, mas, nem assim, 
conseguiu evitar os protestos 
dos seus colegas de oposição.

Sem microfones no 
plenário, os oposicionistas 
espalharam suas críticas 
junto a blogueiros e jorna-
listas que se encontravam na 
Câmara e, em pouco tempo, 
a polêmica estava estabe-
lecida e, na presidência da 
Casa, também registrando 
algumas reclamações.

Tibério Limeira e Léo 
Bezerra (ambos do PSB) 
acusaram Eliza Virgínia de 
declarar a sessão estrategi-
camente e no sentido de evi-
tar os debates e, sobretudo, 
os discursos dos vereadores 
de oposição contra a iniciati-
va da Prefeitura em proibir 
a presença dos camelôs no 
Ponto de Cem Réis.

Mesmo a vereadora re-
petindo e mostrando o que 
estava escrito sobre sessão 
declaratória no artigo 85 do 
Regimento Interno, os opo-

sicionistas não diminuíram 
as críticas e nem as contes-
tações. Nem mesmo quando 
começaram a chegar as jus-
tificativas oficiais da parte 
do secretário da Prefeitura 
Municipal.

“Estamos cumprindo 
recomendação do Ministério 
Público da Paraíba para libe-
ração das ruas e recuperação 
de mobilidade de pedestres 
nas calçadas”, afirmou Zen-
nedy Bezerra, da Sedurb, ao 
acrescentar que os ambulan-
tes podiam ficar tranquilos 
que a Prefeitura estava aberta 
às solicitações de realocação.

Ele assumiu e esclareceu 
que mais de 100 agentes da 
Secretaria de Desenvolvimen-
to Urbano, Superintendência 
Executiva de Mobilidade Ur-
bana e policiais militares re-
almente fizeram parte dessa 
ação que tinha como objeti-
vo não permitir mais que os 
comerciantes chegassem e 
se instalassem nas Avenidas 
Duque de Caxias, Visconde de 
Pelotas, Miguel Couto e Ponto 
de Cem Réis.

Foto: Secom/CMJP Foto: Secom/CMJP Foto: Secom/CMJP

Eliza Virgínia (PP) usou o regimento da Câmara e anunciou sessão declaratória; o vereador Léo Bezerra (PSB) ficou contrariado com a decisão e foi acompanhado pelo colega de partido Tibério Limeira (PSB)

Comissão aprova mudança em projetos de iniciativa popular
A Comissão Especial da 

Assembleia Legislativa, ins-
talada ontem no miniplená-
rio, aprovou, por unanimi-
dade, parecer do deputado 
Taciano Diniz (Avante), re-
lator da Proposta de Emen-
da Constitucional (PEC) 
de autoria do presidente 
da Casa, Adriano Galdino 
(PSB), que dá nova redação 
ao Inciso IV do Artigo 63 da 
Constituição Estadual e am-
plia o acesso para a partici-
pação população nas ações 
do Legislativo, “mediante 
iniciativa popular, assinada 
manual ou digitalmente”.

De acordo com Adriano 
Galdino, os projetos de lei 
de iniciativa popular preci-
sam de um número maior 
de assinaturas para que 
o processo legislativo de 
criação possa ser iniciado, o 
que será facilitado de forma 
digital. “O método manual 
de coleta dessas assinatu-
ras dificulta a participação 
da sociedade. A proposta 
vai contar com a possibili-

dade da assinatura digital, 
que vai agilizar o processo 
de criação e participação do 
povo”, explicou o deputado.

A Comissão Especial 
instalada nessa quarta-fei-
ra vai analisar ainda mais 
duas Propostas de Emenda 
Constitucional, de autoria 
dos deputados Raniery Pau-
lino (MDB) e Cida Ramos 
(PSB). Além de Anderson 
Monteiro e Taciano Diniz, 
participaram da instalação 
da Comissão os deputados 
Wallber Virgolino (PSL), Ra-
niery Paulino (MDB), Camila 
Toscano (PSDB) e Ricardo 
Barbosa (PSB).

Raniery propõe que o 
delegado de polícia, após 
o prazo de três anos de 
efetivo exercício, não seja 
removido de sua unidade 
policial, salvo por consenti-
mento ou interesse público 
específico, que se dará sem 
redução da sua remunera-
ção. “O objetivo é corrigir 
uma deformidade na carrei-
ra dos delegados de Polícia 

Civil, pois infelizmente não 
há continuidade nos cargos 
e o delegado pode ser trans-
ferido ou substituído por 
pressões externas ou mo-
tivações políticas”, afirmou 
o deputado.

Cida Ramos
Já a PEC de Cida Ramos 

visa à proteção e integração 
social das pessoas com defi-
ciência, garantindo cuidado 
à saúde e assistência públi-
ca. Segundo ela, “a proposta 
pretende reservar percen-
tual de cargos e empregos 
públicos para as pessoas 
com deficiência e definirá 
critérios para a admissão”. 
“Também pretende fiscali-
zar estabelecimentos car-
cerários ou que abriguem 
idosos, menores, incapazes 
ou com deficiência”, com-
pletou a parlamentar.

As duas PECs serão re-
latadas, respectivamente, 
pelos deputados Jeová Cam-
pos e Estela Bezerra (ambos 
do PSB). Ainda não foi defi-

nida a data para apreciação 
dessas duas matérias, mas 
o presidente da Comissão 
Especial acredita que a 
análise acontecerá o mais 
rápido possível, porque, se-

gundo ele, a celeridade tem 
sido uma das característi-
cas da atual legislatura na 
“Casa de Epitácio Pessoa”.

As matérias aprova-
das na Comissão Especial 

serão encaminhadas para 
apreciação na Comissão de 
Constituição Justiça e Re-
dação (CCJ) e esta enviará 
o resultado da análise ao 
plenário da Assembleia.

Foto: Nill Pereira

Deputados discutem PEC que abre possibilidade de projetos de iniciativa popular na PB aceitarem assinaturas digitais

Tratamento de doenças raras

Projeto quer que hospitais 
capacitem seus profissionais

A Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Redação (CCJ) da 
Assembleia Legislativa da Pa-
raíba  aprovou, por unanimi-
dade, nessa quarta-feira (11), 
o projeto de lei 564/2019, do 
deputado Eduardo Carneiro, 
que estabelece que os hospi-
tais, unidades de emergência, 
pronto atendimento e pronto 
socorro realizem, anualmen-
te, workshop que capacite os 
profissionais da área de saúde 
quanto ao tratamento e enca-
minhamento dessas pessoas.

Eduardo Carneiro desta-
cou a importância da proposta, 
pois, segundo o parlamentar, 
a dificuldade de diagnóstico 
e falta de informação dos pa-
cientes quanto a forma de tra-
tamento das doenças raras faz 

com que o aprimoramento dos 
profissionais para o melhor 
atendimento seja necessário. 
“Segundo o Ministério da Saú-
de existem no Brasil cerca de 
240 serviços que oferecem 
ações de assistência e diagnós-
tico. Porém, por serem raras, 
muitas vezes são tratadas de 
forma tardia, complicando a 
situação do paciente”, desta-
cou o parlamentar.

Ao todo, os deputados 
apreciaram 43 matérias du-
rante a reunião. O projeto 
572/2019, do deputado Ri-
cardo Barbosa, que dispõe so-
bre o Programa de Incentivo 
Tecnológico à Terceira Idade, 
foi aprovado. “A finalidade é 
proporcionar que a Paraíba 
não se torne aceitável à de-

sigualdade social e digital. A 
ideia vai permitir que os ido-
sos não fiquem excluídos dos 
avanços tecnológicos, pois 
eles necessitam  de  proces-
so de aprendizagem, para se 
adaptar às mudanças diárias”, 
ressaltou o deputado.

Os membros da comissão 
também aprovaram o projeto 
570/2019, da deputada Cida 
Ramos, que pretende reconhe-
cer o bloco carnavalesco ‘Cafu-
çu’ como patrimônio cultural e 
imaterial do Estado. Estavam 
presentes na reunião os depu-
tados Ricardo Barbosa, Júnior 
Araújo, Edmilson Soares, Ca-
mila Toscano, Tovar Correia 
Lima, Walber Virgolino, além 
da presidente da CCJ, Pollyan-
na Dutra.



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 12 de setembro de 2019

Pedro Rafael Vilela e 
Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Frederico Vasconcelos 
Folhapress

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

JUÍZO DE DIREITO DA 2ª VARA CÍVEL DA COMARCA DE JOÃO PESSOA. EDITAL DE CITAÇÃO 
COM PRAZO DE VINTE (20) DIAS. O DR. JOSÉ MÁRCIO ROCHA GALDINO, MM. Juiz de Direito 
em Exercício na 2ª Vara Cível, no uso de suas atribuições e de acordo com a lei. FAZ SABER, 
que tramita perante este Juízo, os autos da AÇÃO DE EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL 
(Processo n. 0068636-50.2014.8.15.2001), ajuizada pelo BANCO DO NORDESTE DO BRASIL 
S/A, contra CEM POR CENTO COMÉRCIO E DISTRIBUIÇÃO DE ELETRO ELETRÔNICO LTDA 
(nome de fantasia CEM POR CENTO ELETRO), pessoa jurídica constituída sob a forma de socie-
dade empresária de responsabilidade limitada, inscrita no CNPJ sob nº 03.878.091/0001-50, e na 
qualidade de avalistas, FABIANA HOLANDA PEREIRA DACONTI, brasileira, casada, comerciária, 
inscrita no CPF/MF sob n. 007.402.424-82; EDUARDO LUIZ CAMPELO DACONTI, brasileiro, 
divorciado, empresário, inscrito no CPF/MF n. 398.626.404-30 e FLÁVIO RICARDO CAMPELO 
DACONTI, brasileiro, casado, empresário, inscrito no CPF/MF n. 869.147.404-10, todos em local 
incerto e não sabido, os quais, ficam devidamente CITADO(S), para pagar a dívida, que importa em 
R$ 196.287,86 (cento e noventa e seis mil, duzentos e oitenta e sete reais e oitenta e seis centavos), 
no prazo de 03 (três) dias, contado da citação (CPC, art. 829). No caso de pagamento integral, 
no prazo fixado, os honorários advocatícios serão reduzidos à metade (art. 827, § 1º do CPC). O 
prazo para embargar a execução será de 15 (quinze) dias, a partir da juntada aos autos da última 
publicação do edital. No prazo para embargos, reconhecendo o crédito e comprovando o depósito 
de 30%, inclusive custas e honorários advocatícios, poderão os executados requerer seja admitido 
a pagar o restante em até 06 (seis) parcelas mensais, acrescidas de correção monetária e juros de 
1% ao mês (art. 916 do CPC). Ficam os executados cientes de que decorrido o prazo legal, sem 
oferecimento de embargos, será nomeado Curador Especial, em conformidade com a lei processual. 
Para que a notícia chegue ao conhecimento de todos, é expedido o presente edital, indo publicado 
na forma da lei. Cumpra-se. João Pessoa, 02/09/2019. Eu. José Alberto de Melo – Téc. Judiciário.

Juiz JOSÉ MÁRCIO ROCHA GALDINO
2ª Vara Cível da Capital

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
Comunicado resultado sorteio subcomissão técnica 

Tomada de Preço n° 12/2019
A CPL, novamente, torna publicoos nomes sorteados em sessão pública, em 30/07/2019, para 

composição da subcomissão para avaliação de proposta técnica dos licitantes participantes, cum-
prindo todos os efeitos legais, de acordo com art. 10 da lei 12.232/2010. Nomes sorteados: Adelmo 
Gomes Vieira, Francisco George Abrantes da Silva, Jorge Gadrian Lopes de Sá. Referente à contra-
tação serviços de Publicidade, Propaganda, Marketing, Agência de Noticias e Comunicação como 
atividade em rádios, internet, transmissão de sessões e outros, para Câmara Municipal de Sousa.

Sousa, 11 de setembro de 2019.
João Bosco de Queiroga Junior

Presidente da CPL/CMS

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 08:30 horas do dia 25 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE PRÉ-MOLDADOS DE CONCRETOS 
DIVERSOS A MANUTENÇÃO DOS TRABALHOS DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA DO 
MUNICÍPIO DE UIRAÚNA-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.
pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. .

Uiraúna - PB, 11 de Setembro de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 63

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 1295 de 12 de dezembro de 2018, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 14de dezembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a)servidor (a) CRISTIANO AMARANTE SILVA,matrícula nº184.162-9, para apresentar 
na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09desetembrode2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEECT-PB

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 62

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 1295 de 12 de dezembro de 2018, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 14de dezembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a)servidor (a) JOZICLEIDE ALMEIDA FARIAS SEPULVEDA,matrícula nº698.764-8, 
para apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir 
do recebimento deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO 
DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09desetembrode2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEECT-PB

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 64

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 1295 de 12 de dezembro de 2018, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 14de dezembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a)servidor (a) IOLANDA GOMES RIBEIRO,matrícula nº145.682-2, para apresentar na 
Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09desetembrode2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEECT-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 65
 Processo Administrativo Disciplinar n°0010378-1/2019

Processo de Instrução n°0014202-0/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria n° 855 de 05 de julho de 2019, 

publicada no Diário Oficial do Estado em 04 de julho de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°da Lei 
complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo(a) servidor(a)MARIA DO SOCORRO GARCIA DE ARAÚJO – matrícula nº 183.446-1 
para apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a 
partir daúltima publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados 
no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao(a) servidor(a)vistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09de setembro de 2019.

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

RESULTADO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº  021/2019

Interessada: OI MÓVEL S/A
O Pregoeiro Presencial do Ministério Público da Paraíba, torna público aos licitantes interessa-

dos, no uso de suas atribuições legais, que o Excelentíssimo Senhor Procurador-Geral de Justiça, 
conheceu,  e no mérito, julgou improcedente a impugnação interposta pela empresa OI MÓVEL 
S/A, CNPJ nº 05.423.963/0001-11.

João Pessoa, 11/setembro/2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

RESULTADO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº  021/2019

Interessada: TIM S/A
O Pregoeiro Presencial do Ministério Público da Paraíba, torna público aos licitantes interessa-

dos, no uso de suas atribuições legais, que o Excelentíssimo Senhor Procurador-Geral de Justiça, 
conheceu,  e no mérito, julgou improcedente a impugnação interposta pela empresa TIM S/A, CNPJ 
nº 02.421.421/0001-11.

João Pessoa, 11/setembro/2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00951-1
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna pú-

blico que no dia 30 de setembro  de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão 
Eletrônico nº 036/2019. Objeto: Sistema de Registro de Preços – SRP visando registrar preços para 
a eventual aquisição de CONEXÕES EM FERRO DE TIPOS E DIÂMETROS DIVERSOS. Adquirir 
o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro 
de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1292 – E-mail: 
pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.
br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 09 de setembro de 2019.
João Santos de Menezes

Pregoeiro(a)

CICEX IMPORTACAO E EXPORTACAO EIRELI, CNPJ: 27.437.164/0001-37torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença 
Simplificada para Atividades de consultoria em gestão empresarial, exceto consultoria técnica 
específica, situado à Rua Presidente João Pessoa, nº 43, Centro, Cabedelo/PB.

Tribunal Militar gasta R$ 100 mil com 
viagem à Grécia de ministros em férias

O STM (Superior Tribunal 
Militar) gastou cerca de R$ 100 
mil em passagens e diárias com 
a viagem de três ministros à 
Grécia, em julho, durante as fé-
rias coletivas. Eles participaram 
de um seminário de dois dias, 
em Atenas, promovido pela As-
sociação Internacional das Jus-
tiças Militares, uma entidade 
privada. O evento foi realizado 
no Athens Plaza Hotel, esta-
belecimento de cinco estrelas, 
próximo à Acrópole (diárias de 
R$ 2.800 a R$ 10 mil, além de 
taxas).

O presidente do STM, almi-
rante Marcus Vinícius Oliveira 
dos Santos, proferiu palestra no 
dia 5 de julho sobre “Forças Ar-
madas e atuação na garantia da 

lei e da ordem”. Viajou no dia 27 
de junho e retornou em 16 de 
julho. O Superior Tribunal Mili-
tar disse que Santos “intercalou 
o evento com o seu período de 
férias no recesso do Judiciário”.

As passagens do presiden-
te custaram R$ 28,3 mil. As dos 
ministros do STM Álvaro Luiz 
Pinto e Péricles Aurélio Lima de 
Queiroz custaram R$ 13,8 mil. 
O tribunal informou que as pas-
sagens “foram expedidas para 
período e classe diferentes”.

Cada um dos três recebeu 
sete diárias (cerca de R$ 14 mil, 
segundo a cotação média do 
euro no período).

O seminário recebeu pa-
trocínio do Bradesco, que man-
tém a folha de pagamento da 
Justiça Militar em São Paulo. O 
banco não informou o valor do 
patrocínio. O encontro não foi 

divulgado no site do STM.
A reportagem consultou 

ministros, juízes e ex-membros 
do Conselho Nacional de Jus-
tiça, sob o compromisso de 
terem os nomes preservados. 
Dois deles foram corregedores. 

Eles criticam o fato de as 
férias terem sido interrompi-
das para o seminário, e, no caso 
do presidente, de a viagem ter 
sido prorrogada, com recursos 
públicos.

A interrupção ou fracio-
namento de férias não foi pre-
vista na Loman (Lei Orgânica 
da Magistratura Nacional). Em 
2018, o CNJ entendeu que a 
possibilidade de interrupção 
de férias deve ocorrer “somen-
te para os cursos oficiais das 
escolas judiciais”. Não é o caso 
da viagem à Grécia.

A Associação Internacio-

nal das Justiças Militares tem 
sede em Florianópolis. Foi cria-
da em 2003 e reúne represen-
tantes de mais de 15 países.

A ideia de criação de uma 
entidade para “congregar os es-
tudiosos da Justiça Militar e do 
direito militar” foi lançada em 
2000, durante encontro reali-
zado em Brasília.

O presidente é o juiz pau-
lista Paulo Adib Casseb, ex-pre-
sidente do Tribunal de Justiça 
Militar de São Paulo. Casseb é 
coordenador da Justiça Militar 
na Associação dos Magistrados 
Brasileiros (AMB).

A AMB disponibilizou dez 
vagas para associados partici-
parem do seminário em Ate-
nas. Eles pagariam passagens, 
hospedagem, transporte e ali-
mentação. Não foram preenchi-
das as vagas. 

O presidente em exer-
cício, Hamilton Mourão, afir-
mou ontem que o governo 
deve descontingenciar cerca 
de R$ 20 bilhões do orça-
mento até o final do ano. Ele 
ocupa a Presidência da Repú-
blica essa semana enquanto o 
presidente Jair Bolsonaro se 
recupera de uma cirurgia em 
São Paulo. 

“O Ministério da Econo-
mia é o dono do dinheiro, en-
tão eu acho que, até o final do 
ano, uns R$ 20 bilhões devem 
ser liberados”, disse Mourão a 
jornalistas no Palácio do Pla-
nalto. Ele já havia adiantado 
a informação  na terça-feira 
(10) em uma entrevista para 
a TV Globo.

Procurado, o Ministé-
rio da Economia informou à 
Agência Brasil que “está tra-
balhando para descontingen-
ciar o maior valor possível”. 
Segundo a pasta, “ainda não 
está definido o prazo para 
esse desbloqueio”.

O governo anuncia os 
bloqueios e desbloqueios 
do Orçamento ao divulgar o 
Relatório de Avaliação de Re-
ceitas e Despesas, a cada dois 
meses. O próximo relatório 
será divulgado no dia 20 des-
te mês e o outro, o último do 
ano, será anunciado em no-
vembro. Do orçamento deste 
ano, o governo bloqueou cer-
ca de R$ 33 bilhões.

A meta fiscal do governo 
para 2019 é um déficit primá-
rio de R$ 139 bilhões para o 
Governo Central – Tesouro 
Nacional, Previdência Social e 
Banco Central. 

Governo Federal vai
desbloquear R$ 20 bi

Relator da proposta, senador Tasso Jereissati, ainda receberá as emendas de plenário e vai preparar um relatório

A reforma da Previdên-
cia começará a ser votada no 
plenário do Senado, em pri-
meiro turno, na terça-feira, 
dia 24 de setembro. À Agên-
cia Brasil, a presidente da Co-
missão de Constituição e Jus-
tiça, senadora Simone Tebet 
(MDB-MS), explicou que o 
relator da proposta, senador 
Tasso Jereissati, ainda rece-
berá as emendas de plenário 
e vai preparar um relatório 
referente a essas emendas. 
Enquanto isso, corre o prazo 
de cinco sessões em plenário 
para discussão do tema. A 
primeira sessão foi na terça-
-feira (10).

Segundo Simone Tebet, 
o prazo de cinco sessões ter-
minará na próxima quarta-
-feira (18), na quinta-feira 
(19) o relatório relativo às 
emendas será lido na comis-

são e votado na terça-feira 
(24). A votação da PEC no 
plenário do Senado, segundo 
a senadora, acontecerá já na 
terça-feira (24).

O presidente do Sena-
do, Davi Alcolumbre, tentou 
adiantar, sem sucesso, a vo-
tação da reforma para esta 
semana. Seria necessário 
costurar um acordo entre 
todos os líderes, o que não 
ocorreu. Os líderes de oposi-
ção afastaram a possibilida-
de de antecipar a votação. Al-
columbre chegou a ventilar a 
possibilidade de votar na se-
mana que vem, na segunda-
-feira (16) ou na terça-feira 
(17), mas a ideia também 
não avançou.

Já a PEC paralela, pro-
posta conhecida por trazer 
alterações ao texto original 
e, principalmente, a inclu-
são de servidores estaduais 
e municipais na reforma da 
Previdência, deverá avançar 

após a votação da PEC origi-
nal. “Sem PEC [aprovada] eu 
não posso avançar com a PEC 
paralela”, disse o relator Tas-
so Jereissati.

O senador tucano tam-
bém relatará a PEC parale-
lka, cujo tempo regimental 
de sessões também come-
çou a ser contado na terça-
-feira10). A expectativa de 
Simone Tebet é haver uma 
diferença de cerca de 15 dias 
entre a votação da reforma 
original e a PEC paralela. 
Essa segunda, no entanto, 
deverá ainda ser votada pela 
Câmara depois de aprovada 
no Senado.

Histórico
A Comissão de Consti-

tuição e Justiça (CCJ) do Se-
nado aprovou, no dia 4 deste 
mês, o texto-base da reforma 
da Previdência. O relatório 
do senador Tasso Jereissa-
ti (PSDB-CE) teve 18 votos 

a favor e sete contra. Ainda 
serão votadas as emendas 
destacadas, que são suges-
tões de retirada de trechos 
do texto.

Depois de receber quase 
500 emendas, sugestões de 
alterações ao texto, Jereissati 
fez novas supressões e ajus-
tes de redação na proposta 
já votada pelos deputados. 
Nenhuma delas implicará a 
volta do texto para análise 
dos deputados.

Marcelo Brandão
Da Agência Brasil

Senado dá início à votação da 
reforma da Previdência dia 24

Presidente da Comissão de Constituição e Justiça, senadora Simone Tebet

Foto: Senado Federal

Texto-base da reforma 
da Previdência já foi 

aprovado na Comissão 
de Constituição e 

Justiça do Senado, no 
dia 4 de setembro
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Mensalmente, serão oferecidos R$ 3.126 às pessoas, que terão de abrir um negócio local como contrapartida

O governo da região de 
Molise, no sul da Itália, anun-
ciou que oferecerá 700 euros 
mensais (R$ 3.126), durante 
três anos, para pessoas que 
queiram se mudar para peque-
nas cidades que sofreram com 
a perda de moradores nos últi-
mos anos.

No entanto, há uma con-
trapartida: será preciso abrir 
um negócio local.

“Queremos que as pes-
soas invistam aqui. Elas podem 
abrir qualquer tipo de ativida-
de: uma padaria, uma pape-
laria, um restaurante. É uma 
forma de soprar vida nas nos-
sas cidades enquanto também 
aumentamos a população”, 
disse Donato Toma, presidente 
da região de Molise, ao jornal 
inglês The Guardian. 

O plano atenderá a cidades 
da região com menos de 2.000 
habitantes. Os municípios tam-
bém receberão dinheiro para 
melhorar sua infraestrutura e 
realizar atividades culturais. 

Molise tem, ao todo, cerca 
de 305 mil moradores. Como 
comparação, tem tanta gente 
quanto o distrito da Lapa, em 
São Paulo. 

A região perdeu 9.000 
moradores desde 2014. Ao 
norte de Nápoles, Molise tem 
área de 4.438 km², número que 
a do Distrito Federal do Brasil 
(5.802 km²).

O edital com as regras 
para pleitear o benefício ainda 
será divulgado. Não foi infor-
mado se pessoas de outras na-
cionalidades, como brasileiros, 
poderão se candidatar. 

A Itália tem atualmente 
menos de 55 milhões de habi-
tantes, número mais baixo em 
90 anos. A população encolhe 
porque nascem poucos bebês 
no país e muitos jovens vão 
para o exterior em busca de sa-
lários melhores.

Para atrair moradores, 
algumas cidades passaram a 
revender casas abandonadas 
por valores simbólicos, como 
1 euro (R$ 4,47), para quem 
quiser ir morar nelas. Outras li-
beraram alguns desses imóveis 
para abrigar imigrantes vindos 
da África. 

“Nós focamos em muitos 
molisenses que vivem fora 
da região e pretendem retor-
nar à sua terra e também em 
não-molisenses que desejam 
desfrutar da tranquilidade e 
da saúde do nosso território”, 
disse Antonio Tedeschi, con-
selheiro da região, em uma 
rede social. 

Da Folhapress

Da Agência Brasil

Região italiana oferece dinheiro 
a quem ocupar cidades vazias

Quadrinhos e censura
Há tempos estava com vontade de escrever sobre 

Quadrinhos. E confesso que com o lastimável episódio 
ocorrido na Bienal do Rio, amplamente divulgado pela 
imprensa, fiquei mais desejosa ainda. Não sou muito 
de ler quadrinhos de super-heróis, desses que a gente 
tem visto no cinema com regularidade. Leio mais as 
denominadas graphic novels (romances gráficos, lite-
ratura em quadrinhos), e com elas aprendo muito. 

Comecei a ler quadrinhos com Maurício de Sou-
sa, a quem sou grata. Cheguei a ler mais recentemen-
te a Turma da Mônica em espanhol e inglês, tentando 
aperfeiçoar a leitura nos idiomas. Na adolescência li 
alguns quadrinhos da Disney e me divertia. Da in-
fância a vida adulta as narrativas em quadrinhos são 
parte do meu cotidiano.  Agora a leitura das graphic 
novels ampliaram meu entendimento sobre a vida e 
sobre o universo das narrativas gráficas.

Se eu fosse elencar o que senti ao ler Will Eisner 
certamente não caberia aqui. Acho que “Um Contrato 
com Deus” e “Pequenos Milagres” deveriam ser lidos 
por muitos pastores num domingo pela manhã. “Ave-
nida Dropsie” e “Nova York: a vida na grande cidade” 
também são para mim obras de arte preciosas, relatos 
originais, de grande sensibilidade e primor técnico. 
Nestes tempos de crescente interdição é necessário 
redescobrir nos gestos de leitura a liberdade e o po-
der de transformar! Ler “Maus”, de Art Spiegelman 
me ajudou bastante a  entender as consequências do 
totalitarismo e disseminação do ódio. Nele o autor 
entrevista seu pai, revisita sua própria história e de 
sua família ao escrever sobre a experiência de sobre-
vivência ao Holocausto. 

Nem sempre ler quadrinhos é uma experiência de 
entretenimento apenas. Considero que os relatos con-
seguem em muitas situações tratar de um tema com 
maior profundidade e responsabilidade que muitos 
textos veiculados em jornais, que padecem asfixiados 
por falta de espaço. Joe Sacco não me deixa mentir, 
pois ao ler “Palestina” e “Reportagens” ampliei o olhar 
e melhor compreendi os dramas, dilemas e desafios 
que perpassam a relação conflitiva entre palestinos e 
israelenses; pude melhor entender os julgamentos de 
guerra e a vida de milhares de “indesejáveis” migran-
tes que estão atualmente na situação de apátridas vi-
vendo entre-lugares.

Não posso esquecer nunca de Habibi (Craig 
Thompson)“Mafalda”(Quino), das “Mulheres Al-
teradas” (Maitena Burundarena), “Persépolis”, 
“Bordado” e “Frango com Ameixa”(Marjane Sa-
trapi), de “Maria”(Henrique Magalhães), “Olga, a 
sexóloga”(Thaïs Gualberto). Personagens femininas 
densas, plurais, comprometidas com o tempo presen-
te, poéticas e libertárias. No último fim de semana li 
“O Barril Mágico de Lena Finkler”, de Anya Ulinch, em 
que a personagem reflete sobre o amor, sexo e perdas, 
no enfrentamento de um divórcio, da solidão, da cria-
ção de filhas adolescentes.Na trajetória de persona-
gem Lena Finkler, a gente vai percebendo as marcas e 
desencontros da ausência de uma educação sexual em 
uma geração de mulheres, numa cultura. 

Sou conterrânea de Shiko (Lavagem), De-
odato Borges(As aventuras do Flama) e Mike 
Deodato(Quadros), Paloma Diniz( Deleite: no fio da 
lâmina), entre outros artistas de narrativas gráficas. 
O talento e afeto de suas histórias, estética e traço po-
voam minha imaginação, contribuem  para um apren-
dizado sobre o mundo em que vivo de um modo lúdico 
e profundo. 

Acompanho a produção contemporânea de Mar-
cello Quintanilha (Talco de Vidro, Tungstênio), Denis 
Melo (Beladona), Otto Guerra (quadrinista e diretor 
de cinema de animação). Autores e autoras que se de-
dicam a tantas questões verdadeiramente urgentes 
socialmente. Por isso penso que a gente precisa ler 
mais quadrinhos e menos manuais e cartilhas. 

Agora, querer censurar quadrinhos na era da in-
ternet? “Santa ingenuidade Batman”!!!!!! Fico pensan-
do em nossas crianças e adolescentes que vivem a ex-
periência de navegação em seus dispositivos móveis, 
muitos sem qualquer orientação, aprendendo tanto a 
fazer panquecas quanto a  dar cabo de suas vidas ou 
da vida dos outros. Certamente há questões mais sé-
rias neste País para pensar, para se incomodar, para 
enfrentar. 

O episódio da Bienal do Rio nos mostra quanto é 
inadmissível no tempo presente a interdição não só 
da liberdade de expressão, mas aos direitos civis, ao 
livre arbítrio no tocante às escolhas da vida, inclusive, 
a orientação sexual.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Estados Unidos

Saída de Bolton pode facilitar 
diálogo com Coreia do Norte

A saída do conselheiro 
de segurança nacional dos 
EUA Hawkish John Bolton 
pode trazer flexibilidade 
às próximas negociações 
nucleares com a Coreia do 
Norte, mas pode minar os 
esforços para alcançar a 
desnuclearização completa 
do regime, disseram analis-
tas ontem.

O presidente dos EUA, 
Donald Trump, anunciou 
em um tuíte surpresa terça-
feira (10) que demitiu o con-
selheiro conservador e que 
nomeará um substituto na 
próxima semana. Ele citou 
fortes discordâncias com 
muitas das sugestões de po-
lítica externa de Bolton.

A remoção de Bolton 
ocorreu no momento em 
que os Estados Unidos e a 
Coreia do Norte se prepa-
ram para retomar suas ne-
gociações nucleares, no final 
deste mês, após um período 
de tensões causadas pelas 
reações iradas de Pyongya-
ng ao exercício militar do 
mês passado entre Seul e 
Washington.

É provável que a Coreia 
do Norte dê as boas-vin-
das às notícias da partida 
de Bolton, já que há muito 
tempo ele é alvo de sérias 
discordâncias devido à sua 
defesa anterior de um ata-
que preventivo contra o re-
gime norte-coreano e à sua 
visão intransigente sobre 

como desnuclearizar o país.
“O momento pode 

ser conveniente para a 
diplomacia dos EUA com 
a Coreia do Norte”, disse 
Leif-Eric Easley, professor 
associado de estudos inter-
nacionais da Universidade 
Ewha Womans.

“(O líder norte-corea-
no) Kim Jong-un pode trans-
formar essa troca na cúpula 
de Washington como uma 
vitória na política doméstica 
norte-coreana. Isso aumen-
taria a probabilidade de as 
negociações de desnucleari-
zação recomeçarem em bre-
ve”, acrescentou.

No entanto, a ausência 
de profissional de segurança 
não político alimentou preo-
cupações de que a política 
externa de Trump pudesse 
ser impulsionada mais por 
considerações políticas, par-
ticularmente antes de sua 
batalha pela reeleição.

“Agora, Bolton, que 
é versado na questão da 
desnuclearização e não é 
político, foi removido, o 
que significa que políticos 
como Trump e o secretário 
de Estado Mike Pompeo 
podem liderar o manejo do 
dilema nuclear da Coreia do 
Norte”, disse Park Won-gon, 
professor de política inter-
nacional da Universidade 
Global Handong.

“Portanto, as chances 
são de que os políticos pos-
sam priorizar interesses 
políticos, principalmente 

quando a época das eleições 
se aproxima”, acrescentou.

Bolton assumiu o posto 
de segurança na Casa Bran-
ca em abril do ano passado, 
sucedendo a H.R. McMaster. 
Posteriormente, ele man-
teve sua posição de linha 
dura em relação aos norte-
coreanos, insistindo que não 
haveria alívio de sanções até 
que Pyongyang dê passos 
amplos e verificáveis   de des-
nuclearização.

A Coreia do Norte se 
revoltou com as posições 
de Bolton, denunciando-o 
como “um conselheiro des-
truidor de segurança”, “de-
fensor da guerra”, “sujeito 
estruturalmente defeituoso” 
e “defeituoso humano”.

Assim, o disparo de 
Trump em Bolton poderia 
ajudar a aliviar as tensões 
com Pyongyang, à medi-
da em que os políticos se 
preparam para o que seria 
mais um cabo de guerra 
desgastante nas etapas de 
“negociações sobre desnu-
clearização entre a Coreia 
do Norte e os EUA ‘’, dizem 
assessores.

Mas há preocupações 
de que uma equipe de políti-
ca externa dos EUA despro-
vida de uma figura rica em 
princípios possa se conten-
tar com um compromisso 
político aquém do objetivo 
tão alardeado de Washing-
ton de “desnuclearização fi-
nal e totalmente verificável” 
da Coreia do Norte.

Foto: Agência Brasil

Coreia do Sul pretende apresentar
queixa à OMC contra governo japonês

A disputa comercial entre o Japão 
e a Coreia do Sul continua a se intensi-
ficar. O governo sul-coreano informou 
que apresentará queixa à Organização 
Mundial do Comércio (OMC) quanto 
ao controle de exportações pelo Japão.

Segundo Seul, o Japão violou leis 
internacionais do comércio ao res-
tringir exportações de três tipos de 
materiais em julho. Os produtos são 
utilizados na fabricação de equipa-

mentos de tecnologia avançada, inclu-
sive semicondutores.

A ministra do Comércio da Coreia 
do Sul, Yoo Myung-hee, afirmou que a 
ação japonesa tem motivação política e 
seria discriminatória contra o seu país. 
Disse ainda que ela estaria ligada a de-
cisões de tribunais sul-coreanos quan-
to a trabalho no período de guerra.

Yoo Myung-hee declarou que sua 
pasta planeja pedir ao governo japo-
nês que participe de negociações bi-
laterais a respeito da questão. A par-

ticipação é um pré-requisito para a 
apresentação do caso à OMC.

O governo japonês, por sua vez, 
nega ter violado regras da Organiza-
ção Mundial do Comércio. Segundo 
o ministro da Economia, Comércio e 
Indústria do Japão, Hiroshige Seko, 
suas medidas estão de acordo com 
as regras do organismo internacio-
nal. Ele afirmou que vai avaliar a rei-
vindicação sul-coreana, tomando as 
atitudes apropriadas com base nas 
regras da OMC.

Da Agência Brasil

Trump demitiu o conselheiro John Bolton, que era visto como entrave às negociações com norte-coreanos

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com

Sandra
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Medida aprovada presume a defesa mútua dos países-membros da organização em caso de ataques externos

O governo brasileiro 
apoiou, no âmbito da OEA (Or-
ganização dos Estados Ameri-
canos), o presidente interino 
da Venezuela, Juan Guaidó, 
na moção para aprovar con-
vocação do órgão de consulta 
do Tratado Interamericano de 
Assistência Recíproca (TIAR).

A medida presume defe-
sa mútua dos países-membros 
em caso de ataques externos.

Chancelada ontem por 12 
dos 19 países que participam 
do acordo - incluindo Brasil e 
EUA-, a resolução prevê que a 
reunião dos ministros de Re-
lações Exteriores das nações 
participantes deve ser convo-
cada para a segunda quinzena 
de setembro.

A chamada oficial para o 
encontro foi feita na OEA com 
base em projeto apresentado 
pelas missões permanentes 
da Colômbia, Brasil, EUA e do 
governo de Guaidó. 

Segundo relatos de inte-
grantes das delegações, o pe-
dido para incluir o debate na 
sessão desta quarta foi feito a 
fim de que o tema seja levado 
à Assembleia Geral da ONU, na 

semana do dia 23 de setem-
bro. O presidente Jair Bolsona-
ro fará o discurso de abertura, 
na terça-feira (24).

O ministro das Relações 
Exteriores brasileiro, Ernesto 
Araújo, que está em Washin-
gton, encontrou com seu par 
da Colômbia, Carlos Holmes 
Trujillo, na manhã de ontem. 
Em seguida, Trujillo foi à OEA, 
onde participou das discus-
sões do conselho.

No texto da resolução, os 
países afirmam que a crise na 
Venezuela “tem um impacto 
desestabilizador, representan-
do uma clara ameaça à paz e 
à segurança do hemisfério” e, 
por isso, querem a convocação 
do órgão de consulta do trata-
do.

Houve controversas du-
rante o debate na sessão da 
OEA e o Brasil chegou a re-
chaçar uma emenda proposta 
pela Costa Rica que apoaiva o 
chamado da reunião de con-
sulta, mas falava em “restau-
ração pacífica da democracia 
na Venezuela”, excluindo ex-
pressamente medidas “que 
impliquem o emprego de for-
ça armada.”

O setor militar do gover-
no Bolsonaro é contrário à 

Brasil apoia Guaidó na OEA 
para ativar tratado de defesa

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Marina Dias
Da Folhapress

intervenção militar para resol-
ver a crise no país vizinho, mas 
a delegação brasileira na OEA 
votou contra a emenda da Cos-
ta Rica, deixando mais uma vez 
uma névoa sobre a posição do 
Planalto em relação ao tema. 

Também não está claro 
se a convocação do TIAR im-
plicaria intervenção militar 
na Venezuela, mas integrantes 
da delegação do México, por 
exemplo, colocaram-se con-

trários à consulta do tratado 
do qual o país não faz parte 
oficialmente- e classificaram 
a medida de “irresponsável” e 
“inaceitável”.

Alguns diplomatas têm o 
entendimento de que o pacto 
trata apenas de ataques es-
trangeiros, ou seja, não se apli-
caria à atual crise venezuelana.

Mas integrantes da de-
legação de Gauidó dizem que 
este é, sim, um cenário que 

permitiria a convocação do 
TIAR e até mesmo uma inter-
venção militar no país para de-
por o ditador Nicolás Maduro.

País-membro do tratado, 
o Uruguai, por sua vez, ecoou 
o México e disse que também 
não apoiaria a iniciativa. 

Entre os vizinhos brasi-
leiros, o Peru se absteve, en-
quanto Argentina e Paraguai 
votaram a favor da convocação 
de uma reunião do órgão de 

consulta –que já foi invocado 
20 vezes desde sua criação, 
em 1947, porém, sem ativação 
desde o fim da Guerra Fria.

Entre os países que com-
põe o TIAR estão Colômbia, 
Brasil, Paraguai, EUA, Peru, 
El Salvador, Nicarágua. A Ve-
nezuela deixou o acordo em 
2012, mas o governo interino 
de Guaidó recolocou o país no 
bloco - movimento, porém, que 
não é reconhecido por Maduro.

O ministro das Relações Exteriores brasileiro, Ernesto Araújo, participou de encontro na OEA que aprovou resolução sobre tratado de defesa dos países

Foto: Folhapress
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Demissão
Ministro da Economia, Paulo Guedes, decidiu demitir o 
secretário da Receita Federal, Marcos Cintra. Ele ocupava o 
cargo desde o início do governo de Jair Bolsonaro. Página 19
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Evento acontecerá no Parque de Exposições Henrique Vieira de Melo e deverá reunir um público de 100 mil pessoas

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Desen-
volvimento da Agropecuária 
e da Pesca (Sedap), realizará, 
a partir do próximo domin-
go (15), a Expofeira Paraíba 
Agronegócios 2019. Com in-
vestimentos que ultrapassam 
os R$ 600 mil, a estimativa é 
que o evento reúna um públi-
co em torno de 100 mil pes-
soas e a participação de três 
mil animais entre equinos, bo-
vinos, caprinos e ovinos.

A edição 2019 da Expo-
feira Paraíba Agronegócios 
ocorrerá até o dia 22 de se-
tembro, no Parque de Exposi-
ções Henrique Viera de Melo, 
no bairro do Cristo Redentor, 
em João Pessoa. Realizado 
em parceria com a Federação 
da Agricultura e Pecuária da 
Paraíba (Faepa)/Serviço Na-
cional de Aprendizagem Rural 
(Senar), o evento deverá reu-
nir expositores de todo o país, 
com expectativa de geração de 
negócios em torno de R$ 10 
milhões.

O secretário da Sedap, 
Efraim Moraes, falou a ex-
pectativa para a realização 
da Expofeira, destacando a 
importância do evento para o 
desenvolvimento econômico 
do Estado. “Vamos ter uma 
feira de negócios, envolvendo 
caprinos, equinos, bovinos e 
ovinos, além de outros arran-
jos, que são normais em uma 
exposição dessa natureza”, 
disse. “Se em Campina Grande 
nós conseguimos um fatura-
mento de R$ 5 milhões, acre-
ditamos que em João Pessoa 
temos a capacidade de dobrar 
esse resultado, já que serão 
realizados pelo menos cinco 
leilões de equinos, caprinos e 
bovinos, com a participação 
de criadores e produtores de 
todo o país”, analisou.

Ainda ocorrerá uma ex-
posição das estações experi-
mentais da Sedap, mostrando 
a genética do caprino, ovino 
e bovino, a exemplo de raças 
com Gir Leiteiro, do município 
de Umbuzeiro, Sindi e Guzerá, 
proporcionando aos criadores 
de outros estados brasileiros 
conhecerem o pioneirismo 
paraibano. Além disso, será 
mostrada aos expositores a 
experiência bem-sucedida no 
desenvolvimento dos alevinos, 
com destaque para a piscicul-
tura de Itaporanga, que pro-
porcionou a distribuição de 
cerca de um milhão de alevinos 
para peixamento em açudes 
paraibanos.

Paraíba Agronegócios 2019 
começa domingo na capital

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

O Seminário do Programa PB Rural Sustentável 
aconteceu ontem na cidade de Patos

Foto: Secom-PB

Programa do Governo do Estado

Representantes dos 
municípios de Água Branca, 
Imaculada, Juru, Manaíra, 
São José de Princesa, Des-
terro, Matureia, Teixeira e 
Tavares vão se reunir, hoje 
(12), na Câmara Municipal 
da cidade de Princesa Isabel, 
para discutir demandas den-
tro do 7º Seminário do Ciclo 
de Divulgação e Informações 
do Programa PB Rural Sus-
tentável. O evento começa às 
8h e se prolonga até as 12h, 
com a participação de convi-
dados dos Conselhos Munici-
pais de Desenvolvimento Ru-
ral Sustentável (CMDRS); de 
Organizações de Produtores 
Rurais (associações e coo-
perativas); de Sindicatos dos 
Trabalhadores Rurais (STR),  

O seminário objetiva di-
vulgar e informar aos bene-
ficiários do PB Rural Susten-
tável sobre as ações, metas 
e formas de apresentar de-
mandas a serem priorizadas 
de acordo com os critérios 
estabelecidos pelo progra-
ma. O encontro é realizado 
pelo Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Agri-
cultura Familiar e do Desen-
volvimento do Semiárido 
(Seafds) e Projeto Cooperar.

O secretário executivo 

da Agricultura Familiar, Jo-
nildo Cavalcante, durante a 
abertura do evento em Patos, 
ontem (11), disse que o Pro-
grama PB Rural Sustentável 
irá trazer grandes resultados 
para a agricultura familiar do 
Estado da Paraíba. Ele ressal-
tou que o Cooperar vive uma 
nova performance e, com os 
recursos de R$ 320 milhões, 
irá beneficiar pequenos agri-
cultores dos 222 municípios 
do Estado. “Queremos trazer 
desenvolvimento e dignida-
de para as famílias e progres-
so para nosso Estado”, garan-
tiu Jonildo.

O coordenador geral 
do Projeto Cooperar, Omar 
Gama, informou que o PB 
Rural Sustentável irá atingir 
a mais de 44 mil famílias, o 
que representa uma popu-
lação de aproximadamente 
165 mil pessoas de agricul-
tores e pequenos produto-
res rurais. “Isso é realmente 
um campo muito vasto que 
nós temos trabalhado. Omar 
lembrou que os R$ 320 mi-
lhões que serão investidos 
no programa “é um dinheiro 
que não será a fundo per-
dido, minha gente, nós que 
estamos aqui temos que 
nos conscientizarmos que 

vamos pagar, o Governo do 
Estado daqui a alguns anos 
vai ter que pagar”.

O deputado estadual 
Erico Djan (Cidadania-PB) 
e a prefeita do município de 
Emas, Ana Alves de Araújo, 
agradeceram ao governador 
João Azevêdo por oportu-
nizar aos agricultores e aos 
pequenos produtores rurais 
das suas regiões meios para 
poder sobreviver. “O gover-
nador João Azevêdo está 
dignificando a agricultura 
familiar e oferecendo apoio 
às famílias dos camponeses 
dos diversos municípios pa-
raibanos. O PB Rural, segun-
do o deputado e a prefeita, 
dará condições para que o 
agricultor paraibano possa 
produzir muito mais”, afir-
maram.

Ontem, em Patos, no 
auditório do Sebrae, parti-
ciparam do seminário re-
presentantes dos Conselhos 
Municipais de Desenvolvi-
mento Rural Sustentável; 
Organizações de Produtores 
Rurais (associações e coo-
perativas); Sindicatos dos 
Trabalhadores Rurais (STR) 
e agentes dos Poderes Legis-
lativo e Executivo dos muni-
cípios envolvidos. Também 

A Autarquia de Proteção de 
Defesa do Consumidor da Paraíba 
(Procon-PB) está com inscrições 
para o processo seletivo 2019.2 
para estágio de nível superior 
com vagas de início imediato e a 
formação do cadastro de reserva. 
Poderão participar os alunos dos 
cursos de Direito (Uninassau), Ad-
ministração, Economia e Estatística 
(UFPB), Análise de Desenvolvimen-
to de Sistemas e Design Gráfico (Es-

tácio). Os interessados poderão se 
inscrever até amanhã (13). As pro-
vas serão aplicadas no dia 16 às 9h 
e as entrevistas às 14h, na sede do 
Procon Estadual.

De acordo com a superinten-
dente do Procon-PB, Késsia Caval-
canti, o processo acontece mediante 
convênio firmado entre a Autarquia, 
por intermédio do Fundo Estadual 
de Defesa dos Direitos do Consu-
midor – FEDDC, e as instituições de 

ensino superior Uninassau, Estácio 
e UFPB. Ela informou ainda que os 
pré-requisitos para inscrição neste 
processo seletivo são: estar matri-
culado regularmente no Semestre 
Letivo 2019.2 devendo para tanto 
apresentar a referida comprovação 
no ato da inscrição e ter pelo menos 
40% da carga horária ou dos crédi-
tos necessários para conclusão do 
curso superior.  

“As atribuições básicas dos can-

didatos aprovados neste processo 
seletivo serão relacionadas com a 
sua pretensa formação profissional”,  
frisou Késsia Liliana.

Para o estudante realizar a 
inscrição é necessário ter acesso 
à internet, baixar a ficha de inscri-
ção disponível no site do Procon
-PB, preencher e enviar junto com 
o histórico escolar e o currículo 
para o email: processoseletivo@
procon.pb.gov.br

 

Procon-PB inscreve para seleção de estagiários 
Acesse o edital nos links

n CENESUP
http://bit.ly/2m7YnVQ
 n ESTÁCIO
http://bit.ly/2kdlYDY
 nUFPB
http://bit.ly/2kDzeBP
 n O Procon-PB fica localizado 
no Parque Solon de Lucena, 
234 – Centro, João Pessoa-PB. 
Telefone 3218-6941

PB Rural estará hoje em Princesa Isabel
estavam presentes os prefei-
tos Segundo Domiciano (São 
José do (Sabugi), Umberto Je-
ferson (Emas), Paulo Rogério 
de Lira (Cacimba de Areia), 
Marcos Alves (Salgadinho), 
Ivânia Lacerda (Patos). Otoni 

Medeiros (Várzea), Antônio 
Gomes da Costa (São José de 
Espinharas), o prefeito de Pa-
tos, Antônio Ivani de Lacerda, 
foi representado pelo secretá-
rio de Agricultura, Javan Júnior 
Guedes.

Roda de conversas
Os municípios envolvidos foram os seguintes: 

Areia de Baraúnas, Cacimba de Areia, Cacimbas, 
Catingueira, Condado, Emas, Mãe D’água, Malta, 
Passagem, Patos, Quixaba, Salgadinho, Santa Lu-
zia, Santa Terezinha, São José de Espinharas, São 
José do Bonfim, São José do Sabugi, São Mamede, 
Várzea e Vista Serrana.

Após as apresentações de estratégias de 
implementação do Programa PB Rural, foram 
realizadas as exposições dos técnicos do Coo-
perar sobre o Fortalecimento Institucional, pela 
coordenadora Nalfra Batista; Salvaguardas 
Socioambientais, pela gerente de Operações, 
Elisane Abrantes; Acesso à água e redução da 
vulnerabilidade agroclimática, pelo técnico João 
Guilherme; e Alianças Produtivas, pela coordena-
dora Valdeci Freire. Em seguida aconteceu uma 
roda de conversas entre os técnicos do Cooperar 
e os representantes dos municípios envolvidos, 
coordenado pelo gerente de Planejamento, Ges-
tão e Monitoramento, Flávio Luna.
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Segundo o Ministério da Saúde, de 30 de dezembro a 24 de agosto foram registrados 1.439.471 casos da doença

O Ministério da Saúde 
informou ontem (11) que, 
de 30 de dezembro a 24 de 
agosto, foram registrados 
1.439.471 casos de dengue 
em todo o país. A média é 
6.074 casos por dia e re-
presenta um aumento de 
599,5%, na comparação com 
2018. No ano passado, o pe-
ríodo somou 205.791 notifi-
cações.

Minas Gerais é, até o mo-
mento, o Estado com o maior 
número de ocorrências, com 
um total de 471.165. Um ano 
antes, os municípios minei-
ros registravam 23.290 ca-
sos.

São Paulo (437.047) 
aparece em segundo lugar, 
sendo, ainda, a unidade fe-
derativa em que a incidên-
cia da doença mais cresceu 
(3.712%), no intervalo de 
análise. Em 2018, foram re-
portados 11.465 casos.

Também são destaque 
negativo no balanço Goiás 
(108.079 casos), Espíri-
to Santo (59.318) e Bahia 
(58.956). Quando o crité-
rio é a variação por região 
do país, o quadro mais 
crítico se encontra no Sul 
(3.224,9%), que contras-
ta com o do Centro-Oeste 
(131,8%). Além disso, no-
ta-se que apenas dois es-
tados apresentaram queda 
na prevalência da dengue: 
Amazonas, que diminuiu o 
total de 1.962 para 1.384 
(-29,5%), e Amapá, onde 
houve redução de 608 para 
141 (-76,8%).

Atualmente, a taxa de 
incidência da dengue no país 
é 690,4 casos a cada 100 mil 
habitantes. No total, 591 pa-
cientes com a doença mor-
reram, neste ano, em decor-
rência de complicações do 

Letycia Bond 
Da Agência Brasil

Incidência da dengue no país 
registra um aumento de 600% 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

de 6.669 para 9.813, geran-
do uma diferença de 47,1% e 
alterando a taxa de incidên-
cia de 3,2 para 4,7 ocorrên-
cias a cada 100 mil habitan-
tes. Neste ano, o zika vírus 
foi a causa da morte de duas 
pessoas.

Recomendações
O ministério aconselha 

que, durante o período de seca, 
a população mantenha ações 
de prevenção, como verificar 
se existe algum tipo de depósi-
to de água no quintal ou dentro 
de casa. Outra recomendação é 

lavar semanalmente, com água 
e sabão, recipientes como vasi-
lhas de água do animal de esti-
mação e vasos de plantas.

Lixo e entulhos
Não deixar que se for-

mem pilhas de lixo ou entulho 

em locais abertos, como quin-
tais, praças e terrenos baldios 
é outro ponto importante. Ou-
tro hábito que pode fazer dife-
rença é a limpeza regular das 
calhas, com a devida remoção 
de folhas que podem se acu-
mular durante o inverno.

Minas Gerais é, até 
o momento, o 

estado com o maior 
número de ocorrências, 

com um total 
de 471.165

quadro de saúde.

Chikungunya e zika
O levantamento do mi-

nistério também reúne infor-
mações sobre a febre chikun-
gunya. Ao todo, os estados já 
contabilizavam, até o final de 
agosto deste ano, 110.627 
casos, contra 76.742 do mes-
mo período em 2018.

Segundo a pasta, o índi-
ce de prevalência da infec-
ção, que também tem como 
transmissor o mosquito 
Aedes aegypti, é bastante 
inferior ao da dengue: 53,1 
casos a cada 100 mil habi-
tantes. Como estados com 
alta concentração da doença 
destacam-se o Rio de Janei-
ro (76.776) e o Rio Grande 
do Norte (8.899).

Até o encerramento 
do balanço, haviam sido 
confirmadas laboratorial-
mente 57 mortes provoca-
das pela chikungunya. Em 
âmbito nacional, a variação 
de um ano para o outro foi 
44,2%, sendo que na região 
Norte do país o recuo foi 
32% e no Centro-Oeste, de 
92,7%.

O boletim epidemioló-
gico acompanha também a 
situação do zika. Nesse caso, 
somente o Centro-Oeste 
apresentou queda nas trans-
missões (-35,4%).

De 2018 para 2019, o 
total de casos de zika saltou 

Para humanizar o aten-
dimento de pacientes que 
passam muito tempo inter-
nados no Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Lucena, 
em João Pessoa, o setor de 
Fisioterapia e a equipe mul-
tidisciplinar da instituição 
passaram a adotar práticas 
externas. A ação inclui exer-
cícios de fisioterapia fora do 
leito, bem como tomar banho 
de sol no heliponto do com-
plexo hospitalar.

Para a coordenadora de 
Fisioterapia do hospital, Ka-
mila Marinho, é preciso en-
xergar o usuário da unidade 
de saúde em seus aspectos 
físicos, psíquicos e sociais, 
para além do leito da insti-
tuição. “Notamos que inde-
pendente da idade quando 
trazemos os pacientes para 
fora do leito eles ficam imen-
samente felizes, e isso é bas-
tante gratificante para todos 
os profissionais que partici-
pam deste projeto”, explicou.

Kamila ressaltou ainda 
que para poder participar do 
programa, o paciente precisa 
ser liberado pelo médico e 
fisioterapeuta, já que irá pre-
cisar de acompanhamento 
constante. “Os usuários são 
monitorados e recebem to-
tal apoio dos fisioterapeutas 
e da equipe multidisciplinar. 
Antes de levarmos o pacien-
te para o ambiente externo 
verificamos o clima, todo 
o equipamento necessário 
para sua saída, além de con-
tarmos sempre com a opi-
nião da família do enfermo”, 
explanou.

O fisioterapeuta Airton 
Pontual esclareceu que ao 
iniciar a fisioterapia fora do 
leito, primeiramente deve 
ser feito com que o paciente 
se sinta realmente acolhido 
e respeitado. Após cumprir 
os protocolos formais, é a vez 
de escutar o que o paciente 
tem a dizer. O próximo passo 
é esclarecer e orientar sobre 
a saída do leito e os profissio-

nais que também estarão en-
volvidos no processo de rea-
bilitação e/ou de cuidados 
clínicos. “A saída do leito para 
a fisioterapia motora e ao ar 
livre é um passo muito im-
portante na vida do paciente, 
tendo em vista que ele pode 
conviver com a realidade, ver 
pessoas, observar o trânsito 
e sair um pouco da Unidade 
de Tratamento Intensivo”, fri-
sou.

Laécio Bragante, coorde-
nador médico da UTI, garante 
que o paciente que necessita 
de cuidados intensivos preci-
sa de um atendimento que vá 
além de seu diagnóstico. Isso 
implica em ver um paciente 
como um todo, seu bem-es-
tar psicossocial e as condi-
ções humanas que interfe-
rem na qualidade de vida. 
“Em muitos casos, a adesão 
ao tratamento é bastante difí-
cil. Com a saída do leito, o pa-
ciente se sente confiante no 
trabalho da equipe. Isso faz 
com que ele esteja mais pro-

penso a ouvir e seguir o que 
lhe é recomendado, facilitan-
do a adesão ao tratamento, 
além disso, o paciente tem a 
oportunidade de verificar o 
que está acontecendo ao seu 
redor”, comentou.

Para Fábia Araújo, mãe 
de um paciente que está sen-
do beneficiado com as ses-
sões de fisioterapia fora leito, 
o momento é extremamente 
feliz e recompensador para 
seu filho adolescente. “Meu 
filho era um menino bastan-
te ativo, frequentava escola 
regularmente, passeava com 
os amigos, andava muito pela 
cidade, já que moramos em 
uma cidadezinha do interior, 
e de repente, por causa do 
acidente de moto, tudo foi 
modificado. Quando ele sai 
da UTI sinto a felicidade no 
olhar dele. Ele consegue ve-
rificar que tudo isso é passa-
geiro e que mais cedo do que 
ele imagina vamos voltar à 
nossa rotina”, relatou emo-
cionada.

Hospital de Trauma de JP oferece 
programa de fisioterapia fora do leito O 1º Tribunal do Júri 

da Comarca de Campina 
Grande realiza, no próxi-
mo no dia 30 de outubro, 
o primeiro júri telepresen-
cial, atendendo ao cumpri-
mento de carta precatória 
oriunda da 3ª Vara Crimi-
nal da Comarca do Rio de 
Janeiro para julgar um pre-
so recolhido em unidade 
penitenciária da Comarca. 
O réu será encaminhado 
da unidade prisional para 
o Fórum Affonso Campos, 
onde assistirá ao seu julga-
mento em tempo real, num 
ambiente virtual de boa vi-
sibilidade, e participará do 
interrogatório.

O juiz titular do 1º Tri-
bunal do Júri, Bartolomeu 
Correia Lima Filho, infor-
mou que a medida está 
amparada no programa do 
Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ) que possibilita a 
videoconferência em qual-
quer parte do país. “Rece-
bemos uma carta preca-
tória da Comarca do Rio 
de Janeiro, indagando se a 
Paraíba tinha condições de 
realizar videoconferência 

no ambiente prisional. As 
unidades prisionais não 
disponibilizam, ainda, de 
tal estrutura, no entanto, 
o Fórum Affonso Campos 
dispõe dos mecanismos 
tecnológicos e internet 
adequada para esse proce-
dimento judicial”, afirmou.

O magistrado salien-
tou, ainda, os benefícios 
jurisdicionais da inovação. 
“Todos os envolvidos são 
beneficiados com essa me-
dida. A partir do momento 
em que não há a necessi-
dade de transferir o réu 
para a realização do júri, 
não haverá paralisação no 
processo, evitando, tam-
bém, a prescrição. Para os 
familiares da vítima, tem-
se uma resposta mais rá-
pida ao anseio de justiça, 
e, para o réu, tem-se a de-
finição do seu julgamento, 
seja ele de condenação ou 
absolutório”, afirmou.

A nova possibilidade 
de realização de audiên-
cia ou júri telepresencial 
é recomendada pelo CNJ e 
poderá ser ampliada para 
o uso rotineiro do cartório.

CG realizará primeiro 
júri telepresencial

Ilustração: Agência Brasil
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Motivo da queda foi a divulgação de estudos para uma reforma tributária que incluiria taxação nos moldes da CPMF

O ministro da Economia, 
Paulo Guedes, decidiu demi-
tir o secretário da Receita Fe-
deral, Marcos Cintra. Ele ocu-
pava o cargo desde o início do 
governo de Jair Bolsonaro.

O motivo da queda foi a 
divulgação antecipada de es-
tudos para uma reforma tri-
butária, incluindo a cobrança 
de uma taxação nos moldes 
da antiga CPMF.

A decisão de Guedes foi 
noticiada pelo site O Anta-
gonista e confirmada à re-
portagem por auxiliares do 
ministro.

O auditor fiscal José de 
Assis Ferraz Neto irá assumir 
o cargo interinamente.

Conforme o jornal Folha 
de S.Paulo publicou na última 
terça-feira (10), o governo 
planeja em sua proposta de 
reforma tributária que sa-
ques e depósitos em dinheiro 
sejam taxados com uma alí-
quota inicial de 0,4%.

A cobrança integra a 
ideia do imposto sobre paga-
mentos, que vem sendo com-
parado à antiga CPMF.

Já para pagamentos no 
débito e no crédito, a alíquo-
ta inicial estudada é de 0,2% 
(para cada lado da operação, 
pagador e recebedor).

A informação foi dada 
por Marcelo de Sousa Silva, 
secretário especial adjunto 
da Receita Federal, que defen-
deu a contribuição no Fórum 
Nacional Tributário (promo-
vido pelo sindicato dos audi-
tores fiscais, em Brasília), ao 
ressaltar que o instrumento 
substituiria tanto a tributa-
ção sobre a folha como o IOF.

Apesar de o governo re-

Bruno Boghossian 
Da Folhapress

Ministro da Economia demite o 
secretário da Receita Federal

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

chaçar a semelhança com a 
antiga CPMF, ele próprio aca-
bou fazendo a comparação ao 
mostrar um gráfico com o his-
tórico relativamente estável 
das alíquotas de CPMF ao lon-
go dos anos em que vigorou, o 
que representaria uma previ-
sibilidade para a contribuição.

Cintra é um histórico de-
fensor de um imposto único, 
na forma de um tributo sobre 
movimentações financeiras. 
A medida, porém, enfrenta 
resistência dentro do próprio 
governo e entre especialistas.

Sem projeto
Em nota, o Ministério da 

Economia informou que Cin-

tra pediu exoneração. Em re-
lação à divulgação de pontos 
de uma possível proposta de 
reforma tributária do gover-
no, a pasta ressaltou que não 
há um projeto finalizado pelo 
Ministério da Economia.

“A equipe econômica tra-
balha na formulação de um 
novo regime tributário para 
corrigir distorções, simplifi-
car normas, reduzir custos, 
aliviar a carga tributária so-
bre as famílias e desonerar 
a folha de pagamento”, diz o 
ministério.

De acordo com o minis-
tério, a proposta de refor-
ma tributária somente será 
divulgada depois do aval 

de Guedes e do presidente 
Bolsonaro.

“O ministro Paulo Gue-
des agradece ao secretário 
Marcos Cintra pelos serviços 
prestados.”

Bolsonaro já havia afir-
mado neste mês à Folha de 
S.Paulo que a recriação de 
um imposto nos moldes da 
antiga CPMF deve ser condi-
cionada a uma compensação 
para a população.

“Já falei para o Guedes: 
para ter nova CPMF, tem de 
ter uma compensação para as 
pessoas. Se não, ele vai tomar 
porrada até de mim”, disse o 
presidente.

Ontem (11), o presiden-

te da Câmara, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), afirmou que vê 
dificuldades para o avanço 
de uma proposta de imposto 
nos moldes da antiga CPMF 
na Câmara.

“Acho muito difícil su-
perar”, afirmou após reunião 
com parlamentares sobre a 
reforma tributária. “De fato as 
reações hoje (ontem) foram 
muito contundentes da difi-
culdade da CPMF na Câmara.”

Maia afirmou também 
que o governo deve encami-
nhar sua proposta de refor-
ma nos próximos dias e que 
não há problemas de Senado 
e Câmara trabalharem em 
propostas paralelas.

Marcos Cintra é um histórico defensor de 
um imposto único, na forma de um tributo 

sobre movimentações financeiras

Foto: José Cruz/Agência Brasil

Proporcionar a em-
preendedores e profissio-
nais que atuam no setor 
automotivo em Campina 
Grande a oportunidade 
de conhecer as inovações 
e tendências do mercado 
nacional. Foi com esse 
objetivo que o Sebrae 
Paraíba organizou duas 
caravanas para a edição 
deste ano da Autonor, fei-
ra realizada em Pernam-
buco, que é considerada o 
maior evento do segmen-
to automotivo nas regiões 
Norte e Nordeste do país.

As caravanas têm 
como público-alvo as em-
presas que são atendidas 
em Campina Grande pelo 
Programa Agentes Locais 
de Inovação (ALI), criado 
pelo Sebrae com a finali-
dade de promover a prá-
tica continuada de ações 
de inovação em pequenos 
negócios. 

A primeira carava-
na, que visitou o evento 
ontem (11), contou com 
a participação de 12 fun-
cionários das empresas 
atendidas pelo programa 
na cidade.

Já nesta quinta-feira 
(12), a segunda caravana 
vai possibilitar a partici-
pação na Autonor dos 25 
empresários de Campina 
Grande que integram o 
grupo atendido pelo pro-
grama.

Caravanas 
do Sebrae 
participam 
da Autonor 

A Petrobras concluiu 
a venda, para a empresa 
BW Offshore Production do 
Brasil Ltda, da totalidade da 
sua participação de 70% no 
Campo de Maromba, loca-
lizado na Bacia de Campos. 
De acordo com a estatal, a 

operação se completou an-
teontem (10) com o paga-
mento da primeira parcela 
de US$ 20 milhões, após o 
cumprimento de todas as 
condições precedentes e 
ajustes previstos no contra-
to.

A companhia informou 
ainda que os US$ 70 milhões, 
correspondentes ao restante 

do valor da transação, serão 
pagos em duas parcelas - 
uma, de US$ 20 milhões, em 
até 15 dias úteis após o início 
das atividades de perfuração 
de poços para o desenvolvi-
mento do campo e outra, de 
US$ 50 milhões, em até três 
meses após o primeiro óleo 
ou três anos após o início das 
atividades de perfuração de 

poços para o desenvolvimen-
to do campo, o que ocorrer 
primeiro.

“Essa operação está 
alinhada à otimização do 
portfólio e à melhoria de 
alocação do capital da com-
panhia, visando à geração 
de valor para os nossos 
acionistas”, informou a Pe-
trobras em nota.

Petrobras conclui venda de participação 
de 70% no Campo de Maromba

Setor aéreo

Recuperação judicial 
da Avianca é mantida

O Tribunal de Justi-
ça de São Paulo decidiu 
anteontem (10) manter 
o plano de recuperação 
judicial da companhia 
aérea Avianca Brasil. O 
caso foi julgado pela Câ-
mara Reservada de Di-
reito Empresarial. Por 
maioria de votos, os ma-
gistrados rejeitaram um 
recurso protocolado pela 
empresa de serviços ae-
roportuários Swissport, 
que contestou decisão 
de primeira instância 
que aprovou o plano de 
recuperação da aérea.

Em dezembro do 
ano passado, a Avianca 
Brasil entrou em pro-
cesso de recuperação 
judicial. Em seguida, a 
empresa aérea passou a 
cancelar voos e, devido 
à falta de pagamento do 
aluguel das aeronaves, 
devolveu os aviões às 
empresas de leasing. 

Em agosto desse 
ano, a Agência Nacional 

de Aviação Civil (Anac) 
autorizou a operação no 
aeroporto das empresas 
Passaredo e Map de slots, 
autorizações de pousos 
e decolagens no termi-
nais, que pertenciam a 
Avianca, que suspendeu 
as operações em maio. 
Com a decisão efetuada 
anteontem (10), dos 41 
slots da Avianca, a MAP 
vai operar 12; a Azul 15, 
e a Passaredo ficou com 
14. Todos eles, nos horá-
rios que eram operados 
pela Avianca Brasil na 
pista principal.

“A aprovação ocor-
reu após análise reali-
zada em conjunto com o 
Centro de Gerenciamen-
to da Navegação Aérea 
(CGNA) dos requisitos 
operacionais e de perfor-
mance das aeronaves das 
empresas aéreas. Após a 
aprovação, as empresas 
poderão iniciar a oferta 
de voos de acordo com 
os horários alocados e as 
rotas registradas”, disse 
a Anac.

Consumidores preocu-
pados com o meio ambiente 
estão reduzindo gastos com 
carne e bebidas engarrafa-
das e tentando diminuir os 
resíduos plásticos, uma ten-
dência que deve se acelerar à 
medida que cresce a preocu-
pação com o clima, mostrou 
uma pesquisa global na últi-
ma terça-feira (10).

Cerca de um terço das pes-
soas entrevistadas em 24 paí-

ses da Europa, América Latina 
e Ásia está alarmada a respeito 
do meio ambiente, e metade 
delas - 16% do total global - 
está adotando ações para redu-
zir seu impacto pessoal.

“Já estamos vendo pe-
quenas reduções nos gastos 
com carne, bebidas engar-
rafadas e categorias como 
lenços umedecidos”, disse a 
empresa de dados analíticos 
Kantar em um relatório sobre 
a pesquisa.

“À medida que os mer-

cados enriquecem, o foco em 
questões de ambientalismo 
e de plásticos cresce. No fu-
turo, podemos esperar ver 
a parcela de consumidores 
‘ecoativos’ aumentar em paí-
ses com um Produto Interno 
Bruto (PIB) crescente”, acres-
centou.

A pesquisa com mais de 
65 mil pessoas indicou que os 
consumidores da Europa oci-
dental são os mais inclinados 
a tentar reduzir seu impacto 
ambiental, e que a maioria da 

população da América Latina 
e da Ásia tem pouco ou ne-
nhum interesse no assunto.

O Chile é a exceção latino
-americana e o país com mais 
consumidores ecologica-
mente engajados do mundo - 
37% dos entrevistados estão 
tentando realizar mudanças 
práticas.

Áustria e Alemanha são 
as próximas em termos de 
consumidores conscientes, e 
o Reino Unido não fica muito 
atrás, disse a Kantar.

Preocupação com o meio ambiente 
atinge comércio de carne e bebidas
Da Folhapress

Cristina Indio do Brasil
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil
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Diversidade

Alessandra Pereira, Carmem 
Cabral Gomes, Cecília Rosa, 
Cynthia Pessoa de Araújo, Davi de 
Moura, Dayse Queiroga, Edmilson 
Cunha Melo Neto, Ernesto Reibel, 
Francisco Chaves, José Moreira de 
Andrade, Karla Cybelle Bezerra, 
Lourdinha Moura, Luciana Feitosa 
Paiva Dantas, Luiz Sérgio Carneiro 
Baptista, Marilene Sá, Paulo Barreto, 
Toinho Mattos e Jéssica Chang.

. Neste sábado, 14, vai acontecer 
mais uma edição do tradicional 
Baile da Primavera, no Clube 
Cabo Branco, com shows da 
banda Tuareg’s, Chico Forrozado 
e Los Cubanos. 
. A Youtuber Rafa Pecky comanda 
nesta sexta-feira, 13, a festa Doces 
ou Travessuras, com animação 
do cantor Beto Movimento e sua 
banda, no Panorâmico Recepções, 
no Altiplano.
. Que tal uma personal para 
organizar seu guarda-roupa, dar 
consultoria de imagem e ir com 
você para as compras ? Micheline 
Almeida atende pelo telefone (83) 
98822.3044.
. Hoje é a abertura da Feira do 
Lar da Providência, com show da 
banda Melhor de Dois,a partir das 
20h. Tem espaço para crianças, 
feira gastronômica e brechó.

Parabéns

Jessier Quirino e sua Dorinha no Teatro da Facisa

Viva Ariano

Premiação

Domus Theatre

Amanhã, sexta, dia 12, vai ter movimenta-
ção cultural na Academia Paraibana de Letras, 
que dedica o dia à obra do escritor e pensador 
paraibano Ariano Suassuna.  É o Seminário de 
Estudos Literários com o tema “Regionalismo 
em Ariano Suassuna”. Entre os destaques da 
programação a conferência “Ariano Suassuna 
- Pelas pedras da poesia” com Hildeberto Bar-
bosa Filho e a mesa redonda “Os vários olha-
res de Ariano” com a acadêmica Angêla Be-
zerra de Castro, professora da UFPB, Suelma 
Moraes e jornalista de A União, William Costa. 
O filho de Ariano, Manoel Dantas Suassuna, 
confirmou presença. Os intelectuais Damião 
Ramos Cavalcanti, Humberto Cavalcanti Mel-
lo, Socorro Aragão, Cláudio Brito, João Batista 
Brito e Gonzaga Rodrigues também vão parti-
cipar. O evento acontece no auditório da insti-
tuição, das 8 às 18 horas.

A Construtora Massai promo-
veu almoço com sua equipe de 
profissionais para homenagear os 
destaques do ano. Incentivo e tan-
to para os homenageados Tayro-
ne Nobre e Felipe Londres, que 
foram presenteados, na ocasião. 
Allison Delmas Nunes, sócio dire-
tor da Massai, coordenou o almo-
ço. A Massai foi criada em 1996, 
e conta com empreendimentos de 
luxo e alto padrão em João Pessoa, 
Campina Grande e Mossoró (RN). É 
reconhecida como sendo uma com-
panhia ética, pontual e que respeita 
o cliente e seus colaboradores.

A Domus Hall, casa de espetáculos no 
Shopping Manaíra, completa dez anos anun-
ciando mudanças com um novo formato para 
shows teatrais e com  poltronas no padrão 
das grandes casas de apresentações teatrais. 
É a Domus Theatre, que traz dia 29 próxi-
mo, quatro nomes do humor juntos no stand 
up comedy  ‘4 Amigos’. São Thiago Ventura, 
Afonso Padilha, Márcio Donato e Dihh Lopes, 
apresentando um show retratando situações 
do cotidiano de forma leve e descontraída. 
Eles se revezam no palco, por cerca de 20 
minutos cada, e mostram ao público uma vi-
são bem-humorada dos acontecimentos do 
dia a dia. Os interessados podem adquirir os 
bilhetes no site Ingresso Digital.

Allisson Delma Nunes e Tayrone Nobre em evento da Massai

Poetisa Irene Dias nos eventos da cidade

Roselma Virgulino ilustrando a coluna

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Foto: Adom Vieira

Novidade

Miss TeeN

PalesTra 

MelhoraMeNTos

PaPo de hoMeM 

Curtas

Uma pesquisa da Universidade Federal 
da Paraíba indica que a alga Spirulina Platen-
sis, que tem em sua composição altos teores 
de proteínas, ácidos graxos vitaminas e com-
postos antioxidantes, trata a impotência se-
xual. A constatação se deu em testes em ratos 
e foi confirmada. A pesquisa é coordenada 
pela professora Bagnólia Costa, do Programa 
de Pós-Graduação em Produtos Naturais e 
Sintéticos da UFPB. A alga está sendo produ-
zida em laboratório para preparar o medica-
mento em farmácia de manipulação e testar 
em homens adultos. Segundo a Sociedade 
Brasileira de Urologia 59% dos homens bra-
sileiros tem dificuldade de ereção.

O Hotel Tambaú, um ícone do turismo 
no Estado, será palco de mais um concur-
so de beleza dos vários que acontecem por 
lá. Desta vez será eleita a Miss Teen Paraíba 
2019, com data marcada para acontecer no 
dia 24 deste mês, a partir das 19h. As candi-
datas ao título da mais bela adolescente da 
Paraíba estão a mil com os preparativos.

A professora Maria Cristina Santiago vai 
proferir palestra no IV Congresso Paraibano 
de Direito de Família e Sucessões, Famílias, 
Cidadania e Autonomia Privada, que come-
ça nesta quinta, 12, no auditório da Esma, e 
segue até a sexta-feira, 13. Filha da imortal 
da Academia Paraibana de Letras, escritora 
Maria das Graças Santiago, Cristina é douto-
ra em Direito e professora de Direito de Fa-
mília e advogada especializada nesta área. 
O Congresso é promovido pelo Instituto Bra-
sileiro de Direito de Família IBDFAM.

O presidente do Ins-
tituto de Estudos de Pro-
testo de Títulos do Brasil 
e atual vice-presidente da 
Associação dos Notários 
e Registradores do Bra-
sil (Anoreg-Br), Germano 
Toscano, está em Grama-
do participando do “17º 
Encontro Convergência 
2019” que acontece até 
esta sexta-feira. O Ins-
tituto de Estudos de Pro-
testo de Títulos do Brasil 
- Paraíba, IEPTB-PB,  tem 
como objetivo defender 
os interesses dos Tabe-
liães de Protesto do Esta-
do da Paraíba, aplicando 
políticas de melhoramen-
tos, modernização e in-
tegração recomendadas 
pelo Instituto de Estudos 
de Protesto de Títulos do 
Brasil, pelo CNJ ( Conse-
lho Nacional de Justiça) e 
pela Corregedoria Geral 
de Justiça do Estado da 
Paraíba.

Muito bacana o Projeto Papo de Homem, 
que já está na quarta etapa e é  desenvolvido 
no Juizado de Violência Doméstica da Co-
marca de Campina Grande. Como o nome 
diz o grupo é destinado exclusivamente ao 
público masculino e discute a violência no 
ambiente doméstico. Desde a sua implan-
tação, há três anos, o índice de reincidên-
cia entre os participantes do projeto é zero, 
conforme os dados do Juizado. A iniciativa é 
coordenada pela equipe multidisciplinar da 
unidade judiciária, que tem à frente Antônio 
Gonçalves Ribeiro Júnior. Parabéns!

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar
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Esportes
Série C diferente
Alguns clubes e a direção da CBF estudam modificações no 
Campeonato Brasileiro da Série C de 2020, mas o Botafogo se 
mostra contrário diante das despesas altas. Página 23
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Neymar está a apenas 16 gols de Pelé, maior recordista da Seleção Brasileira, número que deve ser batido

Dentre as principais 
seleções do mundo, apenas 
duas têm no lugar mais alto 
de seu quadro de artilheiros 
jogadores que não atuaram 
profissionalmente neste Sé-
culo XXI: Brasil e Itália. No 
entanto, o mais provável é 
que a Azzurra fique sozinha 
neste dado estatístico. Afinal 
de contas, Neymar está no 
caminho para superar Pelé 
como jogador que mais ve-
zes estufou as redes vestindo 
a camisa amarelinha.

Se passou em branco na 
derrota por 1 a 0 para o Peru, 
contra a Colômbia Neymar 
estufou as redes pela 61ª vez 
pelo Brasil, totalizando 16 a 
menos em relação ao Rei do 
Futebol.

Pela seleção argentina, 
Messi (68) já ultrapassou 
Gabriel Batistuta (54); Luis 
Suárez (58) já superou o seu 
antecessor, e contemporâ-
neo, Diego Forlán (36), e ain-
da pode ver Cavani (48) lhe 
ultrapassar como máximo 
goleador da Celeste. Na In-
glaterra, Wayne Rooney (53) 
conseguiu superar o lendário 
Bobby Charlton (49) e Thier-
ry Henry (51) ultrapassou 
Michel Platini (41). Como a 
Espanha atingiu o seu ápice 
recentemente, a sua cartela é 

Goal

Goal

Cristiano Ronaldo lidera a
artilharia pelas seleções

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

repleta de nomes frescos na 
memória, mas ainda é David 
Villa (58) quem está no topo. 
Cristiano Ronaldo obviamen-
te (93) obviamente ultrapas-
sou Pauleta (47) em Portugal.

Mas a grande coincidên-
cia que une grande maioria 
dos casos citados é o número 
de jogos disputados, muito 
maior dos mais recentes em 
relação aos mais antigos. Afi-
nal de contas, hoje as seleções 

nacionais jogam muito mais 
vezes do que muitas décadas 
atrás – o Brasil, por exemplo, 
já demorou cerca de um ano 
entre um jogo e outro em um 
passado já mais distante, algo 
impensável atualmente.

Com mais oportunida-
des, e muitas vezes um gran-
de acúmulo de amistosos 
contra equipes de nível téc-
nico menor, jogadores conse-
guem enfileirar um número 

de gols capaz de os colocar 
entre no topo das artilharias 
por suas pátrias. O próprio 
caso de Neymar e Pelé exem-
plifica bem isso: Neymar fez 
61 gols em 99 partidas, mé-
dia de 0,6 a cada vez que en-
tra em campo pela seleção, ao 
passo em que Edson Arantes 
do Nascimento teve média de 
0,8 por compromisso – foram 
91 no total e 77 tentos.

Evidente que não há de-

mérito em quem consegue, um 
dia, ser o grande artilheiro de 
sua seleção. Mas a tendência 
é que as lendas do passado só 
mantenham o seu lugar em 
seleções que perderam a for-
ça que um dia tiveram, como, 
por exemplo, a Hungria com 
Puskas: e não duvide que os 
húngaros queiram ver um 
novo grande goleador que pos-
sa lhes dar um presente com 
gols em grande quantidade!

Neymar fez 61 gols 
em 99 partidas, média 
de 0,6 a cada vez que 
entra em campo, ao 

passo em que Pelé teve 
média de 0,8 por nos 91 

jogos com 77 gols

Seleção reclama do gramado para justificar a derrota para o Peru nos EUA

No reencontro entre a Seleção Bra-
sileira e o Peru depois da final da Copa 
América, o desfecho foi melhor para 
os peruanos, que venceram por 1 a 0.

Foi apenas a terceira derrota de 
Tite como técnico (antes, perdeu para a 
Argentina em amistoso e para a Bélgica, 
na Copa do Mundo) e o segundo tropeço 
seguido de seu time, que empatou com 
a Colômbia na última sexta-feira (6).

Se o Brasil levou a melhor na 
partida do Maracanã por 3 a 1 sem 
precisar de Neymar, na madrugada 
desta quarta-feira (12), nos Estados 
Unidos, nem Neymar, nem Vinícius Jr., 
19, foram capazes de evitar o revés. O 
gol foi marcado pelo zagueiro Abram, 
de cabeça, na segunda etapa.

Buscando se firmar tanto no Real 
Madrid quanto no time de Tite, após 
uma lesão sofrida em março, o ata-
cante de 19 anos foi convocado pela 
primeira vez para seleção e fez sua 
estreia entrando na segunda etapa.

A postura de Tite tem sido caute-
losa quanto a Vinícius. Preferiu não o 
chamar para a Copa América mesmo 
após o corte de Neymar (escolheu 
William, do Chelsea).

"Às vezes a gente superestima 
a capacidade de maturidade de um 
atleta que ontem estava na base do 
Flamengo e agora está no Real Madrid. 
Tem que ter cuidado. Sei que ele está 
amadurecendo, mas ainda é cedo", 
explicou o treinador antes da partida 
sobre a expectativa para escalar seu 
camisa 19.

Talvez por isso, ainda não optou 

por colocá-lo no time titular, mesmo 
com Neymar começando no banco.

À exemplo do que aconteceu no 
início do torneio continental, David 
Neres recebeu a chance de ocupar 
a vaga do camisa 10 em campo no 
amistoso contra os peruanos. Foi o 
responsável pela primeira boa chance 
do Brasil na partida, aos 19 minutos de 
jogo, quando driblou o goleiro Gallese, 
mas foi travado por Advíncula na hora 
de finalizar.

Já Everton, que ganhou a vaga de 
Neres e foi decisivo na campanha do 
título americano, sequer foi convoca-

do uma vez que seu time, o Grêmio, 
disputa a fase de mata-mata da Copa 
Libertadores.

Além da saída de Neymar, o técnico 
Tite trocou mais três peças com relação 
ao time titular que empatou em 2 a 2 
contra a Colômbia na última sexta-feira 
(6). Entraram o zagueiro Éder Militão, o 
lateral Fagner e o volante Allan.

Os quatro estavam no elenco da 
Copa América, mas só Militão e Allan 
jogaram a final (entraram na segunda 
etapa). Fagner e o goleiro Ederson fo-
ram os únicos do time desta terça que 
não enfrentaram o Peru em julho.

A partida desta quarta começou 
bastante disputada, com a equipe 
peruana melhor, encaixando boa mar-
cação alta contra a equipe brasileira. 
Quando não roubavam a bola, faziam 
falta para parar o lance. As primeiras 
boas chances do jogo foram do Peru.

O Brasil chegou com perigo ape-
nas aos 19, no lance em que Neres 
foi travado e desarmado por Advín-
cula. Só cinco minutos depois é que 
a seleção chutou pela primeira vez, 
com Richarlison, em bola que passou 
à direita do gol.

Ele, inclusive, foi o único a amea-
çar a meta adversária em mais duas 
tentativas na primeira etapa.

Neres e Casemiro protagonizaram 
um lance forte no primeiro tempo, em 
bola no alto na qual os dois saltaram 
para afastar e acabaram chocando 
cabeças. Os dois ficaram caídos no 
gramado, o volante com sangramento.

No segundo tempo, Tite esperou 
até os 17 minutos para mudar e fez 
três alterações, colocando Neymar, 
Lucas Paquetá e Fabinho e tirando 
Roberto Firmino, David Neres e Ca-
semiro.

Nos dois lances que sucederam a 
entrada do camisa 10, o Brasil levou 
perigo, com Lucas Paquetá e Richarli-
son. Quase aos 30 minutos, Vinícius Jr 
entrou no lugar de Richarlison.

Quando tirou Phillipe Coutinho 
para colocar Bruno Henrique e lançar 
o time ao ataque, a equipe de Tite 
sofreu o gol do Peru.

Os próximos compromissos da 
Seleção Brasileira são os amistosos 
contra Inglaterra e Polônia, no começo 
de outubro deste ano.

Na bola aérea, o Peru marcou o gol da vitória sobre o Brasil em amistoso disputado na madrugada de quarta-feira

Se passou em branco na derrota por 1 a 0 para o Peru, contra a Colômbia Neymar estufou as redes pela 61ª vez pelo Brasil. Já Cristiano Ronaldo, pela seleção portuguesa chegou a 93 gols

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Fotos: Reuters/CBF
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Paraibano, de 29 anos, vai lutar no próximo sábado pelo Fight Night, no Canadá, contra o jamaicano Uriah Hall

O pessoense de 29 anos, 
Antônio Carlos, mais conhe-
cido como “Cara de Sapato”  
volta a lutar neste sábado no 
Rogers Arena, no Canadá, pela 
edição de número 158 do Fight 
Night - evento paralelo do Ul-
timate Fight Championship 
(UFC), principal organização 
do Mix Martial Arts (MMA) no 
mundo. Cara de Sapato, lutará 
contra o experiente jamaicano 
Uriah Hall de 35 anos. Na luta 
estará em jogo o ranking da 
categoria e a recuperação do 
paraibano que sofreu derrota 
inesperada em maio para Ian 
Heinisch da Inglaterra.

Campeão do The Ultimate 
Fighter: Brasil 3 - reality show 
do UFC - na categoria peso pe-
sado, o paraibano que agora 
compete pela categoria peso-
médio (até 84kg), buscará re-
tomar o caminho das vitórias 
para voltar a subir no ranking 
da organização em busca de 
uma disputa por título - hoje o 
cinturão da divisão perten-
ce ao australiano/neozelan-
dês Robert Whittaker -. Atual-
mente Cara de Sapato está na 
décima terceira posição do 
ranking do UFC, uma posição 
atrás de Uriah Hall.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Antônio “Cara de Sapato” 
busca recuperação no UFC

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ada Carina

Ainda em 2016 escrevi uma coluna sobre 
um projeto de autoria do Deputado Otávio 
Leite acerca do SAF, Sociedade Anônima do 
Futebol.

A intenção do Projeto de Lei nº 5.082 era 
estimular a mudança da estrutura societária do 
futebol brasileiro do modelo associativo sem 
fins lucrativos para o empresarial, prevendo a 
criação de uma via societária nova, estabele-
cendo procedimentos de governança e aspectos 
tributários com o fito de modernizar o espor-
te paixão nacional. Além do projeto outrora 
destacado, o intento de profissionalização real 
do futebol brasileiro voltou a pauta com uma 
série de ideias tanto do Poder Legislativo como 
do Poder Executivo. Nos bastidores especu-
lasse que o Poder Executivo está estudando a 
formatação de um modelo chamado Choque 
de Bola, com estrutura parecida com a SAF, 
buscando adequar as particularidades do mer-
cado à regulamentação, com ênfase no prazo 

de transição (dez anos) para o pagamento de 
impostos hodiernamente não realizados pelas 
associações: IRPJ, CSLL, PIS e COFINS. A ideia é 
subir gradualmente a alíquota dos tributos.

D’outra banda, existe a intenção por parte 
do deputado federal Pedro Paulo de apresen-
tar um projeto chamado “clube empresa”, com 
a profissionalização dos clubes através de 
alguns institutos chave: refinanciamento fiscal, 
recuperação judicial, flexibilização trabalhista, 
majoração do mecanismo da solidariedade e 
um fundo garantidor. O refinanciamento fiscal 
tem semelhança com o realizado pelo PROFUT, 
com o escopo de estimular os clubes a saírem 
do modelo associativo sem fins lucrativos 
através de benesses fiscais de curto prazo com 
a redução drástica do volume do débito e a 
ampliação do prazo de pagamento. Quanto a 
recuperação judicial e flexibilização trabalhis-
ta, são próprios do modelo empresarial, sendo 
o primeiro a formatação de um Plano Global de 

Recuperação Judicial para realização a mesma 
operação financeira fiscal do refinanciamento, 
agora com os devedores cíveis e trabalhistas. 
No âmbito trabalhista, essa flexibilização se 
aplicaria a atleta com valores superiores a dez 
salários mínimos, tirando a aplicabilidade da 
legislação trabalhista, tornando o vínculo de 
cunho estritamente civil com o previamen-
te destacado em coluna anterior, direito de 
imagem. Por fim, a majoração do mecanismo 
de solidariedade de 5% para 10% a serem 
destinados aos clubes formadores a partir de 
transferências nacionais e o fundo garantidor 
para clubes “quebrados” a partir de uma espé-
cie de “tributação” entre clubes para salvaguar-
dar instituições em insolvência irreversível”. 
A partir do conhecimento do modelo atual e 
das propostas pontuadas, vê-se claramente 
que os problemas da estrutura hodierna do 
futebol brasileiro resumem-se a questão fiscal 
e política. No primeiro campo o desestimulo é 

gritante. A título de exemplo uma transferência 
para uma associação sem fins lucrativos gera 
apenas 0,38% de tributação (IOF), enquanto 
que a soma dos tributos a serem pagos por um 
clube empresa giram em torno de 20%. Além 
disso, o custo mensal é de 5% para as associa-
ções, enquanto que para o modelo empresarial 
pode chegar a 30%.

Na esfera política, de certo, seria forçada a 
profissionalização da gestão e, assim, desesti-
mulando o acatamento da transformação pela 
estrutura diretiva atual, com diretores torcedo-
res em regra pouco qualificados para os cargos 
que ocupam.

Uma certeza nós temos, o modelo atual 
do futebol brasileiro é defasado e estimula a 
corrupção, travando o crescimento exponencial 
vivido em outras nações, tornando-se impera-
tiva um choque imediato com a modificação 
gradativa, porém ampla da estrutura, saindo da 
sociedade sem fins lucrativos para empresarial.

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

A luta entre Cara de Sapato e 
Uriah Hall será a segunda do 
evento principal do UFC Fight 
Night 158, Rogers Arena

Foto: Divulgação

Superliga C

Paraíba terá um clube na 3a divisão do vôlei

Futebol empresarial

A Confederação Bra-
sileira de Voleibol (CBV) 
divulgou nesta terça-feira 
(10) os grupos e as tabelas 
do CBI-Superliga C 2019. A 
competição chega à segun-
da temporada e serve como 
acesso à Superliga B, segun-
da divisão da principal com-
petição nacional do vôlei. As 
partidas acontecem entre 
os dias 28 de setembro e 11 
de outubro. A Paraíba vai 
participar da disputa com 
a Liga Esportiva Paraibana 
que estreia pelo B no dia 2 

de outubro contra Joinville, 
no ginásio Embraco, a partir 
das 20h..

A novidade deste ano 
fica por conta da parceria 
junto ao Comitê Brasileiro 
de Clubes (CBC), mudando 
o nome para Campeonato 
Brasileiro Interclubes – Su-
perliga C. O CBC patrocinará 
os clubes filiados ao comitê 
com o pagamento das pas-
sagens aéreas de ida e volta 
para a sede da competição e 
a hospedagem.

Em ambos os naipes a 
competição terá três grupos 
onde os componentes jogam 
entre si. A melhor campanha 

em cada grupo garante o 
acesso. No torneio masculi-
no serão 17 clubes de 12 es-
tados diferentes, enquanto 
no feminino a disputa con-
tará com 11 times de sete 
estados.

A competição masculina 
começa no dia 28 de setem-
bro com a primeira rodada 
do grupo A, com sede em 
Anápolis (GO), no ginásio 
Newton de Faria. Participam 
deste grupo o Anápolis Vôlei 
(GO), o Cidade Viva Vôlei/
LRV (MT), Paysandu (PA), 
ACEO Barreiras (BA) e Sport 
(PE).

No grupo B, com sede 

em Joinville (SC), no ginásio 
Embraco, a disputa por uma 
vaga será entre o AAV Join-
ville (SC), o Olympico Clube 
(MG), o Uberlândia Gabari-
to/Start Química (MG), Vôlei 
Guarulhos (SP), Náutico (PE) 
e a Liga Paraibana Esportiva 
(PB). A primeira rodada do B 
será no dia 2 de outubro.

O grupo C acontece em 
Araucária (PR) com a pre-
sença do SMEL ASPMA Ber-
neck (PR), do Tijuca TC (RJ), 
Santos Vôlei/Praia Grande 
(SP), Aero Clube (RN), Clu-
be do Remo (PA) e Macken-
zie (MG). A primeira rodada 
acontece no dia 28 de setem-

bro, no ginásio do Centro So-
cial Urbano.

A Superliga C feminina 
também será dividida em 
três grupos. O grupo A será 
em Marechal Cândido Ron-
don (PR), com o time da casa, 
Vôlei Marechal (PR), o Foz 
do Iguaçu (PR), o Atacadão/
AGEE (SP) e o Aprovec (GO). 
Os times entrarão em ação a 
partir do dia 3 de outubro, 
no ginásio Ney Braga.

Em Chapecó (SC), no 
ginásio Ivo Silveira, aconte-
cem os jogos do grupo B que 
tem o ACV/PMC/Chape/Uno 
(SC), o Bluvôlei (SC), o Aero 
Clube (RN) e o Mackenzie 

(MG). A disputa começa no 
dia 3 de outubro.

Para completar os parti-
cipantes do naipe feminino, 
no grupo C, se enfrentarão 
o Sport (PE), o Náutico (PE) 
e o Sada Vôlei (MG). A sede 
será Recife (PE) no ginásio 
do Sport Club Recife a partir 
do dia 9 de outubro.

A Superliga C feminina 
contará com a participação 
de 12 clubes espalhados em 
três sedes. Pelo formato defi-
nido para o torneio, os times 
serão divididos em quatro 
grupos. O campeão de cada 
grupo garantirá a vaga na Su-
perliga B.

CBV

Antes da derrota em 
maio, o paraibano vinha 
em escalada direta pelo 
cinturão com cinco vitórias 
seguidas dentro da divisão 
com 10 vitórias e 2 derro-
tas - atualmente três -, ago-
ra ele precisará retomar 
seu status dentro do UFC e 
para isso, terá que vencer 
o jamaicano que possui 14 
vitórias e 9 em sua carrei-
ra. Para isso, Cara de Sapa-
to deve apostar no Jiu-Jitsu 
- especialidade brasileira 
- na luta contra Hall, atleta 
conhecido pela boa qualida-
de no jogo em pé e grande 
poder de nocaute.

A luta entre Cara de Sa-
pato e Uriah Hall, será a se-
gunda do evento principal do 
UFC Fight Night 158, antes 
dele, lutarão Misha Cirkunov 
(Letônia) e Jim Crute (Aus-
trália) - meio-pesado -. No 
“card” principal, ainda have-
rão as lutas Michel Pereira 
(Brasil) e Sergey wKhando-
zhko (Rússia) - meio-médio 
-, Todd Duffee (EUA) e Jeff 
Hughes (EUA) - peso pesado 
-, Glover Teixeira (Brasil) e 
Nikita Krylov (Rússia) - meio
-pesado - e por fim, o comba-
te principal entre os norte-a-
mericanos Donald Cerrone e 
Justin Gaethje.
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Alguns clubes solicitaram à CBF que a forma de disputa fosse em pontos corridos como acontece nas Séries A e B

Botafogo mostra-se contrário
a mudanças na Série C 2020

Cardoso Filho
              

A Confederação Brasilei-
ra de Futebol está discutindo 
junto com representantes das 
entidades de futebol do Norte 
e Nordeste utilizar na Série C 
o mesmo esquema usados nas 
Séries A e B, já em 2020, com 
20 clubes, com jogos de ida e 
volta com os quatro melhores 
tendo acesso a Série B.

O presidente do Botafogo 
da Paraíba, Sérgio Meira, é con-
trário a essa ideia alegando que 
somente seria viável caso a CBF 
patrocinasse a competição. “As 
séries A e B contam com total 
apoio financeiro da entidade, 
além dos clubes terem direi-
to de imagem, televisão, entre 
outros benefícios”, alegou. A 
equipe paraibana vai disputar 
a Série C, sendo um dos repre-
sentantes da Paraíba junto com 
o Treze de Campina Grande.

Recentemente, preocu-
pados com o calendário do 
futebol brasileiro, presidentes 
de federações de futebol nor-
destinas e os vice-presidentes 
da CBF para as regiões Norte e 
Nordeste se reuniram, em São 
Luís (PI) para discutirem o as-
sunto. 

A questão ainda está na 
fase embrionária e, caso a en-
tidade maior do futebol bra-
sileiro acate a modificação, 
a disputada da Série C seria 
nos mesmos moldes da A e B, 
com as vinte equipes jogando 
todos contra todos, com jogos 
de ida e volta, pontos corridos 
e levando a competição até no-
vembro, como acontece com as 
outras séries.

A preocupação maior dos 
dirigentes dos clubes que dis-
putam a Série C é que a partir 
da segunda quinzena de agosto 
as equipes que não se classifi-
cam para o mata-mata que dá 
acesso a Série B, ficam parados 
até a próxima temporada. Mas, 
o presidente do Botafogo-PB 
acredita que essa discussão 
pode avançar e se chegar a um 
consenso com os clubes tendo 
os mesmos direitos das outras 
equipes.

Reforços
Para a temporada 2020 

o Botafogo-PB está avaliando 
o mercado em busca de con-
tratações e, com isso, reforçar 
a equipe. O presidente Sérgio 
Meira disse que a diretoria está, 
inicialmente, conversando com 
atletas do elenco com o objeti-
vo de renovar alguns contratos. 
“Ainda não chegamos a um de-
nominador comum em relação 
a Saulo e Marcos Aurélio. As 
dificuldades por enquanto são 
as propostas”. Mas o dirigente 
acredita numa solução “para o 
bem do clube”.

Esta semana foi renovado 
o contrato do zagueiro Donato. 
Com 25 anos, o atleta teve o 
nome divulgado no Boletim In-
formativo Diário da CBF, sendo 
mais um a continuar no elen-
co para a próxima temporada. 
Além dele, também foi renova-
do o contrato de Fred, porque 
não ficou no Londrina. Apesar 
da diretoria está conversando 
com os jogadores para renova-
ções, ainda não há perspectiva 
de contratações.

Em 21 de setembro 
acontecerá a segunda edi-
ção do Festival Paralímpico, 
em comemoração ao Dia do 
Atleta Paralímpico, celebra-
do no dia seguinte (22 de 
setembro). O megaevento 
promovido pelo Comitê Pa-
ralímpico Brasileiro (CPB) 
estará em 70 cidades, em 
todos os estados do país e 
no Distrito Federal e irá fo-
mentar a experimentação do 
esporte adaptado a cerca de 
15 mil pessoas, sendo 11 mil 
crianças, com faixa etária de 
10 a 17 anos. Na Paraíba será 

nas cidades de João Pessoa e 
Campina Grande.

A programação ofere-
cerá três modalidades por 
sede, com duração de 3h - das 
8h30 às 11h30. A intenção é 
de mobilizar pessoas com de-
ficiência em todo o território 
brasileiro por meio das ativi-
dades. 

A organização do Fes-
tival nas sedes é feita pela 
coordenação de desporto es-
colar do CPB. Profissionais de 
Educação Física e voluntários 
conduzirão a programação. 
Entre os esportes disponíveis 
estarão: atletismo, basquete 
em cadeira de rodas, bocha, 
futebol de 5, futebol de 7, 

Festival Paralímpico
será no próximo dia 21

goalball, judô, parabadmin-
ton, parataekwondo, tênis de 
mesa, tênis em cadeira de ro-
das e vôlei sentado.

 Na primeira edição, rea-
lizada em 2018, mais de 10 
mil pessoas estiveram envol-
vidas nas ações do Festival 

Paralímpico, sendo cerca de 
7 mil, crianças. Só o Centro de 
Treinamento Paralímpico, em 
São Paulo, recebeu 500 delas. 

Circuito de Halterofilismo Paralímpico começa amanhã

A partir desta sexta-feira, 13, o 
Centro de Treinamento Paralímpico, 
em São Paulo, receberá 166 atletas 
de 11 estados e do Distrito Federal 
para a disputa da 3a fase nacional 
do Circuito Brasil Loterias Caixa de 
Halterofilismo. O evento segue até 
o domingo, 15, e os atletas soma-
rão pontos para o ranking nacional.

O certame acontece após as 
competições internacionais mais 
importantes da modalidade na tem-
porada: o Mundial, realizado em 
julho, no Cazaquistão, e os Jogos 
Parapan-Americanos de Lima, que 
terminaram no dia 1º de setembro.

Nos Emirados Árabes, o Brasil 
ficou com dois ouros e uma prata 
na versão júnior e uma prata por 
equipes no adulto. No evento 
continental, os halterofilistas con-

quistaram cinco ouros, duas pratas 
e sete bronzes. Onze medalhistas 
da capital Peruana estarão presen-
tes no CT.

“Vai ser uma competição muito 
interessante. Para quem esteve nas 
anteriores, ainda é um momento 

de recuperação. Para quem não 
esteve, é a hora de mostrar o seu 
melhor de olho no Brasileiro [em 
novembro, também no CT Para-
límpico]. Portanto, teremos muitos 
atletas em condicionamentos di-
ferentes”, analisa Valdecir Lopes, 

técnico da Seleção Brasileira de 
halterofilismo.

O Circuito
O Circuito Brasil Loterias Caixa 

é organizado pelo Comitê Paralím-
pico Brasileiro (CPB) e patrocinado 
pelas Loterias Caixa. Este é o mais 
importante evento paralímpico na-
cional de atletismo, halterofilismo 
e natação. Composto por quatro 
fases regionais e duas nacionais, 
tem como objetivo desenvolver as 
práticas desportivas em todos os 
municípios e estados brasileiros, 
além de melhorar o nível técnico 
das modalidades e dar oportuni-
dade para atletas de elite e novos 
valores do esporte paralímpico do 
país. Em 2019, as disputas das fases 
nacionais serão separadas por uma 
modalidade em cada fim de sema-
na - haverá ainda um Campeonato 
Brasileiro de cada esporte.

CBP

CBP

Competição em São Paulo vai reunir 166 paratletas  e valer pontos para o ranking nacional

Ano passado, o evento foi um grande sucesso em todos os estados brasileiros, numa grande solidariedade

Fred já renovou contrato com o Botafogo, mas o goleiro Saulo ainda negocia com a diretoria, o mersmo caso do meia Marco Aurélio. Ainda não há perspectivas de novas contratações

Foto: Ivo Felipe / CPB

Foto: Daniel Zappe
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Ex-piloto Michael Schumacher foi levado para a capital francesa para realizar um tratamento com células-tronco

Enrico Bruno
Folhapress

Tratamento de Schumacher é 
experimental, diz especialista

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O “tratamento secreto” 
ao qual Michael Schuma-
cher está sendo submeti-
do em Paris (França) é um 
mistério até mesmo para 
quem pesquisa a área de 
regeneração celular.

Muito além das poucas 
informações divulgadas à 
imprensa sobre o procedi-
mento, o tratamento em si 
é totalmente experimental, 
ou seja, ainda não se sabe 
como e se poderia ajudar 
na recuperação do ex-piloto 
de Fórmula 1, cujo estado 
de saúde é mantido sob si-
gilo desde o grave acidente 
que o deixou em coma em 
29 de dezembro de 2013.

Michael Schumacher 
foi levado para a capital 
francesa para realizar um 
tratamento com células-
tronco. Segundo o jornal 
francês “Le Parisien”, o tra-
tamento será aplicado pelo 
especialista cardiovascular 
Philippe Menasché, pio-
neiro no uso desse tipo de 
tratamento para doenças 
cardíacas, que não fazem 
parte do provável quadro 
do ex-piloto.

“É um tratamento de 
pesquisa sem evidências 
clínicas para tratamento 
convencional, não dá para 
saber quanto tempo, quan-
tas doses, por exemplo. Se 
vai dar certo ou não, é ex-
perimental, totalmente ex-
perimental. Não se pode sa-
ber no que poderia ajudar. 
É um tratamento de pesqui-
sa”, explicou Ângela Luzo, 
hematologista e pesquisa-
dora na área de medicina 
regenerativa da Unicamp 
(Universidade Estadual de 
Campinas).

Ângela ressaltou que, 
apesar de não ser revelado 
qual tipo de célula-tronco 
é usado em Schumacher, os 
poucos detalhes expostos 
mostram que se trata de cé-
lula-tronco mesenquimal, 
porque são essas que libe-
ram substâncias que indu-
zem a regeneração.

“Ela libera uma subs-
tância para regenerar 
neurônio, isso consegue se 
comprovar. Para tentar me-
lhorar o organismo como 
um todo. Tem artigo falando 
que esse tipo de célula me-
lhorou o quadro de isque-
mia cerebral, por exemplo, 
mas ainda em [pesquisa fei-
ta com] animal”, analisou.

O médico que conduz o 
novo tratamento em Schu-
macher lidera pesquisas 
nesse sentido, mas sua es-
pecialidade é coração, com 
trabalho voltado a pacien-
tes com insuficiência car-
díaca. “É um médico com 
uma equipe muito séria. O 
problema do Schumacher 
é neuronal, não do coração, 
e esse médico é especialis-
ta em coração. Mas tudo é 
muito nebuloso, o caso dele 
é uma tentativa de regene-
rar o organismo como um 
todo”.

Beatriz Cesarini e
Karla Torralba
Folhapress

Samir Carvalho
Folhapress

O zagueiro Manoel su-
perou as críticas no início 
de sua trajetória no Corin-
thians e conquistou a con-
fiança dos torcedores. O 
defensor, que pertence ao 
Cruzeiro e está emprestado 
até o fim deste ano, venceu 
as concorrências de Hen-
rique (já deixou o clube) e 
Bruno Méndez, zagueiro 
uruguaio e xodó da torcida, 
antes de emplacar uma se-
quência de bons jogos como 
titular. Segundo apurou o 
UOL Esporte, Manoel pre-
tende ficar marcado como 
o "zagueiro raiz" e trabalha 
para consolidar essa fama 
no clube paulista. Para isso, 
o defensor pretende jogar 
o máximo de partidas pos-
síveis e, inclusive, já tomou 
injeções para atuar quando 
não estava 100% fisica-
mente para ser escalado. 
Manoel foi a campo em 39 
dos 56 jogos do Corinthians 
em 2019, sendo 16 em 18 
partidas do Brasileiro. Em 
campo, o "zagueiro raiz" já 
arranca aplausos da torcida 
com desarmes, divididas de 
bola e interceptações -tanto 
por baixo, como em jogadas 
áreas. Na vitória contra o 
Atlético-MG por 1 a 0, por 
exemplo, Manoel evitou 
um gol de Ricardo Olivei-
ra na pequena área após 
antecipação de carrinho. O 
lance, que ocorreu quando 
o jogo estava empatado, foi 
comemorado com um gol 
pelos torcedores na Arena. 
No Corinthians, interna-
mente, os profissionais do 
clube responsabilizam dois 
personagens pela evolução 
de Manoel: o técnico Fábio 
Carille e o zagueiro Gil, com-
panheiro de zaga e ídolo da 
torcida corintiana.

Manoel já
ganha a
confiança
da torcida

Ceni x Thiago

Meia do Cruzeiro perde o status de 
intocável após reclamar de técnico

Em questão de semanas, 
desde a chegada de Rogério 
Ceni, o status de Thiago Ne-
ves mudou drasticamente 
dentro do Cruzeiro. Sempre 
tratado, desde sua contrata-
ção, como jogador que faz a 
diferença, o meia agora se vê 
sob ameaça de ser afastado 
do elenco enquanto o clube 
tenta se distanciar da zona de 
rebaixamento do Campeona-
to Brasileiro.

A relação entre o atleta e o 
novo treinador do clube come-
çou de forma positiva. Thiago 
elogiou o estilo do novo treina-
dor e deu indícios de que uma 
parceria de sucesso estaria en-
caminhada. Foi só uma primei-
ra impressão.

Após a queda do time 
pela semifinal da Copa do 
Brasil, o meia manifestou re-
provação em relação a altera-
ções e improvisações promo-
vidas na escalação contra o 
Internacional. Afirmou, ainda, 
que as mudanças teriam sido 

comunicadas de última hora 
ao elenco. O último trecho, 
em especial, desagradou a 
Ceni, que rebateu.

O técnico já fez uma re-
união com a diretoria para 
tratar dos deslizes do meia. 
Agora, Thiago corre o risco de 
perder espaço na equipe. Ele 
pode ser incluído numa lis-
ta de atletas que, na visão de 
Ceni, poderiam ser desloca-
dos para um período de trei-
namentos no CT do clube até 
adquirir melhor forma física. 
Seria uma nova intertempo-
rada para o grupo, mesmo 
depois da paralisação do 
Campeonato Brasileiro para a 
disputa da Copa América.

Apresentado no dia 10 
de agosto, Rogério Ceni pôs 
em prática um estilo bem 
mais ofensivo em relação 
ao aplicado pelo antecessor, 
Mano Menezes. Na estreia, 
veio a vitória por 2 a 0 con-
tra o Santos, ocasião em que 
Thiago marcou um gol e deu 
uma assistência.

Ainda naquele dia, o 
meia declarou que tinha li-

berdade para jogar mais solto 
com o novo sistema, o que fa-
vorecia seu futebol. Disse ain-
da que essa era a forma como 
o time e a torcida gostariam 
de ver o Cruzeiro, dando a en-
tender que não estava satis-
feito com a filosofia de Mano. 
Dias depois, voltou a elogiar 
Ceni, comparando-o com Re-
nato Gaúcho.

A partir da decisão con-
tra o Internacional, na Copa 
do Brasil, porém, o tom mu-
dou por completo. Thiago 
criticou publicamente as 
mudanças de Rogério Ceni. A 
declaração não foi bem rece-
bida. Aliada ao futebol aquém 
do esperado num jogo decisi-
vo, o meia acabou virando o 
principal alvo da torcida em 
protestos na porta da sede e 
da Toca da Raposa.

O diretor de futebol Mar-
celo Dijan agora tenta contor-
nar a situação.”Conversamos 
com ele em particular. O Thia-
go é um dos nossos melhores 
jogadores, deu uma entrevis-
ta de cabeça quente, às vezes 
acontece. No calor de uma 

partida, há essa decepção de 
quem poderia estar jogando a 
terceira final consecutiva (de 
Copa do Brasil). Mas isso está 
solucionado, foi conversado 
internamente. Contamos com 
ele, o Thiago é muito decisivo 
para nós”, afirmou o cartola.

A despeito do apoio de 
Dijan, ainda é possível que o 
jogador seja indicado para 
um período de regeneração 
na Toca da Raposa. Nenhum 
jogador do atual elenco será 
afastado, mas Rogério Ceni 
pretende colocar alguns atle-
tas para ficar mais tempo na 
Toca da Raposa a fim de apri-
morar a parte física. O clube 
não divulga quem são esses 
jogadores, mas Thiago, Robi-
nho, Fred e Edilson estão en-
tre os mais cotados.

Nesta semana, a tendên-
cia é que o treinador feche to-
dos os treinamentos da Toca 
da Raposa. Fica, por ora, um 
mistério sobre a lista, que 
pode ser desvendada no pró-
ximo sábado (14), quando o 
Cruzeiro visita o Palmeiras, 
no Allianz Parque.

O técnico Rogério Ceni comanda atividade na Toca da Raposa, onde o ambiente está em grande ebulição por conta da má campanha do time

Estado de saúde é mantido 
sob sigilo desde o grave 
acidente que o deixou em 
coma em 29 de dezembro 
de 2013

Foto: Reuters

Foto: Divulgação/Cruzeiro
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Anthony Richard Perkins 
foi imortalizado por sua 
performance como Norman 
Bates no filme ‘Psicose’ 
(1960), de Alfred Hitchcock; 
seu personagem foi 
classificado como o segundo 
maior vilão da história do 

cinema. Morreu aos 60 anos.

José Lins do Rego Cavalcanti 
nasceu em Pilar, a 3 de junho de 

1901; ao lado de Graciliano Ramos, 
Érico Veríssimo, Rachel de Queiroz 

e Jorge Amado, figura como um 
dos romancistas regionalistas mais 
prestigiosos da literatura nacional. 

Morreu aos 56 anos.

1957 — José Lins do Rego, jornalista, 
cronista e romancista (PB)
1992 — Anthony Perkins, 

ator norte-americano
1996 — Eleazar de Carvalho, 

maestro e compositor brasileiro
1996 — Ernesto Geisel, militar 

e político brasileiro
1997 — João Paulo, cantor brasileiro

2003 — Johnny Cash, cantor 
norte-americano (Giuseppe Belli)

“Os homens deste mundo 
são como / os grãos de café 
na máquina de moer: / um 
antes, um depois, outro em 

seguida, / todos acabam 
por ir para o mesmo

 destino.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - moRtEs nA dAtA dE hoJE

Alguns casos espalhados pelo mundo parecem mais lendas do que fatos reais, mas eles existiram e foram registrados

Mortes bizarras marcam a 
trajetória da humanidade

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Apesar de muita gente 
preferir não falar sobre a 
morte, ela faz parte da vida 
e é uma verdade é universal, 
chegando em algum mo-
mento da vida para todos 
os seres vivos. Pensando no 
tema, a jornalista Luciana 
Calogeras, do site Mistérios 
do Mundo, fez uma relação 
de seis mortes da história 
consideradas bizarras.

É comum, segundo o 
site, que maioria das pes-
soas prefira que essa pas-
sagem da morte ocorra 
pacificamente e de prefe-

rência em uma cama du-
rante a velhice, após viver 
uma vida feliz. Mas, infe-
lizmente, para alguns dos 
seres viventes, acidentes 
ou desventuras os fazem 
encontrar um fim prema-
turo e, mesmo que mor-
rer não seja algo legal – já 
que é sempre trágico para 
quem vai e para quem fica 
–, no decorrer da história 
existiram alguns finais 
realmente bizarros. Algu-
mas delas parecem muito 
mais lendas do que fatos, 
inclusive.

Queda de uma
tartaruga
Uma tartaruga ino-
fensiva parece o ani-
mal menos provável 
de causar um feri-
mento fatal, certo? 
Bem, nem tanto as-
sim: o antigo drama-
turgo grego Ésquilo 
acabou encontrando 
seu fim prematuro 
por causa de uma tar-
taruga em queda, há 
cerca de 455 a.C. Diz 
a lenda que ele havia 
recebido uma profecia 
de que ele morreria 
por causa de um obje-
to em queda. A fim de 
se proteger, o escritor sempre trabalhava ao ar livre, 
já que assim nada poderia cair em sua cabeça. Porém 
um dia, Ésquilo morreu quando uma grande tartaru-
ga “caiu do céu” em sua própria cabeça. A literatura 
através dos tempos sugere que uma águia passageira 
confundiu sua careca com uma pedra e, na tentativa 
de encontrar uma ferramenta adequada para abrir (e 
comer) sua presa, a águia jogou a tartaruga na cabeça 
de Aeschylus, matando-o instantaneamente. Apesar de 
muitos pensarem que a tartaruga foi arremessada na 
cabeça dele – talvez por quem ditou a profecia em si –, 
é válido lembrar que aves de rapina se alimentavam de 
tartarugas na região em que Ésquilo morreu e assim é 
até hoje.

E s t r a n g u l a d a 
por um cachecol
Isadora Duncan 
foi uma baila-
rina conhecida 
mundialmente , 
sendo uma ver-
dadeira sensa-
ção internacio-
nal no início do 
século XX. To-
davia, o mundo 

ficou chocado com sua morte por um acidente 
automobilístico bizarro em Nice, na França, em 
1927: Isadora era passageira em um carro aber-
to quando seu longo cachecol ficou preso na roda 
do veículo. A estrela foi arrancada do carro em 
movimento pela peça presa, que então a jogou no 
chão e fez quebrar seu pescoço. E, para piorar a 
situação, em uma trágica coincidência, em 1913 
um carro sendo conduzido pela babá de Duncan 
mergulhou no rio Sena, perto de Paris, matando 
seus dois filhos.

Morto por um caixão
Funerais já não são eventos felizes, sendo algo 
ainda pior quando acaba em tragédia. Em 1872, 
ocorreu um cortejo fúnebre que seguia para o 
Kensal Green Cemetery, em Londres. Os seis car-
regadores de caixões levavam o caixão por um 
caminho estreito e escorregadio por conta da 
chuva recente. Os presentes da cerimônia pedi-
ram aos carregadores do caixão que se virassem 
para que o caixão se aproximasse de cabeça, da 
maneira costumeira. E Henry Taylor foi a víti-
ma disso, sendo morto pelo próprio caixão que 
carregava, já que durante a manobra para a nova 
posição acabou escorregando, fazendo com que o 
caixão caísse sobre si e o esmagasse até a morte.

Barba assassina
Parece um cenário improvável alguém morrer 
por causa de uma barba, certo? Errado: um 
bávaro da era renascentista foi literalmente 
vítima de sua “super barba”. E sim, existem 
provas disso: a igreja de St. Stephan em Brau-
nau am Inn, que fica no que hoje é a fronteira 
germano-austríaca, tem um memorial para o 
ex-prefeito da cidade que morreu em circuns-
tâncias bizarras. Hans Steininger, o burgomes-
tre da cidade durante a década de 1560, era 
conhecido como “o homem da barba longa”. 
Steininger, segundo relatos, nunca havia apa-
rado sua barba na 
vida e ela chegava 
até aos pés. En-
tretanto, ao ten-
tar fugir de um 
incêndio que eclo-
diu na cidade em 
1567, ele trope-
çou em sua barba 
prodigiosamente 
longa, quebrando 
o pescoço. A bar-
ba de 452 anos foi 
preservada para 
a posteridade no 
museu da cidade.

Rir não é o
melhor remédio
Você já deve ter 
ouvido dizer que 
“rir é o melhor 
remédio”, certo? 
Bem, não para o 
aristocrata esco-
cês Thomas Ur-
quhart. Ele foi um 
cortesão do século 
17, que serviu tan-
to o rei Charles I 
quanto Charles II, 
antes de enfrentar a prisão na Torre de Londres e, eventualmente, ser exilado para a parte continental da Europa. Es-tima-se que o jovem escocês um pouco excêntrico teria morrido de “risadas ex-cessivas” quando ouviu a notícia de que Carlos II havia recuperado o trono, em 1660. Parece estranho, mas, por incrível que pareça, histórias de morte por riso não são totalmente desconhecidas: há relatos de que o rei Martin de Aragão e o filósofo grego Chrysippus teriam mor-rido nessas condições. Acredita-se que, em tais casos, supondo que eles real-mente tenham acontecido, o riso exces-sivo na verdade causou asfixia ou insufi-ciência cardíaca.

A maldição do Faraó
Eis aqui outro caso que parece mais lenda do que qualquer outra coi-sa: a morte pela “maldição do Faraó”. A vítima, George Herbert, foi um filantropo que financiou a expedição arqueológica de Howard Car-ter ao túmulo de Tutancâmon, em 1922. Acontece que o 5º Conde de Carnarvon morreu no Egito sob circunstâncias bizarras apenas seis semanas após a abertura da câmara funerária. Herbert foi picado por um mosquito enquanto se barbeava e a ferida foi infectada, sendo que ele morreu de envenenamento. Muitos ainda citam a morte de Herbert como evidência da maldição de Tutancâmon. As notícias da época afirmavam que o corpo mumificado de Tutancâmon tinha uma picada de mosquito no mesmo local da ferida fatal de Herbert. Doze pessoas presentes na abertura do sarcófago morreram em poucos meses uma da outra em circunstâncias igualmente estranhas e, até hoje, estima-se que houve algum tipo de condição fatal ou mesmo inalações de gases para que essas mortes ocorressem. Todo caso, ain-da é um mistério o que de fato aconteceu.

Foto: Wikimédia Commons

Foto: the London dead

Foto: Wikimédia Commons

Foto: Wikimédia Commons

Foto: Wikimédia Commons

Foto: Wikipédia
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2019, que objetiva: Re-
forma e Ampliação da Escola João César; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: OLIVEIRA CUNHA SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES EIRELI - ME - R$ 
169.861,00.

Areia - PB, 12 de Setembro de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

O Pregoeiro Oficial informa aos interessados que no Edital acima onde se lê: item 14 - COMPU-
TADOR (DESKTOP-BÁSICO). ESPECIFICAÇÃO TÉCNICA: PROCESSADOR: NO MÍMINO INTEL 
CORE I3 OU AMD A10 OU SUPERIORES; DISCO RIGIDO: MÍNIMO DE 500 GB; MEMÓRIA RAM: 
4GB, DDR3, 1600 MHZ; UNIDADE DE DISCO ÓTICO: CD/DVD ROM; TECLADO: USB, ABNT2, 
107 TECLAS ( COM FIO); TIPO DE MONITOR: 18,5 POLEGADAS ( 1366 X 768 ); MOUSE: USB, 
800 DPI, 2 BOTÕES, SCROOL ( COM FIO ); INTERFACES DE REDE: 10/100/1000 E WIFI; IN-
TERFACES DE VÍDEO: INTEGRADA; SISTEMA OPERACIONAL: NO MÍNIMO WINDOWS 7 PRO 
( 64 BITS ); FONTE: COMPATÍVEL COM O ITEM; GARANTIA: MÍNIMA DE 12 MESES. Leia-se: 
Item 14 - CÂMARA PARA CONSERVAÇÃO DE IMONOBIOLÓGICOS: MATERIAL DE CONFEC-
ÇÃO (GABINETE EXTERNO) AÇO/FERRO PINTADO; MATERIAL DE CONFECÇÃO ( GABINETE 
INTERNO ) POLIPROPILENO; TEMPERATURA ENTRE +2° C E + 8°C; PORTA VIDRO DUPLO; 
CAPACIDADE MÍNIMO DE 120 LITROS (VERTICAL ) ;DISCADOR DE EMERGÊNCIA;SISTEMA DE 
EMERGENCIA(BATERIA/ NO BREAK MINIMO 24 HORAS; SISTEMA DE REGISTRO DE DADOS: 
CONTRA PORTA; CIRCULAÇÃO DE AR.)

Araruna - PB, 11 de setembro de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

O Pregoeiro Oficial informa aos interessados que no Edital acima onde se lê: item 15 - VEÍCULO 
DE PASSEIO - TRANSPORTE DE EQUIPES (5 PESSOAS, 0 Km). Leia-se: Item 15 - VEÍCULO 
TIPO SEDÃ COM AS SEGUINTES CONFIGURAÇÕES MÍNIMAS: 0KM (ZERO QUILÔMETRO); 
PRIMEIRO EMPLACAMENTO; 05(CINCO) OCUPANTES; NA COR BRANCO; DIREÇÃO HIDRÁU-
LICA E/OU ELÉTRICA; MOTOR 1.0 OU SUPERIOR; COMBUSTÍVEL FLEX (ÁLCOOL/ GASOLINA); 
POTÊNCIA MÍNIMA DE 75 CV(SETENTA E CINCO) CAVALOS; PORTA MALAS DE NO MÍNIMO 
445(QUATROCENTOS E QUARENTA E CINCO) LITROS; TANQUE DE COMBUSTÍVEL NO MÍNIMO 
40 (QUARENTA) LITROS E DEMAIS ITENS DE SEGURANÇA DE SÉRIE, EM CONFORMIDADE 
COM A LEGISLAÇÃO VIGENTE. SÓ PODERÃO PARTICIPAR DESTE ITEM FABRICANTES OU 
CONCESSIONÁRIAS AUTORIZADAS.

Araruna - PB, 11 de setembro de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 14:00 horas do dia 24 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-1005. E-mail: pm.barradesaomiguelpb@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 11 de Setembro de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 005/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. 
Gov. Pedro Moreno Gondim, S/N - Centro - Borborema - PB, às 09h30min do dia 30 de Setembro de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
do ramo pertinente, para executar serviços de Pavimentação de diversas ruas no município de 
Borborema - PB, conforme Contrato de Repasse N°. 867986/2018/MCIDADES/CAIXA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3360-1010. Edital: http://www.borborema.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Borborema - PB, 06 de Setembro de 2019.
ROMUALDO FERNANDES NICOLAU - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 NOTIFICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL, ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº RP 2.05.007/2019

Ao Despacho exarado pela Secretária Municipal de Assistência Social Notificamos a empresa, 
MARIA MARGARIDA GERVÁZIO CNPJ 28.619.603.0001-95, vencedora da Ata de Registro de 
Preços em referência, cabe-nos apresentar alguns comentários a seguir no intuito de sanar eventuais 
dúvidas sobre o preço dos produtos ora apresentado

Desta forma, solicitamos que essa Empresa apresente uma planilha de composição de seus 
custos para o fornecimento dos produtos, com os seguintes insumos:

1- Os componentes do custo de cada produto deverão ser agrupados por natureza, tais como: 
mão de obra, material, equipamentos, etc;

2-As despesas indiretas (BDI), compostas com os encargos sociais, financeiros, impostos e 
lucros;Assim sendo, ficamos no aguardo do seu pronunciamento, no prazo de 5 (cinco) dias a partir 
da data da publicação, a fim de que possamos executar o processo objeto do certame em tela com o 
respaldo que a lei orienta, ou caso contrário manifestamos desde já o interesse na rescisão contratual.

Telefone: (83) 33106652. E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.
pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 09 de Setembro de 2019
EVA GOUVEIA

Secretária Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de insumos utilizados 

na fabricação de cola para tachão. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00024/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de 
Transito e Transportes Publicos. 15.451.1025.2091 - Ações de melhoria no sistema de Transito 
3390.30.99 - Material de Consumo 1001 - Recursos Ordinarios. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
de Campina Grande e: CT Nº 00147/2019 - 02.09.19 - HIPER COMERCIO DE SUPRIMENTOS 
EIRELI - R$ 68.441,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
O Prefeito Municipal de CURRAL VELHO, no uso das atribuições que lhe são conferidas por Lei, 

HOMOLOGA, nesta data, o CONCURSO PÚBLICO, realizado no dia 28 de Abril de 2019, destinado 
ao preenchimento de vagas do quadro de funcionários da Prefeitura Municipal de Curral Velho, 
objeto do Edital de Concurso Público nº 001/2019, de 06/02/2019 e suas retificações, com base 
no Resultado Oficial Final, após finalizadas todas as etapas previstas, divulgado em 11/06/2019, 
relacionando os candidatos por ordem de classificação, e após o julgamento de todos os recursos 
apresentados e respondidos, através da Empresa CONPASS – Concursos Públicos e Assessorias 
EIRELI-EPP, responsável pela aplicação do concurso.

Curral Velho/PB, em 10 de setembro de 2019.
Joaquim Alves Barbosa Filho

Prefeito Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

CASA JOSÉ PEREIRA DE LACERDA
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

O Presidente da Câmara Municipal de CURRAL VELHO, no uso das atribuições que lhe são 
conferidas por Lei, HOMOLOGA, nesta data, o CONCURSO PÚBLICO, realizado no dia 28 de Abril 
de 2019, destinado ao preenchimento de vagas do quadro de funcionários da Câmara Municipal de 
Curral Velho, objeto do Edital de Concurso Público nº 001/2019, de 06/02/2019 e suas retificações, 
com base no Resultado Oficial Final, após finalizadas todas as etapas previstas, divulgado em 
21/05/2019, relacionando os candidatos por ordem de classificação, e após o julgamento de todos 
os recursos apresentados e respondidos, através da Empresa CONPASS – Concursos Públicos e 
Assessorias EIRELI-EPP, responsável pela aplicação do concurso.

Curral Velho/PB, em 10 de setembro de 2019.
CLEONALDO LEITE DE GOIS

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ 

GABINETE DO PREFEITO
PORTARIA Nº. 113/2019

Caturité, 03 de Setembro de 2019.
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE CATURITÉ, Estado da Paraíba, no uso das atribuições 

legais, que lhe são conferidas pela Constituição Federal (art. 37, caput), e pela Lei Orgânica do 
Município, bem como demais legislações pertinentes,

Considerando que o abandono de emprego constitui falta grave hábil à aplicação da pena de 
demissão, nos termos do art. 107, X c/c o art. 121, II, ambos do Estatuto do Servidor Público Municipal;

Considerando que foi aberto processo administrativo disciplinar PAD nº 001/2019, no qual a 
servidora TEREZINHA COSTA DE OLIVEIRA foi devidamente notificada para apresentar defesa/
manifestação e não apresentou qualquer justificativa sobre as ausências continuadas e reiteradas 
ao trabalho; 

Considerando que ficou apurado no citado PAD o abandono de emprego pela servidora, já que 
faltou ao trabalho sem justificativa por mais de 30 (trinta) dias seguidos; Considerando, ainda, que 
a própria servidora manifestou desinteresse em continuar no exercício do cargo, tendo apresentado 
requerimento formal de exoneração em 30 de agosto de 2019.

RESOLVE:
Art. 1º.EXONERAR, a servidoraTEREZINHA COSTA DE OLIVEIRA, ocupante do cargo de 

Enfermeira, titular da matrícula funcional nº.120021194-9, nomeada para o cargo efetivo través 
da Portaria nº. 071,de 01 de abril de 2016, lotada naSecretariaMunicipal de Saúde da Prefeitura 
Municipal de Caturité-PB.

Art. 2º. Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação.
Art. 3º. Ficam revogadas as disposições em contrário.
Registre-se. Publique-se. Cumpra-se.
Gabinete do Prefeito Municipal de Caturité, Estado da Paraíba, em 03 desetembro de 2019. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00117/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa para execução de serviço 
de implantação de Faixas Elevadas,conforme a resolução 495/2014 do DENATRAN,em diversos 
locais do Município de Cabedelo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 11 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇO DE LIMPEZA URBANA. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 11 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE VEICULOS COM MOTORISTA PARA TRANSPORTE DE ESTU-

DADNTES DA ZONA RURAL PARA AS ESCOLAS SITUADAS NA ZONA URBANA NO MUNICÍPIO 
DE IGARACY-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00024/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Igaracy: 09.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, ESPORTE E TURISMO, 
12 368 1016 2064 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, 319 3390.39 00 111 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA, 318 3390.36 00 111 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA FÍSICA, 12 368 1016 2057 PROGRAMA NACIONAL DE TRANSPORTE 
ESCOLAR - PNATE, 284 3390.39 00 123 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍ-
DICA, 283 3390.36 00 123 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Igaracy e: CT Nº 00081/2019 - 11.09.19 - EDILEUZO BASTOS DA SILVA - R$ 36.352,80; CT Nº 
00082/2019 - 11.09.19 - EDINAEL DA SILVA PRIMO - R$ 10.692,00; CT Nº 00083/2019 - 11.09.19 
- PEDRO NILDO LINS BRASILEIRO 05239973458 - R$ 35.283,60.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública durantes 

Festividades Alusivas de Emancipação Política do Município de Igaracy-PB, no dia 22 de Dezem-
bro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Igaracy: 10.000 SECRETARIA DE CULTURA, 13 392 1002 
2072 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA, 354 3390.31 00 001 
PREMIAÇÕES CULTURAIS, ARTÍSTICAS, CIENTÍFICAS, DESPORTIVAS E OUTRAS, 356 3390.39 
00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT 
Nº 00080/2019 - 11.09.19 - MARCIA FELIPPE PRODUCOES ARTISTICAS LTDA - R$ 100.000,00.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IMACULADA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa de construção civil para os serviços de construção de 01(uma) academia 
de saúde no Distrito de Palmeira município de Imaculada. HOMOLOGO o correspondente proce-
dimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: JMSV CONSTRUCOES EIRELI - R$ 123.815,11.

Imaculada - PB, 09 de setembro de 2019.
FRANCO ALDO BEZERRA DE SOUSA

Secretário de Saúde

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IMACULADA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa de construção civil para os serviços de construção de 01(uma) 
academia de saúde no Distrito de Palmeira município de Imaculada. Fundamento legal: Tomada de 
Preços nº 00003/2019. Dotação: Previsto no orçamento vigente. Vigência: até 08/01/2020. Partes 
contratantes: Fundo Municipal de Saúde de Imaculada e: CT Nº 00079/2019 - 10.09.19 - JMSV 
CONSTRUCOES EIRELI - R$ 123.815,11.

Imaculada - PB, 10 de setembro de 2019.
FRANCO ALDO BEZERRA DE SOUSA

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
AVISO DE CONVOCAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

A Prefeitura Municipal de Imaculada, através do Presidente da Comissão Permanente de Licitação 
e membros, convoca osrepresentantes das empresas: CONSTRUTORA J. GALDINO EIRELI-
-EPP CNPJ 20.227.311/0001-03, TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES PRÉ-MOLDADOS E 
SERVIÇOS LTDA CNPJ 21.933.413/0001-07, SILVACON CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI 
CNPJ 31.900.447/0001-40, MENDONÇA E SILVA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA CNPJ 
31.094.999/0001-09, JMSV CONSTRUÇÕES EIRELI CNPJ 30.999.688/0001-26, MARTINS 
CONSTRUÇÕES EIRELI CNPJ 21.645.432/0001-20, B2 CONSTRUÇÕES EIRELI-ME CNPJ 
27.944.573/0001-20, SETHA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA-ME CNPJ 24.064.804/0001-12, 
para comparecer no dia 17.09.2019, as 14:00 horas, para abertura dos envelopes de HABILITAÇÃO, 
na sala de licitações deste órgão, situado a Rua Antônio Caetano, 92 Centro Imaculada-PB. O edital 
encontra-se no portal do município no endereço, 

Imaculada-PB, 11 de setembro de 2019.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEPLAN

EXTRATO DE CONTRATO Nº 09082/2019
PARTES:
CONTRATANTES: SECRETÁRIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA E SECREATARIA DE INFRA-

ESTRUTURA
CONTRATADA: L&L CONSTRUÇÕES E SERVIOS EIRELI
OBJETO: SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO CORRETIVA, REPARAÇÃO, ADAPTAÇÃO E MODER-

NIZAÇÃO DE INSTLAÇÕES, ESTRUTURAS E AMBIENTES NA EMEF ANITA TRIGUEIRO (LOTE 
08), LOCALIZADA NO BAIRRO ALTIPLANO EM JOÃO PESSOA, CONFORME INFORMAÇÕES E 
ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES NO EDITAL E ANEXOS DA CONCORRÊNCIA Nº 33043/2018.

PRAZO EXECUÇÃO: 12 (doze) meses contados a partir da data de expedição da Ordem de 
Serviços.

PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 14 (quatorze) meses contados a partir da data de expedição 
da Ordem de Serviços

LICITAÇÃO: Concorrência n.º 33043/2018.
VALOR: R$ 973.253,50 (novecentos e setenta e três mil duzentos e cinqüenta e três reais e 

cinqüenta centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Código: 4727/4728/4729
b) Classificação orçamentária: 10.101.12.361.5197.2476.
c) Natureza da despesa: 3.3.90.39/1111,01113 e 1120.
d) Fonte: 1001 – Recursos ordinários/FUNDEB E FNDE (Salário-Educação).
e) PPA 2018/2021
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como o artigo 37 da Consti-

tuição Federal.
João Pessoa, 06 de setembro de 2019.

SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária 
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

SACHENKA BANDEIRA DA HORA
Secretária 

L&L CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI
CONTRATADA

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de João Pessoa

Secretaria da Administração
AVISO DE SUSPENSÃO

Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRATAMENTO FITOSSANITÁRIO 
E DESCUPINIZAÇÃO DE ÁRVORES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE MEIO AMBIENTE- SEMAM, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS 
NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS. 

O Pregoeiro, em caráter excepcional e tendo em vista Impugnação ao Edital Pregão Eletrônico 
SRP nº 04-062/2019 e, considerando a necessidade de analisar a impugnação aventada e, even-
tualmente, promover modificações no edital, Decide Suspender, “sine die”, a referida Licitação. 
Devendo oportunamente ser fixada nova data.

João Pessoa, 11 de setembro de 2019
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº: 013/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, torna público que fará realizar através 
do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item, EXCLUSIVO para empresas enquadradas como 
ME e EPP no dia 30 de Setembro de 2019 as 09:00 horas, tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA CONFECÇÃO DE UNIFORMES ESCOLARES PARA OS ALUNOS MATRICU-
LADOS NA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE LAGOA DE DENTRO. A reunião ocorrerá na sala 
da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, na Rua Alfredo Chaves, S/N, 
Centro – Lagoa de Dentro – PB. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no 
horário de de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro, 11 de Setembro de 2019.
ADAGILSON DOMINGOS DA SILVA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 24 de 
Setembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa do ramo pertinente para prestações de serviços médicos especializados cardiologista, 
destinado ao atendimento de pessoais enfermas deste município, conforme o anexo I do instru-
mento convocatório. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 11 de Setembro de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Setembro, 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Materiais Gráficos, 
de forma parcela, para atender as necessidades das diversas secretarias do município de Natuba/
PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 011/2011. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3397-1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. 

Natuba - PB, 11 de Setembro, de 2019.
AMOIS ALVES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE REVOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2019
A Prefeitura Municipal de Piancó, através do seu Pregoeiro e equipe de apoio, torna público para 

conhecimento dos interessados a REVOGAÇÃO do PREGÃO PRESENCIAL nº 00055/2019, do 
tipo menor preço por item, para aquisição de frutas e verduras. Demais informações encontram-se 
a disposição,na Rua 9 de fevereiro, nº20  -  Centro –Prédio da Prefeitura Municipal de Piancó-PB. 

Piancó-PB, 11 de Setembro de 2019.
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 005/2019
A Prefeitura Municipal de Queimadas, através da Comissão Permanente de Licitação, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados a realização de CHAMAMENTO PÚBLICO, para CREDEN-
CIAMENTO DE PESSOAS FÍSICAS E JURÍDICAS, INSTITUIÇÕES PRIVADAS COM OU SEM 
FINS ECONÔMICOS OU FILANTRÓPICAS, PRESTADORAS DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS 
DE SAÚDE, COMPREENDENDO A REALIZAÇÃO DE EXAMES, LAUDOS, PROCEDIMENTOS 
MÉDICOS ENVOLVENDO PEQUENAS CIRURGIAS ELETIVAS E DE URGÊNCIA E OUTROS 
PROCEDIMENTOS EM ATENÇÃO ESPECIALIZADA, PARA ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES 
DA POPULAÇÃO DO MUNICÍPIO DE QUEIMADAS – PB, conforme especificações constantes do 
anexo I do edital, o qual se encontra, na íntegra, à disposição de todos os interessados, na sala 
da Comissão de Licitação, localizada à Rua João Barbosa da Silva, 120, Centro, no horário de 
expediente das 07:00 as 11:00 hrs. Os interessados poderão inscrever-se para Credenciamento, 
a partir da data de 04 de outubro de 2019, no local supramencionado, sendo suas inscrições 
proporcionalmente adequadas ao período remanescente de vigência do Credenciamento.   Outras 
informações pelo Telefone (83) 33922276.

Queimadas, 11 de setembro de 2019.
Joseneide da Mata Silva Siqueira - Presidenta da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RI0 DO PEIXE
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO

TERMO DE APOSTILAMENTO 00008/2018 DO CONTRATO 00047/2019, CELEBRADO PELA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE E A EMPRESA MUNDO NOVO 
COMERCIO DE PETROLEO – ME CNPJ 18.392.453/0001-76, QUE ALTERA OS VALORES DO 
COMBUSTIVEIS, (DIESEL S10, DISESL S500 EGASOLINA).

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 05 DE SETEMBRO DE 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00003/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
para fornecimento de forma parcelada de Gêneros Alimentícios, para atender as necessidades das 
Secretarias Municipal e Prefeitura; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: COROA COMERCIO E FRACIONAMENTO DE CEREAIS LTDA - R$ 244.274,28.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 09 de Setembro de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00003/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa para fornecimento de forma parcelada de Gêneros Alimentícios, para atender as neces-
sidades das Secretarias Municipal e Prefeitura; ADJUDICO o seu objeto a: COROA COMERCIO 
E FRACIONAMENTO DE CEREAIS LTDA - R$ 244.274,28.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 09 de Setembro de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00003/2019
Aos 11 de Setembro de 2019, na sede da Prefeitura Municipal de São Sebastião de La-

goa de Roça, PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520,17/07/2002, Decreto Municipal nº 
10/2009,10/07/2009, Decreto Municipal nº 00023/2017, de 06 /11/2017, e Lei Federal nº. 8.666, de 
21/06/1993 e suas alterações posteriores, bem como as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, 
conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00003/2019, Contra-
tação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Gêneros Alimentícios, para atender 
as necessidades deste; resolve registrar o preço e terá a vigência de 12 meses, considerados da 
data de publicação.A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura firmar contratações 
oriundas do SRP, serão observadas as cláusulas e condições constantes do Edital de licitação que 
a precedeu, PP00003/2019.A presente Ata de Registro de Preços, durante sua vigência poderá ser 
utilizada: Única e exclusivamente pelo ORC, representada pela sua estrutura organizacional definida 
no respectivo orçamento programa.COROA COMERCIO E FRACIONAMENTO DE CEREAIS LTDA.
CNPJ: 21.391.428/0001-82.lote(s):1-2.Valor: R$ 244.274,28.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB,11 de setembro de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 10:00 horas do dia 25 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA FORNECIMENTO DE OXIGÊNIO MEDICINAL E AR COMPRIMIDO DE FORMA PARCE-
LADA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com
Soledade - PB, 11 de Setembro de 2019

FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2019, que objetiva: CONS-
TRUÇÃO DE UM MATADOURO PARA ABATE DE ANIMAIS DE GRANDE E PEQUENO PORTE, 
CONTRATO DE REPASSE Nº 1043999-40; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: LEONALDO CANDIDO DE SOUTO EIRELI - EPP - R$ 874.786,48.

Soledade - PB, 11 de Setembro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

CONSTRUÇÃO DE UM MATADOURO PARA ABATE DE ANIMAIS DE GRANDE E PEQUENO 
PORTE, CONTRATO DE REPASSE Nº 1043999-40; DESIGNO os servidores Adeilson Joelby Martins 
Mariano, Secretário de Obras, Serviços Urbanos e Trânsito, como Gestor; e Gilvanira Maria Gomes 
Lucena Sampaio, Controladora Geral, para Fiscal, do contrato decorrente da licitação, modalidade 
Tomada de Preços nº 00003/2019, especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do 
referido contrato, respectivamente.

Soledade - PB, 11 de Setembro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00003/2019. OBJETO: Construção de Um Matadouro para 

Abate de Animais de Grande e Pequeno Porte, Contrato de Repasse Nº 1043999-40. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Leonaldo Candido de Souto Eireli - EPP 
- CNPJ 24.863.266/0001-26. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua José Francisco de Araújo, 
62 - Centro - Centro Administrativo - Soledade - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3383-1725/1094.

Soledade - PB, 11 de Setembro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de equipamentos diversos para sistemas de câmeras, alarmes e presta-

ção de serviços de instalação (mão de obra) destes sistemas. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00044/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO VIGENTE DETALHADO NO PROCESSO. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de São José de Piranhas e: CT Nº 00191/2019 - 09.09.19 - FILIPI BEZERRA DA SILVA 
05761278413 - R$ 45.507,10.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 023/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 26 de SETEMBRO-
de2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por lote, com objetivo 
para:CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA  EM LICITAÇÕES E CONTRATOSRe-
cursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto 
Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: www.
serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 11de Setembrode 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS 

DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DA CÂMARA MUNICIPAL NA SEDE DO MUNICIPIO DE SÃO 
JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da 
contratação: GEO REFERÊNCIA TOPOGRAFIA, PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA - Valor: 
R$ 108.287,17. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 

São João Rio do Peixe - PB, 05 de Setembro de 2019
DANIEL CÉSAR LEITE MENDES - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA  MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE REFORMA 
E AMPLIAÇÃO DA CÂMARA MUNICIPAL NA SEDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO 
PEIXE-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: 
GEO REFERÊNCIA TOPOGRAFIA, PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA - Valor: R$ 108.287,17.

São João Rio do Peixe - PB, 11 de Setembro de 2019
CARLOS SENA DE MEDEIROS – Presidente da Câmara

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE 

REFORMA E AMPLIAÇÃO DA CÂMARA MUNICIPAL NA SEDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO 
RIO DO PEIXE-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: 01.000 
CÂMARA MUNICIPAL  01.031.2001.2001 – MANUTENÇÃO 44.905130 – OBRAS E INSTALAÇÕES. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: CÂMARA  Municipal de São João do Rio 
do Peixe e: CT Nº 00001/2019 – 11/09/2019 - GEO REFERÊNCIA TOPOGRAFIA, PROJETOS E 
CONSTRUÇÕES LTDA - Valor: R$ 108.287,17.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL SÃO JOÃO DO TIGRE

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº: 04301/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A CONSULTORIA E ASSESSORIA NA ÁREA 

DE PLANEJAMENTO E ELABORAÇÃO DE PROJETOS PARA CAPTAÇÃO DE RECURSOS 
PARA O MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE, de forma parcelada. FUNDAMENTO LEGAL: 
Primeiro Termo Aditivo de Prazo. VIGÊNCIA: De 01/08/2019 até 01/08/2020. Data de Assinatura: 
01/08/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e a empresa 
SME SERVICOS ESPECIALIZADOS LTDA.
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